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Saúde faz rastreio de HIV e 
tuberculose em presídios
Testes rápidos serão realizados nas unidades 
prisionais para garantir um atendimento adequado 
a quem eventualmente estiver doente. Página 18
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Residencial Alvorada do Sul foi construído pelo Governo da Paraíba a partir de um investimento de R$ 23,3 milhões. Inauguração aconteceu ontem à tarde. Página 3

Residencial beneficia 256 famílias de baixa renda

Foto: José Marques

Nota Cidadã vai sortear  
prêmios de até R$ 20 mil
Campanha lançada ontem pelo Governo do Estado tem o objetivo de fortalecer a cidadania fiscal por parte dos paraibanos. Página 3

Na reta final para o Natal, 
comércio melhora as vendas
No penúltimo final de semana antes do Natal, 
movimento nas lojas do centro da capital finalmente 
aumentou. Lojistas comemoram. Página 7

Paraíba
Foto: Evandro Pereira

Semifinal Flamengo entra em campo hoje contra o Al Hilal e busca 
a vitória para jogar a grande final do Campeonato Mundial. Página 21
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Diversidade

Esportes
Espectros volta a mandar no 
futebol americano do país
Time ainda comemora o ano perfeito em que foi mais uma 
vez campeão do Nordeste e que venceu pela segunda vez na 
história o título nacional da modalidade. Página 23

Foto: LBF

Concerto de Natal Orquestra Sinfônica Jovem encerra hoje sua temporada de concertos com um espetáculo na Basília Nossa Senhora das Neves, em JP. Página 12

Foto: Thercles Silva



O governador João Azevêdo lançou 
ontem, no Palácio da Redenção, a campa-
nha Nota Cidadã. O objetivo da diligên-
cia “é fortalecer o exercício da cidadania 
fiscal e a participação mais ativa do ci-
dadão paraibano na exigência da nota 
fiscal no ato da compra de produtos”. 
Prêmios em dinheiro fazem parte da 
iniciativa, com a finalidade de estimular 
as pessoas a fazerem suas compras no 
comércio paraibano, fortalecendo, desse 
modo, a economia local.

Considerada a “a certidão de nasci-
mento da compra”, a nota fiscal é mais 
do que um certificado de realização da 
compra e venda de um determinado bem 
ou de uma das modalidades da presta-
ção de serviço. Todos os lados envolvidos 
ganham com a emissão da nota fiscal, 
porém, no fim das contas, a população 
é quem mais se beneficia desse sistema, 
daí a importância de pedir o documento, 
todas as vezes que se contrata serviços 
ou se compra produtos.

A emissão correta da nota fiscal é, 
primeiramente, um dever de cada em-
presa, seja indústria ou comércio. Essa 
atitude, além de demonstrar a idonei-
dade do estabelecimento, livrando-o, 
ademais, de problemas com a justiça, as-
segura direitos aos compradores. Quem 
já não ouviu, ao reclamar a troca de um 
produto em uma loja ou fazer uma quei-
xa em um órgão de defesa do consumi-
dor, a célebre frase: “Cadê a nota?”. Se não 
tem, não tem direito.

Quem emite nota fiscal aumenta a 
credibilidade do seu negócio perante a 
sociedade, potencializando as transa-
ções comerciais. Com a nota o consumi-
dor também pode certificar-se da origi-
nalidade e legalidade da mercadoria ou 
serviço adquirido, além de contribuir 
para o desenvolvimento de sua cidade, 
seu estado ou país. O que menos interes-
sa a essa cadeia é a sonegação. Com ela, 
nada se constrói de positivo - pelo con-
trário, desconstrói-se a cidadania.

Sublinhou-se, acima, que “a popula-
ção é quem mais se beneficia desse siste-
ma”. Por que isso? Ora, é através da nota 
fiscal que os governos de todas as esferas 
político-administrativas arrecadam im-
postos e os revertem para a construção 
de escolas, hospitais, centros esportivos, 
estradas, saneamento básico etc. Não 
emitir a nota significa pura e simples-
mente sonegação fiscal, dinheiro que irá 
fazer muita falta, por exemplo, na hora de 
se construir um hospital.

A campanha Nota Cidadã, portan-
to, chega com essa finalidade de animar 
ainda mais a consciência cidadã dos pa-
raibanos, incentivando-os a promover 
práticas fiscais responsáveis, de modo a 
se tornarem, como de fato são, parceiros 
do desenvolvimento econômico da sua 
terra. Um ato simples, corriqueiro, como 
se destacou, porém fundamental para o 
prosseguimento do projeto de edificar 
uma Paraíba de bases econômicas fortes, 
porém socialmente mais justa.
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Cadê a nota?
Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Amo o amor que se 
reparte em  beijos, leite 
e pão. (Farewell - Pablo 
Neruda)

Não o vi nascer. Es-
tava fora do país fazendo 
mestrado. Mas ao voltar, 
Pedro tinha dois meses. 
Um bebê de revista! Meu 
sobrinho querido. Fi-
lho da minha irmã Bebé 
(Ana Izabel) e de Gio-
vanni Paula Marques. Quando menino, 
ia muito pra minha casa brincar com 
meus filhos. Muito chato pra comer, só 
gostava de feijão com arroz, e a gente 
a se ver para agradá-lo. Já adolescen-
te virou atleta do volley e logo virou o 
melhor. Inclusive no esporte de praia. 
Adulto, focou que queria ir para Aus-
trália e durante um ano, se preparou no 
Inglês, nas finanças, nos planos. E assim 
foi para o outro lado do mundo estudar 
gastronomia, trabalhar, por seis meses. 
Ficou seis anos. Independente e voando 
com suas próprias asas, ainda muito jo-
vem. Até que um dia viu que estava num 
momento que – ou voltava, ou ficaria de 
vez com os cantos dos cangurus. Voltou. 
Novamente cheio das ideias. E na casa 
da mãe, no forno do fogão doméstico de 
Bebé, começou a fazer pão, o Sourdough, 
de fermentação natural. Nós da família, 
fomos os cobaias, Assim como fomos do 
Restaurante Sagarana um dia também. 
E de pão em pão, Pedro foi  transforman-
do a casa da minha irmã numa fumaça 
de trigo e fermento. A geladeira entupi-
da. E as encomendas aumentando. Inau-
gurou a  Farina – Padaria Artesanal !

Admiro por demais as pessoas co-
rajosas, perseverantes e trabalhadoras. 
Talvez porque sou sonhadora, e de pou-
cas realizações na concretude. Sou abs-
trata por natureza. E aqueles que empre-
endem, botam negócio, investem suor, 
trabalho e dinheiro (ainda mais quando 
não se tem), correm todos os riscos e 
pensam – Vai dar certo! Pedro foi esse. 
Sem patrocínio, um jovem, querendo fa-
zer coisas diferenciadas, trabalhar com 

o que gostava, ganhar o 
sustento. Abriu a Farina 
no Miramar, enfeitou-a 
lindamente com o que ti-
nha e pode, e começou a 
arregaçar as mangas so-
zinho, e depois com algu-
mas parcerias, como a do 
seu pai. E o boca a boca.

Hoje, ao chegar na 
Farina, e vejo a fila na 
calçada e as prateleiras 

cheias de guloseimas, lembro de toda 
essa trajetória. Sinto um orgulho pro-
fundo de você Pedro. Do seu trabalho. 
Do seu requinte. Da sua simplicidade na 
sofisticação – o mais difícil! Um homem 
belo, criativo, trabalhador. Meu sobrinho 
querido, que conversei tantas vezes so-
bre Austrália, o cachorro Boris, sobre a 
vida, a morte (você voltou da Austrália 
quando Juca, que te chamava de Pedrão, 
já tinha virado estrela); sobre os amores, 
relacionamentos, perspectivas, família, 
dores, alegrias, agonias e tantos outros 
assuntos, no terraço lá de casa, quando 
ias passear com Boris e tomavas sopa 
comigo. Precioso tempo aquele. Agora, 
empreendedor já de sucesso, pai de João 
Vicente, amor de Wanessa, e esse padei-
ro que nos enche de felicidade quando 
saboreamos o seu Panetone. Sim. A Bau-
ducco que se cuide!

Sourdough de castanhas, pão rústi-
co, croissants, babkas, tranças de canela,  
brioches, focaccias, ciabatas, baguetes, 
brioches com lascas de amêndoas, bobo-
lonis, e pastas Hommus e Babaganoush.  
Um misto de Itália, Arábias, e alecrins. 
Uma belezura de coisas que engordam e 
que atingem a nossa serotonina na veia. 
E é Natal. Tempos de confraternizações, 
de trocas e dos excessos gastronômicos.

Eu te parabenizo pela ousadia de se-
diar seus desejos nesse trabalho de exce-
lência, no oitão da igreja, como que aben-
çoado pelos céus, e onde todos rezam e 
depois dobram a esquina para cometer 
um dos pecados capitais.

Pão e Vinho, bate o sino pequenino. 
Pra você, Pedro! 

Pedro Padeiro

 Artigo Ana Adelaide Peixoto
adelaideana@uol.com.br
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Fábio Andrade explicou que a proposta de refor-
ma da Previdência do Estado foi uma condição 
forçada pela aprovação da reforma, em Brasília: 
“Dos nove estados, restam apenas a Bahia, o 
Rio Grande do Norte e Paraíba [que ainda não 
aprovaram]. Há uma necessidade de aprovação 
justamente para fazer essa adequação. A PEC 
estabelece que municípios e estados que têm 
regime próprio precisam fazer a adequação”.    

A prefeita de Joca Claudino, 
Jhordanna Lopes dos Santos 
(PTB), foi afastada do cargo 
por 180 dias por decisão do juiz 
Francisco Thiago da Silva Rabe-
lo, da Vara Única de Uiraúna. 
Na decisão, o magistrado deter-
minou o bloqueio de 60% da 
verba recebida pela prefeitura 
para o pagamento do funcio-
nalismo, cujos salários estão 
atrasados há seis meses.

“A Assembleia está liberada para fazer essa tra-
mitação, até porque cabe à Assembleia essa prer-
rogativa”. Do procurador-geral do Estado, Fábio 
Andrade, ontem, ao comentar a decisão do pre-
sidente do Supremo Tribunal Federal (STF), Dias 
Tófolli, de derrubar decisão do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, que havia suspendido a tramitação da 
proposta de ‘urgência urgentíssima’ na ALPB.  

“Está libErada”

afastada

VicE assumirá prEfEitura do município

lídEr da minoria “no momEnto cErto”

ElEição para lídEr do dEm: Efraim busca “maioria sólida”

E o deputado Anderson Mon-
teiro (PSC) é o novo líder da 
minoria na ALPB. Ele assume 
a função em lugar do depu-
tado licenciado Tovar Correia 
Lima (PSDB), que está na 
condição de secretário de Pla-
nejamento da Prefeitura de 
Campina Grande. Ex-prefeito 
de Esperança, ele está em seu 
primeiro mandato no Legisla-
tivo estadual.

Secretária de Planejamento 
da Prefeitura de João Pessoa, 
Daniella Bandeira foi indaga-
da ontem sobre a possibilida-
de de ser candidata a prefeita 
pelo grupo do prefeito Luciano 
Cartaxo (PV), numa emissora 
de rádio: “Quando for o mo-
mento oportuno, o prefeito 
Cartaxo apresentará à cidade 
um nome. Esse diálogo vai ser 
feito, momento certo”.

Na decisão proferida, o juiz Francisco Thiago da Silva Rabelo afirma que a Câmara Municipal 
deverá dar posse ao vice-prefeito de Joca Claudino, Antônio Erinaldo (DEM): “Ainda, ressalte-se 
que o afastamento da gestora de suas funções não traduz descontinuidade na Administração 
Municipal, porquanto assume o cargo o sucessor legal (vice-prefeito), não trazendo prejuízos aos 
munícipes, aos servidores públicos ou aos serviços essenciais.”

“É uma nEcEssidadE”

Coordenador da banca-
da federal paraibana no 
Congresso Nacional, o 
deputado federal Efraim 
Filho (foto) disputa a 
eleição para a escolha do 
novo líder do Democra-
tas na Câmara Federal, 
nesta terça-feira – ele 
polariza com o deputa-
do Alexandre Leite (SP). 
E a eleição interna está 
a c i r r a d a ,  c on f i rma  o 
parlamentar paraibano. 
“Temos um cenário bastante dividido, com alguns colegas da bancada ainda indecisos. 
Então, o resultado é imprevisível. É prematuro antecipar o resultado final, só amanhã 
[hoje] saberemos. Mas a gente tem trabalhado para fazer esse convencimento e obter 
uma maioria sólida”. O parlamentar, que já ocupou a liderança do partido, em 2017, 
afirma que esse é um espaço de poder em que ele poderá atuar também para beneficiar 
a Paraíba. “Vai nos dar mais inserção no governo, mais acesso aos ministérios para 
buscar mais recursos e investimentos para o Estado”, explicou, “ajudará na interlocução 
para conseguir investimentos e ações para a Paraíba”. E, de fato, no que diz respeito à 
ocupação de espaços privilegiados nos ministérios, o Democratas está bem aquinhoado: 
ocupa a Casa Civil, com Onyx Lorenzoni, a pasta de Agricultura, com Tereza Cristina, e o 
Ministério da Saúde, com Luiz Henrique Mandetta. “O Democratas é um partido prota-
gonista na agenda do Brasil”, avaliou.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Governador João Azevêdo lança campanha no Estado com premiações mensais que somam R$ 60 mil

O consumidor que fi-
zer suas compras, a partir de 
qualquer valor, em estabeleci-
mentos inscritos no Cadastro 
de Contribuintes do ICMS do 
Estado da Paraíba poderá con-
correr a prêmios mensais que 
somam R$ 60 mil. A iniciativa 
diz respeito à campanha Nota 
Cidadã lançada pelo governa-
dor do Estado João Azevêdo 
e que tem por objetivo forta-
lecer o exercício da cidadania 
fiscal, apoiando e estimulando 
as compras no comércio local 
através da exigência da nota 
fiscal. Para concorrer a 20 prê-
mios de R$ 2 mil mais um de 
R$ 20 mil todo mês, basta que 
o consumidor interessado em 
participar, faça um cadastro 
no Portal da Cidadania. “Isso 
vai estimular que as pessoas 
peçam a nota fiscal gerando, 
sem sombra de dúvidas, uma 
arrecadação maior que será 
também transformada em 
prêmios. É um incentivo, claro, 
e eu não tenho dúvida nenhu-
ma que causará um impacto 
na economia do Estado”, afir-
mou o governador durante o 
lançamento da campanha, na 
manhã de ontem no Palácio 
da Redenção. O lançamento da 
campanha Nota Cidadã foi am-
plamente prestigiado e reuniu 
autoridades políticas e do se-
tor varejista, além de secretá-
rios de Estado. 

O decreto com a regula-
mentação da campanha de 
prêmios foi publicado no Diá-
rio Oficial do Estado do último 
sábado (14), e as notas fiscais 
emitidas de 16 a 31 de dezem-
bro, já estão aptas a participar 
do primeiro sorteio que será 
realizado pela Lotep, no dia 
10 de janeiro. “É interessante 
ressaltar que a campanha Nota 
Cidadã tem o objetivo de bene-
ficiar o cidadão e fortalecer as 
empresas paraibanas”, reforça 
o secretário de Estado da Fa-
zenda, Marialvo Laureano, que 
explica detalhes do funciona-

mento da campanha. “Faz-se 
apenas um cadastro no portal 
da cidadania com nome com-
pleto, e-mail, CPF, endereço e 
telefone. A partir desse mo-
mento todas as compras feitas 
já estarão concorrendo aos 
prêmios.” O secretário lembra 
que basta que a nota fiscal seja 
emitida no CPF do comprador. 
“Desse modo nós estamos aju-
dando na formalização das em-
presas ditas informais, já que o 
cidadão paraibano vai preferir 
comprar às empresas que emi-
tem nota fiscal”. 

O presidente da Fecomér-
cio-PB, Marconi Medeiros, elo-
giou a iniciativa que acredita 
ser essencial para o período 
de melhorias que o comércio 
vem atravessando. Para Mar-
coni Medeiros o programa vai 
fortalecer o crescimento das 
vendas, o que resultará em 
uma série de benefícios para o 
Estado. “O aumento da arreca-
dação de tributos, o aumento 
da renda e da geração de em-
pregos. Eu acho que incentivar 
a oferta da nota fiscal por parte 
da empresa para o consumidor 
é muito importante porque vai 
gerar entrada de recursos e, a 
partir daí, o Estado vai poder 
fazer muito mais por todos os 
cidadãos paraibanos”.  

Nivaldo Vilar, presidente 
da Câmara de Dirigentes Lo-
jistas de João Pessoa (CDL), se 
mostrou animado com a pers-
pectiva em relação ao aumen-
to das vendas e lembrou que 
essa é uma demanda antiga 
da federação, que só agora foi 
realizada. “Agora o governador 
está lançando essa campanha 
que vai ser importantíssima 
para todos os lojistas que te-
rão um incremento nas vendas 
em todo o Estado”. O aumento 
na arrecadação de impostos e 
o combate à sonegação fiscal 
também foram pontuados pelo 
presidente da CDL. “Nós sabe-
mos que existe uma minoria de 
empresários que, infelizmente, 
ainda tentam sonegar impos-
tos prejudicando quem quer 
trabalhar corretamente”.

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Nota Cidadã estimula cidadania 
fiscal e premia consumidores

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanual Noronha

Famílias ganham mais de 250 apartamentos

O Governo do Estado en-
tregou na tarde de ontem, o 
Residencial Alvorada do Sul, no 
Loteamento Colinas de Gramame, 
na cidade de João Pessoa. O con-
domínio tem 256 apartamentos e 
um investimento total de mais de 
R$ 23,3 milhões. Os recursos são 
resultado de uma parceria com o 
Governo Federal que beneficiará 
as famílias com renda mensal 
bruta de até R$ 1.600. Cerca de  
1.024 pessoas foram contempla-
das com a nova moradia.     

Os apartamentos foram entre-
gues pelo governador da Paraíba 
João Azevêdo que na ocasião 
comemorou os resultados e des-
tacou as parcerias envolvidas na 
conclusão do empreendimento. 
“Na verdade é a realização de 
toda uma equipe. Quando você 
imagina, que você chega ao local, 
que é apenas um terreno e você 
transformar isso em uma área de 
habitação e fazer com que se crie 
espaços que ofereçam, além da 
moradia, a segurança do lugar 
para onde uma família retorna, é 
fantástico. E é esse o prazer, essa é 
a alegria  que o Governo do Estado 
tem quando pode, em parceria, 
nesse caso com o Governo Federal, 
entregar uma obra dessas. São 
256 apartamentos que mudarão a 
vida, sem dúvida nenhuma, dessas 
256 famílias”, afirmou.

O representante do Ministé-
rio do Desenvolvimento Regional 
Marco Porto reforçou a impor-
tância deste momento para os 
paraibanos. Para ele, o residen-
cial representa a  estabilidade 
das famílias contempladas. “São 
256 unidades habitacionais para 
famílias que, na verdade estão 
realizando seus sonhos, vão criar 

e educar seus filhos, etc.”, opinou. 
As unidades habitacionais têm 

aproximadamente 43m² de área 
construída e seguem as especi-
ficações mínimas exigidas pelo 
Programa Minha Casa, Minha 
Vida. Cada uma delas possui: 
dois quartos, sala, cozinha/área 
de serviço e banheiro. A presi-
dente da Companhia Estadual 
de Habitação Popular (Cehap) 
Emília Correia Lima afirmou que 
o residencial é dotado de uma 
infraestrutura  que irá melhorar a 
qualidade de vida dos moradores.  

“No meio de tantas dificulda-
des, essa obra finalmente chegou 
para ser entregue com a beleza 
que tem e a qualidade de vida que 
vai dar para as pessoas que vão 
se mudar, fazer uma modificação 
grande na educação, na formação 
e na cidadania. É a nossa contri-
buição no combate à violência. 
A violência não se combate com 
arma e a pessoa morando no 
mesmo quarto, ouvindo o outro 
brigar do outro lado. É uma en-
trega fazendo parte dessa polí-
tica consistente, de pé no chão, 
aproveitando cada centavo que 
o Estado tem para multiplicar a 
oportunidade e condição de vida 
do seu povo”, elogiou. 

Dos 256 apartamentos, 22 
são adaptados e os demais adap-
táveis aos itens de acessibilidade 
vigentes nas Normas Brasileiras e 
Normativos do Programa Minha 
Casa, Minha Vida (PMCMV). O 
empreendimento possui 131 va-
gas de garagem de uso comum, 
sendo nove para pessoas com de-
ficiência. A dona de casa Cleide 
da Silva tem 49 anos e recebeu 
a chave da casa própria. Com 
alegria, elogiou a estrutura do 
residencial. “É um sonho realiza-
do. Estou muito feliz em receber 
minha casa. Quem morava de 

aluguel agora vir para cá com 
minha filha, meu marido e meu 
outro filho passar o Natal na casa 
nova, é muito bom”, disse. 

O residencial tem uma es-
trutura que contempla rede de 
abastecimento d’água, esgota-
mento sanitário, energia elétrica, 
drenagem de águas pluviais e pa-
vimentação em paralelepípedo. 
O local também conta com equi-
pamentos de uso comum, como 
salão comunitário, playground e 
área para lixeiras. 

Além do governador, da 
presidente da Cehap e do repre-
sentante do Ministério do De-
senvolvimento Regional, também 
estiveram presentes a gerente 
regional da Construção Civil e 
representante da Caixa Econô-
mica Federal, Daniela Guedes, o 
secretário de Articulação Política 
João Gonçalves, o vereador Tibé-
rio Limeira (PSB), os conselheiros 
do Orçamento Democrático e 
Marilene Nazaré dos Santos que 
discursou em nome de todos os 
beneficiados. Na oportunidade, 
uma equipe itinerante do Com-
plexo de Doenças Infecto Conta-
giosas Clementino Fraga realizou 
exames de testagem rápida de 
HIV/Sífilis. 

O chefe do Executivo esta-
dual comentou ainda sobre os 
estudos que o Governo tem para 
reduzir o déficit habitacional da 
Paraíba. “Nós temos hoje um 
programa em andamento que 
ainda está em construção mais 
de 3.000 unidades. É claro que o 
programa de habitação depende 
fundamentalmente do Governo 
Federal, considerando que os 
recursos são provenientes do 
FGTS. E isso a gente espera que 
o Governo abra a possibilidade 
de  mais investimentos na área 
de habitação”, concluiu.

Juliana Cavalcanti
Especial para A União

Buega Gadelha, presiden-
te da Federação das Indústrias 
do Estado da Paraíba (Fiep), 
chamou de ‘completa’ a cam-
panha e disse estar torcendo 
para que a Nota Cidadã pro-
porcione o melhor resultado 
possível. O presidente da Fiep 
lembrou que as indústrias são 
as maiores contribuintes 
do Estado e falou sobre a 
expectativa de que a novi-
dade colabore para a redu-
ção das cargas tributárias. 
“Quando todos começarem 
a pagar, quando a sonega-
ção não existir mais, então 
os tributos serão ameniza-
dos porque ‘todos estarão 
pegando no andor’ e quando 
isso acontecer o peso será 
menor”. 

Para o Sindicato dos Au-
ditores Fiscais do Estado da 
Paraíba (Sindifisco), além do 
retorno para o Estado e para 
os cidadãos, a Nota Cidadã vai 
colaborar com a categoria no 
combate à sonegação de im-
postos. “Ainda existe muita in-
formalidade e esse programa 
vai nos ajudar, uma vez que as 
pessoas irão exigir a nota fis-

cal e, caso não recebam, essas 
mesmas pessoas irão reclamar 
junto à Secretaria da Fazenda”, 
colocou Manoel Isidro, presi-
dente do Sindifisco PB.

Serviço
Pode participar da Cam-

panha qualquer pessoa física, 
maior de 18 anos, que tenha 
adquirido mercadoria como 
consumidor final, em estabe-
lecimento inscrito no Cadastro 
de Contribuintes do ICMS do 
Estado da Paraíba. O primei-
ro passo é fazer um cadastro 
único no site (www.portalda-
cidadania.pb.gov.br). Na hora 
da compra é necessário inse-
rir o número do CPF na nota 
fiscal, que vai gerar o bilhete 
que concorrerá aos sorteios 
em dinheiro. As demais com-
pras gerarão automaticamen-
te novos números, bastando 
apenas que o consumidor 
forneça o CPF a cada com-
pra. Importante lembrar que 
quanto mais comprar maiores 
serão as chances de ganhar. Os 
sorteios serão realizados pela 
Lotep, no dia 10 de cada mês, e 
serão amplamente divulgados.

Buega elogia campanha 

O Residencial Alvorada do Sul, no Loteamento Colinas de Gramame, em JP, tem 256 apartamentos e um investimento de mais de R$ 23,3 milhões

Foto: Ortilo Antônio
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Banco Central lançou consulta pública sobre as condições de prestação desse serviço que são estabelecidas por meio de contratos entre as operadoras

Bruno Bocchini 
Da Agência Brasil

Proposta do BC deve regulamentar 
o uso de caixas eletrônicos no país

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

O Banco Central (BC) colo-
cou ontem em consulta pública 
uma proposta para a regula-
mentação do serviço de caixas 
eletrônicos. Atualmente, as 
condições de prestação desse 
serviço são estabelecidas por 
meio de contratos comerciais 
entre as operadoras dos caixas 
eletrônicos e as instituições fi-
nanceiras e não são submeti-
das à aprovação do BC.

Na prática, se a proposta 
for colocada em vigor, o BC 
poderá, por exemplo, impe-
dir a cobrança de taxas abu-
sivas sobre saques e abrirá a 
possibilidade de que clientes 
de um banco utilizem o caixa 
eletrônico de outro, modali-
dade conhecida como intero-
perabilidade. 

“O diagnóstico, à luz da 
evidência que nós temos, e à 
luz da experiência internacio-
nal, é que nós temos no Brasil 
baixa interoperabilidade e te-
mos processos de apreçamento 
[taxas] diferenciados, que pode 
ter uma razão econômica para 
justificá-lo, mas terá que ser 
clara e justificada em fatos con-
cretos”, disse o diretor de Orga-
nização do Sistema Financeiro 
e Resolução do Banco Central, 
João Manoel Pinho de Mello.

De acordo com o BC, há 
evidências de que os bancos 
digitais, os emissores de moe-
da eletrônica e mesmo bancos 
tradicionais de menor porte, 
por não disporem, ou dispo-
rem de forma muito limitada 
de canais de atendimento pre-
senciais, têm enfrentado custos 
elevados para dar acesso a es-
ses serviços para seus clientes.

Do Rodoanel Mário Covas

Caminhão cai, explode, mata 2 e deixa 2 feridos

Duas pessoas morre-
ram e outras duas ficaram 
feridas após um caminhão 
carregado de areia que trafe-

gava pelo km 20 do Rodoanel 
Mário Covas, sentido rodovia 
dos Bandeirantes, cair sobre 
três carros na rodovia Ra-
poso Tavares, também no 
km 20, sentido interior, na 
região de Cotia (Grande SP).

Segundo o Corpo de 
Bombeiros, um dos mortos 
é o motorista do caminhão, 
que ficou carbonizado. Ou-
tras duas pessoas com quei-
maduras  de 1º e 2º foram 
socorridas pelo helicóptero 

Água, da PM.
O Rodoanel Mário Covas 

ficou com duas faixas inter-
ditadas.

A rodovia Raposo Tava-
res foi completamente blo-
queada ao tráfego de veícu-

los. No trecho onde ocorreu 
o acidente não havia opção 
para desvio.

O acidente provocou 7 
km de congestionamento 
no sentido SP e 20 km para 
quem segue ao interior.

Infância e Juventude

2a Vara fecha 2019 com mais 
de 2.750 processos baixados

Com mais de 2.750 pro-
cessos baixados no ano de 
2019 (até o mês de novem-
bro) e mais de 1.200 audiên-
cias realizadas no período, a 
2ª Vara da Infância e Juven-
tude da Capital finaliza o ano 
com um saldo positivo de 
trabalhos realizados, confor-
me ressaltou a magistrada 
titular da unidade, Antonie-
ta Lúcia Maroja Arcoverde 
Nóbrega. A unidade é res-
ponsável pelo julgamento e 
acompanhamento dos feitos 
envolvendo crianças e ado-
lescentes que praticaram 
algum ato infracional e/ou 
em cumprimento de medi-
das socioeducativas.

De acordo com a juíza 
Antonieta Maroja, a Vara 
iniciou o ano de 2019 com 
3.583 processos em anda-
mento e possui, atualmente, 
2.417. Ela explicou, também, 
que ocorrem, na unidade, 
audiências diárias em duas 
salas, sendo uma presidida 
pela própria e a outra, pelo 
juiz Luiz Eduardo Cantalice, 
além da atuação dos servi-
dores que compõem o car-
tório, a assessoria e o setor 
psicossocial.

Quanto aos trabalhos 

realizados, um dos aspectos 
destacados pela magistrada, 
foi o uso da Justiça Restaura-
tiva, que vem se constituin-
do como uma alternativa de 
aperfeiçoamento do sistema 
de justiça, que se utiliza da 
comunicação não-violenta e 
da ação comunicativa, pro-
vocando a emancipação dos 
sujeitos envolvidos no ato e 
uma melhor percepção de 
sua prática e impactos.

“Tivemos vários casos 
vitoriosos com a prática 
da Justiça Restaurativa so-
bretudo, ligados a conflitos 
familiares e roubo, além de 
trabalharmos com o méto-
do dentro das unidades so-
cioeducativas, com jovens 
em cumprimento de medida 
e profissionais que traba-
lham no sistema”, revelou 
Antonieta.

A magistrada pontuou 
que, durante todo o ano, 
foram realizadas fiscaliza-
ções em festas, bares e afins 
através do corpo de voluntá-
rios, os agentes da Infância 
e Juventude, antes chama-
dos comissários. “Também 
articulamos e fiscalizamos 
as unidades de execução de 
medidas socioeducativas, 

sendo quatro de meio aberto, 
ligadas ao município, e cinco 
de meio fechado, a cargo do 
Estado”, complementou.

Para 2020, o planeja-
mento da unidade envolve 
a retomada das audiências 
concentradas para reavalia-
ção de medidas socioeducati-
vas e a realização de audiên-
cias de apresentação dentro 
das unidades de cumprimen-
to de internação. “Esta últi-
ma, por trazer significativa 
segurança aos jovens em 
conflito com a lei e à socie-
dade, evitando ao máximo o 
deslocamento desses jovens, 
com respectivas escoltas, 
para as audiências. Foi um 
ano de muitas vitórias e elas 
serão reforçadas e ampliadas 
no próximo ano”, concluiu.

A magistrada pontuou 
que, durante todo o 

ano, foram realizadas 
fiscalizações em festas, 
bares e afins através 

do corpo de voluntários

Patrícia Pasquini
Da Folhapres

Um caminhão carregado de areia que trafegava pelo Rodoanel Mário Covas, sentido Rodovia dos Bandeirantes, cai sobre três carros na Rodovia Raposo Tavares

Foto: Fotoarena/Folhapress

A CCJ da Assembleia 
Legislativa do Estado deve 
votar hoje, o Projeto de Lei 
Complementar da reforma 
da Previdência do Estado e, 
ontem, respondendo a ques-
tionamentos de deputados 
durante audiência pública, o 
procurador geral do Estado, 
Fábio Andrade, voltou a dizer 
que a matéria não retirará 
direito nenhum dos servido-
res públicos e que o Governo 
optou pela alíquota linear de 
14% porque ela vai isentar 
91% dos aposentados e pen-
sionistas da contribuição.

A audiência pública no 
plenário da Assembleia co-
meçou às 15h e se prolongou 
até perto das 21h, registran-
do a participação de dezenas 
de representantes de asso-
ciações e sindicatos do ser-
viço público, assim também 
como de categorias ligadas 
aos três poderes do Estado.

Em face do tumulto 
registrado na quinta-feira 
passada, quando o plenário 
foi invadido, sobretudo por 
representações dos policiais 
e professores, ontem a Mesa 
da Assembleia providenciou 

forte esquema de segurança 
que se espalhou pela frente e 
pelas dependências da Casa, 
cuja entrada principal contou 
com detectores de metais.

Além do tema em foco 
que por si só já era muito vas-
to, parlamentares das banca-
das de oposição e situação 
também centraram discus-
são em torno das decisões 
da Justiça que, na semana 
passada, através de liminar, 
suspendeu qualquer possibi-
lidade de votação da matéria 
e ontem liberou o Poder Le-
gislativo a votar.

A grande maioria das 
representações de entidades 
do funcionalismo público le-
vou todo o tempo de audiên-
cia sugerindo que o debate se 
prolongue pelos próximos me-
ses, mas da parte da Assem-
bleia e do Governo, o posicio-
namento passa pela votação 
do Projeto de Lei Complemen-
tar, deixando para depois so-
mente a Proposta de Emenda 
à Constituição que exige mais 
tempo de tramitação.

O Projeto de Lei Com-
plementar 12/2019 foi en-
viado pelo Governo do Esta-
do à Casa de Epitácio Pessoa 
na última segunda-feira (9). 
O projeto dispõe sobre a or-

ganização da Previdência So-
cial da Paraíba.

A proposta tem como 
objetivo atualizar a legislação 
previdenciária estadual aos 
novos parâmetros definidos 
pela Emenda Constitucional 
103/2019, isto é, a reforma 
da Previdência Social apre-
sentada pelo governo Jair 
Bolsonaro.

 
Sem cortes
“Respeito a opinião de 

todo mundo, mas acho que 
tem muita gente jogando 
para a plateia porque o que 
está em discussão é se a alí-
quota é linear ou progres-
siva”, afirmou o presidente 
da Assembleia Adriano Gal-
dino(PSB), ao explicar que 
seja qual for a opção, linear 
ou progressiva, o fato é que, 
como já fizeram os outros es-
tados do Nordeste, temos de 
votar e decidir”, disse.

Em entrevista, antes 
da audiência, o procurador 
Fabio Andrade detalhou seu 
posicionamento explicando 
que “não há um único di-
reito a ser suprimido”, disse 
ele, ao negar que a proposta 
suprima licença-saúde, licen-
ça-maternidade e auxílio-re-
clusão.

Audiência entra pela noite e 
AL deve votar reforma até 5a

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com



Feiras orgânicas
Moradores do Cabo Branco passam a contar com 
uma feira com produtos orgânicos. E, na UFPB, 
agricultures fazem o comércio solidário. Página 8

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 17 de dezembro de 2019 5

Fo
to

: 
Ro

be
rt

o 
G

ue
de

s

Prêmios Mestres da Educação e Escola de Valor 2019 serão pagos na próxima sexta-feira, com investimento de R$ 10,3 milhões

Prêmio vai bonificar mais de 
3.800 educadores escolares

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

O g overnador  João 
Azevêdo divulgou, nessa 
segunda-feira (16), o resul-
tado dos Prêmios Mestres 
da Educação e Escola de Va-
lor 2019 que vão bonificar 
3.880 profissionais da área 
da educação pelas experiên-
cias administrativas e prá-
ticas pedagógicas exitosas 
durante o ano. O pagamento 
dos prêmios será na próxima 
sexta-feira (20) e, no total, 
serão investidos R$ 10,3 mi-
lhões. O governador também 
explicou que serão pagos R$ 
2,7 milhões referentes aos 
prêmios de 1.559 servidores 
que ficaram pendentes em 
anos anteriores (2015, 2016 
e 2017).

O Prêmio Mestres da 
Educação desse ano repre-
senta um investimento de R$ 
4,2 milhões e vai contemplar 
1.227 docentes. Já o Prêmio 
Escola de Valor vai bonificar 
2.653 servidores de 61 esco-
las da Rede Estadual de ensi-
no, com um investimento de 
R$ 6,1 milhões. Anúncio foi 
feito no programa semanal 
Fala Governador, transmiti-
do pela Rádio Tabajara em 
cadeia estadual e pelas redes 
sociais do governo.

“Identificamos este ano 
que em anos anteriores, não 
foram pagos a totalidade 
dos prêmios, então decidi-

mos pagar a todos os que 
ficaram pendentes. Ou seja, 
1.559 servidores receberão 
um total de R$ 2,7 milhões, 
representando um resgate 
da dignidade de quem traba-
lhou lá em 2015 e não teve a 
sua compensação feita pelo 
programa. Concluindo, além 
dos R$ 10,3 milhões de 2019, 
estamos pagando os R$ 2,7 
milhões de anos anteriores, 
no total serão R$ 13 milhões 
para a área da educação. Co-
meçaremos a pagar no dia 20 
de dezembro, sendo mais uma 
injeção na economia paraiba-
na. 2019 está fechando com 
chave de ouro”, frisou o gover-
nador João Azevêdo.

Os Prêmios Mestres da 
Educação e Escola de Valor 
consistem no fomento, sele-
ção, valorização e premiação 
das experiências administra-
tivas e práticas pedagógicas 
exitosas, resultantes de ações 
integradas e executadas por 
profissionais de Educação em 
exercício e lotados nas escolas 
públicas estaduais de Educa-
ção Básica, e que apresentem 
sucesso no enfrentamento dos 
desafios no processo de ensino 
e de aprendizagem.

Educação integral 
Ainda durante o Fala 

Governador, João Azevêdo 
comentou que em 2020 a 

Paraíba terá mais 76 Escolas 
Cidadãs Integrais, sendo 13 
delas Cidadãs Integrais Téc-
nicas, passando a ter 53% das 

escolas nesse modelo integral.  
“O Estado será primeiro lugar 
no país em percentual de escolas 
com oferta de educação integral. 

Teremos 229 escolas nesse mo-
delo em 151 cidades, serão 73 
mil vagas em 44 cursos que es-
tarão à disposição da população. 

Esse modelo de educação é um 
caminho sem volta pela melhoria 
e pelos resultados que estamos 
tendo”, observou.

Os prêmios consistem no fomento, seleção, valorização e premiação das experiências administrativas e práticas pedagógicas exitosas feitas pelos profissionais

Benefício

Pescadores recebem auxílio emergencial 
Mais de 2 mil pesca-

dores artesanais da Paraí-
ba começaram a receber a 
primeira parcela do auxí-
lio emergencial em razão 
do derramamento de óleo 
no litoral brasileiro, mais 
precisamente na região 
Nordeste. O subsídio fi-
nanceiro está sendo pago 
através da Caixa Econô-
mica Federal pelo Minis-
tério da Agricultura para 
aproximadamente 66 mil 
pescadores artesanais. Na 
Paraíba, pescadores de sete 
municípios terão direito à 
assistência no valor de R$ 
1.996, dividido em duas 
parcelas de R$ 998. Os 
pagamentos tiveram início 
ontem e se estenderão até 
o próximo dia 23 confor-
me o final do Número de 
Identificação Social (NIS) 
do beneficiário.

O auxílio está sendo 
pago aos pescadores ins-
critos no Registro Geral da 
Atividade Pesqueira (RGP), 
em situação ativa nas cate-
gorias peixes, crustáceos, 
moluscos e outros, que 
atuam em área estuarina 
(área de transição entre 
rio e mar) ou marinha. De 
acordo com o comunicado 
do governo, o benefício não 
interfere no recebimento 
do Seguro Defeso pelos 
pescadores, que segue le-
gislação específica.

O Ministério da Agricul-
tura considera pescadores 
profissionais artesanais as 
pessoas físicas que exercem 

a pesca com fins comerciais 
de forma autônoma ou em 
regime de economia fami-
liar. Conforme a legislação 
brasileira, marisqueiros e 
catadores de caranguejo 
também são pescadores 
profissionais artesanais e 
devem estar inscritos no 
RGP. A responsabilidade de 
manter os dados atualizados 
no sistema governamental é 
do pescador.

Pescadores atendidos
Os pescadores que têm 

direito ao benefício atuam 
em municípios dos nove 
estados do Nordeste, do 
Rio de Janeiro e do Espíri-
to Santo. O Litoral desses 
estados foi atingido pelo 
vazamento de óleo. Os mu-
nicípios são os seguintes: 
Alagoas, Bahia, Ceará, Ma-
ranhão, Paraíba, Pernam-
buco, Piauí, Rio Grande do 
Norte, Sergipe, Espírito 
Santo e Rio de Janeiro. 

Os pagamentos se-
guem o calendário de es-
calonamento dos benefí-
cios sociais, como o Bolsa 
Família, que estipula o dia 
do saque conforme o final 
do Número de Identifica-
ção Social (NIS) do benefi-
ciário, conforme a tabela: 
Final do NIS: finais 1, 2, 3, 
4 e 5 em 16 de dezembro, 
final 6 – 17 de dezembro, 
final 7 – 18 de dezembro, 
final 8 – 19 de dezembro, 
final 9 – 20 de dezembro e 
final 0 – 23 de dezembro.

Os trabalhadores po-
derão sacar os valores uti-

lizando o cartão social em 
qualquer terminal da Cai-
xa, como Casas Lotéricas, 
terminais de autoatendi-
mento e correspondentes 
Caixa Aqui. Quem não tem 

o cartão poderá sacar em 
qualquer agência do ban-
co com a apresentação de 
documento de identificação 
com foto. 

A seleção do público-

-alvo de pescadores elegíveis 
ao recebimento do benefício 
é de responsabilidade do Mi-
nistério da Agricultura, Pecu-
ária e Abastecimento (Mapa) 
que deve ser procurado em 

caso de dúvidas. Aos benefi-
ciários, a Caixa disponibiliza 
atendimento por meio do te-
lefone 0800-726-0207, para 
informações referentes aos 
pagamentos.

Primeira parcela do auxílio, em decorrência do derramamento de óleo na região, já começou a ser paga. Na Paraíba, mais de 2 mil vão receber

Foto: Marcos Russo

Foto: Secom-PB
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“Mares Seguros e Limpos” é uma campanha nacional que visa reduzir riscos para tripulantes, passageiros e banhistas

A Marinha do Bra-
sil (MB) inicia neste mês a 
“Operação Verão 2019/2020 
– Mares Seguros e Limpos”, 
uma campanha de conscien-
tização e fiscalização do trá-
fego aquaviário nas áreas 
de maior concentração de 
embarcações. O objetivo, 
conforme o órgão, é fortale-
cer a preservação dos mares, 
rios e lagos, além de permitir 
maior segurança da navega-
ção, dos tripulantes, passa-
geiros e banhistas. A Opera-
ção Verão terá início no dia 
20 de dezembro e até março 
irá priorizar o combate à po-
luição marinha, devido ao re-
cente episódio das manchas 
de óleo, em especial no Lito-
ral nordestino.     

Ao todo, serão mais de 
cinco mil militares e servido-
res civis que atuam nas Capi-
tanias, Delegacias e Agências 
da Marinha em todo o Brasil. 
Na Paraíba, segundo a Capi-
tania dos Portos do Estado, 
ainda não foi vislumbrada a 
necessidade de aumento de 
efetivo para as atividades da 
estação. De acordo com a as-
sessoria de comunicação do 
órgão, o verão é um período 
de grande quantidade de ba-
nhistas e circulação de bar-
cos particulares. Por isso, até 
o próximo ano, os militares 

dos Distritos Navais, Capita-
nias dos Portos, Delegacias 
e Agências irão promover a 
divulgação das principais re-
gras de navegação e a impor-
tância do seu cumprimento 
para um lazer com segurança.

Inspeções
“As atividades de ins-

peção naval serão intensifi-
cadas. Essas ações visam a 
segurança. O monitoramen-
to das praias continua tam-
bém”, afirmou o comandante 
Godoy. Assim, será reforçado 
o trabalho da Marinha, em 
conjunto com o Exército Bra-
sileiro (EB), a Força Aérea 
Brasileira (FAB), o Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente 
e Recursos Naturais e Reno-
váveis (IBAMA), a Agência 
Nacional do Petróleo, Gás e 
Biocombustíveis (ANP), o 
Instituto Chico Mendes de 
Conservação e Biodiversi-
dade (ICMBio), a Petrobras, 
instituições federais, esta-
duais e municipais públicas e 
privadas, a academia e a so-
ciedade. Todos unidos para 
minimizar o impacto do óleo 
no mar.

Segundo a Marinha, 
muitos acidentes com víti-
mas fatais são causados por 
excesso de pessoas nas em-
barcações. Com isso, as ações 
de fiscalização envolverão a 
habilitação dos condutores, 
documentação da embarca-

Juliana Cavalcanti
Especial para A União

Marinha faz operação para 
fiscalização de embarcações

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

ção, material de salvatagem 
(coletes e boias), extintores 
de incêndio, luzes de nave-
gação, a lotação e o estado 
da embarcação. Além disso, 
serão utilizados etilômetros, 
pois é proibido o consumo de 
bebidas alcoólicas pelos con-
dutores.

Além disso, serão rea-
lizados o monitoramento e 
controle de poluição hídrica 

nas áreas e nas embarcações 
fiscalizadas. A conscientiza-
ção será feita em entidades 
náuticas, clubes, marinas e 
colônias de pescadores, com 
palestras educativas e dicas 
sobre as principais normas 
de segurança da navegação e 
preservação ambiental. A ini-
ciativa incluirá ainda ações 
de limpeza para evitar mais 
consequências nas áreas afe-

tadas pelo óleo e combater 
o avanço para outras áreas. 
Serão intensificadas também 
as atividades ligadas à salva-
guarda da vida humana no 
mar e na segurança da nave-
gação, a fim de prevenir e di-
minuir os riscos de acidentes.

Travessia Segura
Em conjunto com a 

“Operação Verão 2019/2020 

– Mares Seguros e Limpos” a 
Marinha irá promover ainda 
a operação “Travessia Segu-
ra”. A iniciativa será no mês 
de janeiro, em todo o país e 
será direcionada a embarca-
ções de transporte de passa-
geiros e de turismo náutico, 
cujo fluxo é intensificado du-
rante o período de férias nas 
regiões litorâneas e nos bal-
neários.

Em todo o Brasil, mais de cinco mil militares e servidores civis das Capitanias, Delegacias e Agências da Marinha vão atuar na campanha

Foto: Roberto Guedes

Festival

Festival “Lutando Pela Paz” promove ações 
de integração em diversos projetos sociais

O 3º Festival “Lutando 
Pela Paz”, promovido pela 
Companhia Especializada de 
Apoio ao Turista (CEATur), 
ocorreu neste domingo (15), 
no ginásio do Colégio Motiva 
Oriental. O evento teve como 
objetivo promover a integra-
ção entre crianças, pais e vo-
luntários de diversos projetos 
sociais da capital paraibana, 
que utilizam o esporte, espe-
cificamente artes marciais, 
como fator de inclusão social 
e agregação de valores.

Além do “Projeto Lu-
tando pela Paz” (Altiplano), 

da própria CEATur, o festi-
val ainda reuniu os Projetos: 
Mão Amiga (Mangabeira), 
Voluntários de Cristo (Va-
lentina) e Luta Para Todos 
(Valentina). O momento foi 
marcado por muita descon-
tração e inclusão, onde todos 
os participantes se diverti-
ram e ganharam medalhas. 
Os primeiros colocados tam-
bém levaram troféus para 
casa.

O comandante da Com-
panhia Especializada de 
Apoio ao Turista (CEATur), 
Major Bruno, destacou que, 

além de incentivar a prática 
de esportes, o festival estrei-
ta a relação da instituição 
com a comunidade. “Tive-
mos a grata satisfação de ter 
mais de 60 participantes não 
só no nosso projeto social, 
mas de outras academias, 
isso é muito importante por-
que fortalece o Projeto Lu-
tando Pela Paz e aproxima 
ainda mais a PM da popula-
ção”, comentou.

Além das lutas, os atle-
tas aptos a mudança de faixa 
também receberam a nova 
graduação e o certificado.

O projeto
O Projeto Lutando pela 

Paz foi criado em outubro de 
2016, com instrumento de 
promoção da filosofia de po-
lícia comunitária no bairro do 
Altiplano. Tem por objetivo 
a aproximação e integração 
entre polícia e sociedade, de 
forma que todos possam con-
tribuir na prevenção da vio-
lência e da criminalidade. 

O projeto utiliza o es-
porte, em especial, o judô e 
a luta olímpica, como forma-
dor de cultura e crescimento 
físico, enfatizando a inclusão 

social, demonstrada como 
um fator de desenvolvi-
mento e transformação hu-
mana, gerando mais saúde, 
mais disciplina, agregando 
valores e, principalmen-
te, servindo de importante 
instrumento para capacitar 
crianças e adolescentes a in-
gressarem construtivamente 
na sociedade. Atualmente 
o projeto atende a 50 (cin-
quenta) crianças e adoles-
centes das comunidades São 
Domingos e Rabo do Galo, 
ambas pertencentes ao bair-
ro do Altiplano.

Festival visa a apro-
ximação e integra-
ção entre polícia e 
sociedade paraibana

Foto: Secom

Agentes da Polícia 
Rodoviária Federal e do 
Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente realiza-
ram uma operação na 
feira livre da Prata, em 
Campina Grande onde 
apreenderam 59 ani-
mais silvestres. A ação 
ocorreu no domingo 
(15), onde as aves esta-
vam sendo comerciali-
zadas ilegalmente.

Na operação, deno-
minada de “Eleutheria”, 
foram lavrados oito 
autos de infração pelo 
Ibama, além de serem 
lavrados sete TCO-Ter-
mo Circunstanciado de 
Ocorrência. 

Os animais foram 
soltos pelos agentes do 
órgão federal e todas as 
gaiolas apreendidas fo-
ram queimadas.

A ação dos dois 
órgãos federais teve o 
como foco o combate 
ao comércio ilegal de 
diversas espécies de 
aves silvestres da fauna 
brasileira. 

As multas lavradas 
pelo Ibama responde-
rão pelo crime tipifi-
cado no artigo 29, pa-
rágrafo 1°, III, da Lei 
9.605/98, por expor à 
venda espécime da fau-
na silvestre sem a devi-
da permissão.

PRF e Ibama 
apreendem 
aves 
silvestres 
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com
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Lojistas acreditam que pagamento do 13o salário fez com que as compras aumentassem e aquecessem o setor

A uma semana do Na-
tal o comércio no Centro de 
João Pessoa começa a inten-
sificar o movimento, consi-
derado tímido até semana 
passada. O pagamento da 
segunda parcela do 13o salá-
rio e a proximidade das fes-
tas de final de ano, segundo 
os comerciantes, foram os 
responsáveis pelo aumento 
nas vendas.

Numa loja de calça-
dos, localizada em frente ao 
Parque Sólon de Lucena, o 
subgerente Flávio Brito con-
firmou a melhora. No lugar, 
as sandálias e sapatos de 
festa são o carro-chefe das 
vendas, seguidos de tênis 
masculino e das famosas 
rasteirinhas, muito usadas 
no verão. “Temos calçados 
a partir de R$19,90”, conta 
Flávio. Pelo menos 13 fun-
cionários foram contratados 
para esse período de festivi-
dades, o que significa expec-
tativa positiva.

“Começou a melhorar 
no meio da semana passada 
e a gente espera pelo menos 
o mesmo volume de vendas 
do ano passado”. A manicu-
re Andreia Hortêncio estava 
na loja com toda a família, 
comprando os calçados para 
as festas de Natal e Reveil-
lon. “Veio minha filha, minha 
mãe, avó, tia, sobrinho e cada 
uma vai levar pelos menos 

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Próximo ao Natal, movimento 
aumenta no comércio de JP 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Muitas pessoas procuraram as lojas e comércios próximos ao Parque Sólon de Lucena, em João Pessoa, para fazerem as compras natalinas

Foto: Evandro Pereira

dois pares, mas pode ser mais 
dependendo do desconto”, 
disse com ar de riso. Anima-
da, Andreia disse não haver 
muita diferença nos preços 
em relação ao ano passado. 
“E a gente sempre tem uma 
base de preço, porque esta-
mos sempre dando uma olha-
da e deu pra perceber que os 
valores tão bem iguais”, falou.

Já Maria Aparecida Viana 

preferiu começar pelas rou-
pas. Na loja de confecções, 
há poucos metros da de cal-
çados, a camareira encontrou 
modelos e preços variados. 
“Vou comprar um vestido pro 
Natal e outro pro Ano Novo e 
assim, tem mais caro e mais 
barato, tem toda opção”. Na 
loja, a gerente Maeli Darci 
conta que o movimento está 
bom, mas pode ser melhor. “A 

gente sempre espera o suces-
so nesse período, mas a gente 
sabe também que as pessoas 
costumam deixar pra última 
hora”, observa. Na loja, que 
contratou sete funcionários 
temporários, os looks festi-
vos, tanto femininos quanto 
masculinos, são os mais pro-
curados. 

Quem também está na 
torcida pela melhora no fluxo 

de vendas da loja de acessó-
rios e maquiagens é a ven-
dedora Amanda Rayane. A 
funcionária, que trabalha há 
mais de dois anos no lugar, 
lembra que no mesmo pe-
ríodo do ano passado a loja 
estava mais cheia mas se 
comparada à última semana, 
as vendas aumentaram. “O 
13o deu uma animada, com 
certeza, mas a gente acredita 

que o movimento vai melho-
rar ainda mais”. No espaço, 
maquiagens, bolsas, bijoux, 
acessórios para cabelo, uma 
infinidade de produtos que 
custam a partir de R$ 0,50. 

“Temos muitas opções 
de presentes, com preços 
baixos e que atendem as 
mais variadas necessidades, 
desde uma lembrancinha de 
amigo secreto até um pre-
sente maior”. Joseane Bento 
estava justamente procuran-
do um presente para a ami-
ga secreta. A cuidadora de 
idosos veio de Mamanguape 
para comprar esse e outros 
presentes, mas ainda estava 
na fase de pesquisa. “Primei-
ro pesquiso o que pretendo 
comprar, em duas ou três lo-
jas e depois volto para fazer a 
compra”, conta. 

No Centro Comercial de 
Passagem, também localiza-
do no Parque Sólon de Lu-
cena, movimento mesmo só 
nas lojas de confecções. Mas 
há uma semana dos feste-
jos natalinos Derivaldo Rex, 
que tem uma loja de produ-
tos importados, estava es-
perançoso. O comerciante, 
que está há 13 anos no local, 
conta que na última sexta e 
sábado percebeu melhora 
no movimento mas que ain-
da não foi suficiente para 
comemorar. “A esperança é a 
última que morre, porque a 
gente é brasileiro e não de-
siste nunca”, disse em tom 
de brincadeira.

Instituição lança campanha 
para apadrinhar um idoso

Para sensibilizar a po-
pulação a doar um pouco 
de seu tempo e afeto a 41 
idosos que estão fora do âm-
bito familiar, a Instituição 
Espírita Nosso Lar lança a 
campanha ‘Apadrinhe um 
idoso’, no tradicional jantar 
natalino da Casa de Longa 
Permanência da instituição. 
A festividade acontece nesta 
quinta-feira (19), às 15h, no 
conjunto Castelo Branco, em 
João Pessoa.

O ideal é que cada idoso 
tenha um acompanhante de 
forma individual, que o leve 
até a mesa, sirva os alimen-
tos e dê toda a assistência e 
atenção, fazendo companhia 
durante este momento de 
celebração natalina. Entre 
as sugestões dos organiza-
dores estão itens como la-
vanda, bijuterias, vestidos e 
calções confortáveis, cami-
sas, bermudas, toalhas de 
banho, entre outros.

A voluntária Danielle 
Lomonaco sugere aos pa-
drinhos visitar alguns dias 
antes a instituição antes de 
comprar o presente para co-
nhecer os idosos e adotar o 
que tenha tido mais afinida-
de. “Sugerimos que seja des-
sa forma para que os idosos 
se sintam acolhidos, porque 
nosso objetivo não é apenas 
doar o presente, e sim, pro-

Aprendizagem

Secretaria faz seminário 
sobre programa ‘Soma’

O Governo da Paraí-
ba, por meio da Secretaria 
de Estado da Educação e 
da Ciência e Tecnologia 
(SEECT), realiza, nesta 
terça-feira (17), o Seminá-
rio Estadual do Programa 
Soma – Pacto Pela Apren-
dizagem na Paraíba. O 
evento, que acontecerá no 
Teatro Paulo Pontes, no 
Espaço Cultural, em João 
Pessoa, a partir das 9h, é 
voltado para secretários de 
educação, gerentes regio-
nais, coordenadores, for-
madores e professores da 
Rede Estadual de Ensino e 
municípios pactuados.

Na ocasião, serão apre-
sentadas as práticas exi-
tosas desenvolvidas nas 
escolas da Rede Estadual 
e Municipal de Ensino ao 
longo de todo o ano letivo 
de 2019. A coordenadora 
estadual do Soma, Edinalva 
Aguiar, explica que o obje-
tivo do evento “é promover 
mais um momento forma-
tivo, por meio de palestra e 
roda de conversa, além de 
difundir os relatos origina-
dos de experiências no âm-
bito da execução do Soma 
neste ano”.

 
O programa
Criado em 2017, e vin-

culado à Secretaria de Es-
tado da Educação, o Soma 
é um programa que visa à 
melhoria dos indicadores 
de desempenho no Ciclo de 
Alfabetização e à progres-
são da aprendizagem no 
Ensino Fundamental.

Constitui-se em uma 
Política Estadual de Alfa-
betização e um importante 
instrumento de colabora-
ção entre o Estado e os mu-
nicípios.

Diante da meta de 
promover a alfabetização 
plena dos alunos ao fim do 
3º ano do Ensino Funda-
mental e garantir o nível 

de letramento adequado 
para os estudantes do 5º 
ano desta mesma eta-
pa, o Soma atua na base 
escolar com a participa-
ção dos profissionais da 
Educação: professores 
alfabetizadores, diretores 
escolares, coordenadores 
municipais e superviso-
res regionais, realizando 
avaliações, analisando os 
resultados e propondo 
ações imediatas.

Em 2019, o programa 
abrange 219 municípios, 
2.788 escolas estaduais e 
municipais, 163.603 alu-
nos e 8.734 professores.

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

mover diálogo, afeto e troca 
de experiências de vida. Eles 
estão fora do ambiente fami-
liar, então, queremos tornar 
esse momento o mais agra-
dável possível”, afirmou.

Todas as datas comemo-
rativas (Dia das Mães, São 
João, Páscoa, Dia dos Pais, 
Natal) a instituição realiza 
uma celebração para não 
passar em branco. Este ano 
procuramos fazer um Natal 
diferente para chamar a so-
ciedade civil, pois, muitos 
não sabem que é uma casa de 
longa permanência.

Ela reforça ainda a au-

sência de voluntários sufi-
cientes. “Temos poucos vo-
luntários, alguns cuidadores, 
um psicólogo, uma nutricio-
nista. A casa está aberta a re-
ceber voluntários, tanto para 
doações de alimentos não 
perecíveis, objetos de higiene 
pessoal e material de limpe-
za, quanto para doação de 
afeto”, convidou.

Os interessados em apa-
drinhar um idoso devem en-
trar em contato por meio do 
número (83 98864-6324), o 
abrigo está localizado na Pra-
ça Abdon Milanez, 115, Cas-
telo Branco, em João Pessoa.

A ação faz parte das atividades natalinas e acontecerá no próximo dia 19

Foto: Divulgação
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Espaço está aberto aos consumidores às sextas-feiras e funciona em uma residência no bairro Cabo Branco

O bairro do Cabo Bran-
co agora tem uma feira orgâ-
nica, com produtos vindos 
direto do Quilombo Senhor 
do Bonfim, localizado no 
município de Areia, Brejo 
paraibano. Diferente das 
demais feiras do estilo, a do 
Cabo Branco funciona no 
jardim de uma residência. 
Embaixo de um  frondoso pé 
de cajueiro, Geraldo Gomes 
expõe cerca de 33 produtos 
distintos, certificados pelo 
Ministério da Agricultura. 
“Legumes, frutas, folhas. 
Tem pimentão, fava, toma-
te cereja, alho poró, batata, 
repolho, cachaça, manteiga 
ghee, bolo, licor”, falou.

O empresário Abraão 
Stroop ficou animado com 
a novidade. “Passei aqui 
semana passada e vi a fai-
xa com o anúncio, hoje vim 
fazer as compras”. Nas sa-
colas: ovo de capoeira, es-
pinafre, laranja,  couve, ce-
noura, beterraba e batata. 
Em busca de uma vida mais 
saudável, Abraão mudou a 
alimentação e desde então é 
frequentador assíduo de fei-
ras de alimentos orgânicos. 
“Mais saboroso e muito mais 
saudável”. 

Geraldo conta que os 
produtos são cultivados e 
produzidos por cerca de 30 
famílias quilombolas. “São 
em média 80 hectares de 
terra onde a gente cultiva 
tudo que é vendido. Já tem 
três anos que a gente fornece 

nossos produtos em vários 
pontos de João Pessoa”, con-
ta. O agricultor acredita que 
a iniciativa no Cabo Branco 
já deu certo porque as pes-
soas estão mais conscientes 
dos benefícios proporciona-
dos pelos alimentos orgâni-
cos. “As pessoas estão vindo 
e estão gostando. Os preços 
não têm quase diferença dos 
produtos vendidos nos su-
permercado”. 

Fá t i m a  Fe r n a n d e s , 
membro da Associação de 
Apoio aos Assentamentos e 
Comunidades Afrodescen-
dentes (AACADE), conta que 
é preciso haver uma cons-
cientização que valorize o 
mercado para os pequenos 
produtores, já que uma fei-
ra de alimentos orgânicos 
como a do Cabo Branco, sig-
nifica mais que alimentação 
saudável. “A economia soli-
dária ainda é uma economia 
de mercado justa e que ain-
da precisa de grande divul-
gação. Se as pessoas soubes-
sem o trabalho que tem por 
trás de uma feira como essa, 
poderiam até reverenciar os 
produtos e os produtores”. 

Casa Branca do Cabo
O convite para comer-

cializar os produtos do qui-
lombo veio da empresária 
Fernanda Tavares, que há 
anos consome alimentos 
orgânicos e até já teve um 
restaurante natural. “Desde 
os 14 anos que consumo es-
ses produtos, claro que em 
menor quantidade porque 
era mais difícil. Teve um pe-

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Feira tem produtos orgânicos 
vindos de quilombos de Areia
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ríodo que a gente ia a Recife 
comprar arroz integral”, lem-
bra. 

Mas não é apenas o gos-
to por alimentos saudáveis, 
Fernanda também é encan-
tada por pessoas, tanto que 
abriu as portas da ampla 
casa de muro baixo e cheia 
de verde, onde mora. “Eu 

já consumia os produtos 
do quilombo e tive a ideia 
de convidá-los para vender 
aqui.” A casa é compartilhada 
e funciona como uma espé-
cie de hostel com suítes, co-
zinha coletiva, área de lazer 
com redário e até uma fonte 
feita de pedra onde o baru-
lho e o movimento da água 

proporcionam uma sensação 
de paz e sossego, difícil até 
lembrar que se trata de um 
dos bairros mais turísticos e 
movimentados da capital. 

Há 18 anos Fernanda re-
cebe intercambistas e outros 
visitantes. Além da estrutu-
ra, o acolhimento faz toda 
a diferença e não é apenas 

com os hóspedes, agora os 
compradores de alimentos 
orgânicos estão podendo 
experimentar a visita à agra-
dável Casa Branca do Cabo. A 
feira que teve início na últi-
ma semana de novembro vai 
continuar sempre às sextas-
feiras, das 6h ao meio-dia, na 
Avenida Cairu, 194. 

Geraldo Gomes expõe cerca de 33 produtos distintos, certificados pelo Ministério da Agricultura; iniciativa fomenta a alimentação saudável

Foto: Roberto Guedes

Na UFPB, espaço se mantém dedicado 
aos produtos da agricultura familiar

Cerca de 50 famílias se 
reúnem, toda sexta-feira, de 
manhã, no pátio ao lado do 
Centro de Vivências da Uni-
versidade Federal da Paraí-
ba, combinando economia 
solidária, agricultura fami-
liar e empreendedorismo. O 
espaço fica colorido e cheio 
de vida ao abrigar a Feira 
Agroecológica Ecovárzea – a 
primeira feira agroecológica 
do Estado da Paraíba, Nele, 
é possível encontrar uma di-
versidade de produtos orgâ-
nicos como hortaliças, frutas, 
produtos veganos, artesana-
tos e plantas, além da tapioca 
e o caldo de cana mais famo-
so da UFPB. 

O coordenador da Eco-
várzea, Luiz Damásio, conhe-
cido como Luizinho, relembra 
que antes da existência da 
Feira Agroecológica, os agri-
cultores dos assentamentos 
do interior da Paraíba eram 
dependentes dos serviços dos 
atravessadores. Ao terceirizar 
a comercialização, os verda-
deiros produtores ficaram 
com um lucro mínimo, o que 
causou um impacto signifi-
cativo na renda das famílias. 
“A gente não conseguia ter o 
retorno financeiro adequado, 
conseguimos apenas sobrevi-
ver. Hoje, nossa vida melho-
rou bastante, aumentamos 
a produção, temos um preço 
justo e autonomia sobre o 
nosso negócio”, explicou.

A primeira noção de Eco-
nomia Solidária dessa feira 
agroecológica foi dada pela 
Comissão Pastoral da Terra 
(CPT), através da capacitação 
dos agricultores da região de 
Sapé e Cruz do Espírito Santo. 
Posteriormente, a Incubadora 
de Empreendimentos Solidá-
rios (Incubes) da UFPB assu-
miu a assessoria técnica, no 
qual passou pelo processo de 
formação dentro do contexto 
de produção e comercializa-
ção de produtos. 

O casal Simone Torres e 
o belga Jan Cornelis fornecem 
produtos diferenciados na fei-

ra agroecológica, receitas com 
produtos veganos, a exemplo 
de pão orgânico de linhaça, 
patê de ora-pro-nóbis e mos-
tarda caseira. “Participamos 
da feira há seis anos. Produ-
zimos um patê de ora-pro-nó-
bis, uma planta muito rica em 
proteína, ferro, cálcio e fibras 
que chega a substituir a pro-
teína da carne. O público ve-
gano tem procurado bastante 
esse produto mas há receitas 
exclusivas do meu país”, disse 
Jan Cornelis.

O gerente da cooperati-
va de crédito Sicredi, Marcelo 
Maia, trabalha há doze anos na 

sede localizada na UFPB e toda 
sexta-feira lancha na barraca 
da tapioca. Ele que é consu-
midor fiel da feira, ressalta a 
importância da feira como ins-
trumento de fortalecimento da 
economia solidária. “Trabalho 
na área da economia solidária 
e defendo a ideia que o coletivo 
e a comunidade juntos conse-
guem mudar a sua realidade e 
a local. A feira é um conjunto 
de pessoas que se juntam para 
criar um movimento e propor-
cionar aos consumidores qua-
lidade de vida, ao oferecer um 
produto de qualidade a preço 
justo”, ressaltou.

Sara Gomes
saragomesreporter@gmail.com

Feira acontece todas as manhãs de sexta-feira no pátio externo ao lado do Centro de Vivências na UFPB

Foto: Roberto Guedes

A última etapa do 
projeto Tecendo Redes 
deste ano será realizada 
nas cidades de Piancó e 
Cubati, nesta terça-feira 
(17). A atividade é uma 
realização do Governo 
do Estado, por meio da 
Secretaria da Mulher e 
da Diversidade Humana, 
Secretaria de Segurança 
Pública e Defesa Social, 
Delegacias de Polícia Civil 
de Piancó e Cubati, Polícia 
Militar e Corpo de Bom-
beiros.

 Neste ano, mais 842 
de policiais civis, policiais 
militares, bombeiros, pro-
fissionais da gestão mu-
nicipal saúde, educação, 
assistência social já pas-
saram pela capacitação. O 
tema de capacitação será 
Violência Doméstica e Se-
xual: A Lei Maria da Penha 
e os desafios para o aten-
dimento humanizado.

 Em Cubati, a capaci-
tação será facilitada pela 
equipe de profissionais 
do Centro Estadual de 
Referência da Mulher Fá-
tima Lopes, no Centro de 
Capacitação, na Avenida 
Luís Gustavo, das 8h30 às 
13h. Na cidade de Piancó, 
a atividade será na Câma-
ra Municipal de Verea-
dores, também das 13h 
às 17h, organizada em 
parceria com a Secretaria 
Municipal de Assistência 
e Desenvolvimento Social 

e terá a presença de pro-
fissionais do município 
de Catingueira.

 Segundo a gerente 
de Equidade de Gênero 
da Semdh, Elinaide Car-
valho, o projeto é uma es-
tratégia para incrementar 
a proteção das mulheres 
que vivenciam violência 
doméstica e sexual em 
todo o Estado, com a fina-
lidade de articular os ser-
viços/órgãos do Execu-
tivo Municipal, estadual 
e instituições judiciárias 
que atuam no atendimen-
to a essas mulheres.

 Ela avalia que os re-
sultados deste ano são re-
levantes em relação à ar-
ticulação de instituições 
e profissionais que tra-
balham no atendimento 
às mulheres que sofrem 
violência contra mulheres 
para construção de redes 
de proteção. “Foi um ano 
de muito trabalho, princi-
palmente para levarmos 
as capacitações para os 
municípios do Sertão, in-
tegrando as regionais de 
segurança com os nossos 
serviços e fazendo a ca-
pacitação para a humani-
zação do atendimento às 
mulheres vítimas de vio-
lência doméstica e sexual. 
Sem a parceria com todas 
as instituições envolvidas 
não seria possível a im-
plementação do projeto”, 
afirma Elinaide Carvalho.

‘Tecendo Redes’ tem 
última etapa na PB



Para fechar 2019
Sob a regência de Durier, Orquestra Sinfônica Jovem da 
Paraíba apresenta, hoje, Concerto de Natal na Catedral 
Basílica de Nossa Senhora das Neves. Página  12
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Mostra abre hoje, em JP, com uma coleção de ‘frames’ capturados pelo diretor de fotografia

A história do diretor de 
fotografia João Carlos Bel-
trão se confunde com a his-
tória recente do cinema pa-
raibano. Requisitadíssimo 
de 1997 para cá, um recor-
te do trabalho do paraibano 
pode ser visto a partir de 
hoje na exposição fotográfi-
ca Eis Um Frame, no Parque 
Cultural Casa da Pólvora. A 
abertura está prevista para 
logo mais, às 19h, e a mos-
tra fica em cartaz até 15 de 
janeiro, com visitação gra-
tuita das 9h às 17h.

Esse recorte mostra o 
quão onipresente Beltrão é 
no cinema paraibano: com-
posto por 20 “frames” (qua-
dros retirado de um filme), 
ou sequências de frames, 
de produções feitas a partir 
de 2012, revelam um olhar 
minucioso de um fotógrafo 
que escolhe bem a imagem 
e a luz. “Vai do meu tem-
peramento, do meu jeito 
de ver a vida”, explica João 
Carlos.

Eis Um Frame acaba 
por atualizar a exposição 
anterior, com imagens cap-
tadas por João Carlos Bel-
trão, Retiniando-me, que 
exibia os trabalhos feitos 
por ele até 2011. A nova 
mostra começa em 2012, 
e contempla títulos como 
Redemoinho, de Marcélia 
Cartaxo; O Terceiro Velho, 
de Marcos Vilar, os docu-
mentários Sala de Reboco 
e Rasga Mortalha, de Ana 
Célia e Pattricia de Aquino, 
respectivamente, e ainda 
dois filmes que ele fez com 
André da Costa Pinto, Antes 
do Parto e Ratoeira, além de 
DNA-M - Deus Não Acredita 
em Máquinas, ficção cien-
tífica de Ely Marques, e O 
Ano da Ilha, de Gian Orsini. 
“Alguns desses frames dão 
conta da atuação, da rela-
ção do meu trabalho com o 
ator”, comenta. 

André Cananéa
andrecananea2@gmail.com

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Nesta exposição, ele 
também tem a oportunida-
de de mostrar sua produ-
ção institucional, feita para 
o Instituto Federal de Edu-
cação, Ciência e Tecnologia 
(IFPB), onde é técnico em 
audiovisual desde 1997. 
“Tenho fotografado os tra-
balhos do diretor Cláudio 
Brito, que tem uma obra 
que repousa sobre o uni-
verso de Ariano Suassuna, 
então estão lá três frames 
do documentário Ariano: 
Suassunas, e de outros dois, 
Pelo Caminho Sagrado: Pre-
lúdio e Pelo Caminho Sagra-
do: Andante (que integram 
uma trilogia com Allegro, 

ainda em produção)”, co-
menta.

Nudoc
Paraibano de João Pes-

soa, João Carlos cresceu em 
Alagoa Grande. De volta à 
Capital, formou-se em Co-
municação Social com habi-
litação em Jornalismo pela 
UFPB, e lá encontrou-se no 
Núcleo de Documentação 
Cinematográfica (Nudoc), 
onde iniciou sua formação 
audiovisual. “Eu devo muito 
às pessoas do Nudoc”, afir-
ma. “Foi lá que eu conheci 
(Manoel) Clemente (profes-
sor de Técnicas de Cinema), 
que fui aluno de Linduarte 

(Noronha, diretor do semi-
nal Aruanda) e que fui sendo 
‘contaminado’ pelo cinema”.

Como jornalista, ele 
não chegou a dar expedien-
te. Mas o curso teve uma 
função importante para a 
carreira do futuro diretor 
de fotografia. “Foi o cur-
so de Jornalismo quem me 
apresentou ao cinema pa-
raibano. Eu não fazia a mí-
nima ideia da pujança e da 
qualidade do que se produ-
zia na Paraíba”. 

Pelas circunstancias da 
vida, ele foi parar por trás 
das câmeras, ajustando a 
fotografia dos filmes, cate-
goria que é tão valorizada 

SERVIÇO 
n Título: Eis um frame, de 
João Carlos Beltrão 
n Abertura: Hoje
n Horário: 19h
n Período de visitação: 
18/12/2019 a 15/1/2020
n Local: Parque Cultural 
Casa da Pólvora
n Endereço: Ladeira São 
Francisco, 14. Roger, João 
Pessoa
n Horário: De 8h às 17h
n Entrada: Gratuita

Pelo olhar de 
João Carlos Beltrão

que tem prêmio só para 
ela no Oscar. “La no Nudoc, 
meu plano de voo era a ilha 
de edição, era editar, mon-
tar. A câmera foi um desvio 
de rota, o que foi uma boa 
para mim. Porque a edição 
é um lugar claustro, gélido, 
solitário. A câmera lhe co-
loca na estrada, no mundo, 
para você conhecer lugares, 
pessoas, sabores, cheiros, 
climas”, comenta.

Com mais de 50 curtas 
e uma dúzia de longas-me-
tragens no currículo, ele 
lembra do inicio da carrei-
ra, quando foi assistente 
de câmera de A Árvore da 
Miséria, de Marcus Vilar, em 
1997. “Foi minha primei-
ra experiência com 35 mm 
– antes eu tinha tudo uma 
experiência com 16 mm – 
mas foi a partir daí que eu 
segui carreira de assistên-
cia de câmera”, confidencia. 
“Agora, ter estado na ilha 
(de edição), antes de captar 
imagens, foi uma escola da-
nada. Afinal, lá é o lugar da 
síntese, e quando você exer-
cita a síntese, você se quali-
fica para fornecer a matéria 
prima”.

O ofício não é fácil, e ele 
recorda alguns trabalhos 
recentes que foram bas-
tante desafiadores. “Foi um 
desafio fotografar (o curta) 
DNA-M”, revela. “É uma fic-
ção científica, com um tra-
balho de arte primoroso de 
Omana Rocha e Gigabrow, 
e foi muito desafiador por-
que a gente tinha uns am-
bientes claustros, de foro 
íntimo, para dar um tom 
caótico, e em contraste, nos 
ambientes abertos, a gente 
precisava dar um tom clean, 
orgânico. E nesse filme a 
arte oferecia um caminho 
diverso disso. Além dis-
so, a gente teve um tempo 
curto, equipe mínima, e foi 
desafiador tanto para mim, 
quanto para a arte, para que 
a gente pudesse orquestrar 
essa via de mão dupla”.

O longa-metragem Re-
bento, de André Morais, 
também não foi mole. Para 
filmar uma narrativa que 
se passa em um dia e meio, 
aproximadamente, sem per-
der a coerência dos tons, fo-
ram necessários quase qua-
tro semanas de filmagens no 
Sertão do Estado. “E o tempo 
todo em externa”, recorda. 
“Rebento é daqueles filmes 
que lhe impõe uma série de 
questões para que se possa 
manter uma unidade, mes-
mo estando a mercê do sol, 
por exemplo”, explica.

Premiado em diversos 
festivais Brasil a fora, João 
Carlos Beltrão é membro 
da Academia Paraibana de 
Cinema. Presidiu por dois 
mandatos a ABD-PB  (As-
sociação Brasileira de Do-
cumentaristas, seccional 
Paraíba) e representou o 
segmento audiovisual no 
Conselho Estadual de Cul-
tura da Paraíba.

Foi o curso 
de Jornalismo quem 

me apresentou ao cinema 
paraibano. Eu não fazia 

a mínima ideia da 
pujança e da qualidade 
do que se produzia na 

Paraíba. 

Cria do Nudoc: João Carlos começou como editor de filmes, mas logo se tornou um requesitado assistente de câmera

Cena de ‘Pelo Caminho Sagrado: 
Prelúdio’, de Claudio Brito, 
fotografado por Beltrão: nova 
exposição contempla filmes 
lançados a partir de 2012 e 
trabalhos institucionais do 
diretor de fotografia

Still: João Carlos Beltrão/divulgação

Foto: divulgação



Antigamente se viam mais 
daquelas cadeiras nas igrejas. Elas 
ficavam nas laterais das naves. Eram 
umas cadeiras basculantes, com o 
assento de palhinha quase sempre 
dobrável para cima. Bem-vindas pela 
administrações dos templos, pois 
importavam lugares nas igrejas e 
capelas quase sempre lotadas pelo 
povo místico. No espaldar, cravavam-
se as iniciais da proprietária, pois 
as cadeiras tinham piedosa dona. 
Assim: F.P.L. Isso quer dizer: Francis-
ca Pereira Lima, a segunda mulher do 
meu avô materno. Ele se casou três 
vezes. 

Quando enviuvou pela segunda 
vez, as irmãs da falecida vieram ter 
com ele. Logo, antes que o viúvo rico 
contratasse noivado. As irmãs eram 
sete, lideradas por Tia Maria Augus-
ta, a Doninha, mais velha do grupo, 
futura sogra de Zepereira. Pois meu 
avô e coronel Marcolino se casou em 
segunda núpcias com Joana minha 
avó, irmã da falecida. A isso, no ser-
tão antigo, chamava-se “sororato”. 

Minha Tia Doninha atalhou meu 
futuro avô. Escoltada pelas cinco 
irmãs sobreviventes, decretou: “João, 
você vai se casar com Porcina”. Não 
havia saída para João Sitônio, pois a 
falecida deixou irmãs solteiras. No 
Semiárido antigo, um viúvo tinha 
obrigação moral de se casar com uma 

irmã da falecida, se esta deixasse 
irmã solteira. Meu avô ponderou: 
“deixem (!) eu escolher. Quero me 
casar com Joaninha”.

Ora, Joaninha minha avó tinha só 
12 (doze) anos. O grupo concordou, e 
João esperou três anos até que Joani-
nha se fizesse mulher, para se casar. 
Tiveram 14 (catorze) filhos, até que 
Joaninha morreu em conseqüência 
do último parto. Um parto gemelar. 
O médico se recusou a ir prestar 
assistência (foi depois de Trinta, e o 
doutor era do outro lado). 

Minha avó Joaninha ocupou, en-
tão, o lugar da irmã Francisca, para 
que dissessem: “João foi bom pai, 
não deu madrasta à filha Mariinha”. 
João ocupou, inclusive, a cadeira em 
que agora me assento para escrever 
estas mal traçadas. A misericórdia 
em que Tia Francisca fazia suas ora-
ções, e em que minha avó Joaninha 
rezava. Lá em nós, diz-se que genu-

flexório assim é poderoso, genufle-
xório de duas almas. Minha Tia orou, 
sua irmã minha avó rezou, o pedido 
das duas devotas é forte. A que se foi 
primeiro pede pela segunda.

O genuflexório deve ter mais de 
um século. Ora se tem; minha mãe 
é de nove, sua irmã é de mais. O ge-
nuflexório estava na igreja de Jericó, 
a cidade mais antiga do mundo, que 
tem por padroeira a Senhora San-
tana, prima da Mãe de Deus. Isto é, 
prima de Maria, mãe de Jesus. Os 
orientais dão muito valor a parentes-
co. Raymundo Yasbeck Asfora dizia-
se conterrâneo de Jesus. Era capaz 
de ser parente. Pois, eu estava sem 
assunto para a crônica e pedi as duas 
irmãs que me dessem um tema. Eram 
elas, o tema. Estão aqui ao meu lado, 
cederam-me o lugar na sua cadei-
ra de rezas. Almas não se cansam; 
deram o lugar ao neto e sobrinho que 
não sabe mais rezar. 

P.S.: Eu estava sentado na cadei-
ra das minhas avós e de repente me 
veio esta crônica, lá de Jericó, sertão 
de Pernambuco. Melhor não sei fazer. 
Você tem avó? Eu tenho três: as duas 
das quais já falei, e a terceira, minha 
avó Clotilde, mãe de meu pai, no Ce-
mitério da Boa Sentença. Por enquan-
to, sem genuflexório.

(Terça, quinta, sábado)

A nostalgia é um dos principais ingredientes da receita 
de sucesso da Netflix. Ela está presente em hits como Stranger 
Things, por exemplo, com seu apelo oitentista. Ontem mesmo, 
as redes sociais me entregaram o trailer de Drácula, série de 
terror que estreia dia 4 de janeiro no serviço de streaming. A 
foto que vende o trailer parece de um filme produzido pela 
Hammer, o lendário estúdio que fez a fama de Christopher 
Lee como vampiro nos anos 1960. Mas não é. A produção é 
novíssima.

Nessa prateleira, há uma interessante minissérie de 
quatro episódios chamada Filmes Que Marcaram Época, da 
mesma produtora de Brinquedos Que Marcaram Época, tam-
bém disponível no Netflix (atualmente com três temporadas 
em cartaz). 

Cada episódio corresponde a um filme que fez bastante 
sucesso nos anos 1980 e que acabou por se tornar um marco 
no cinema contemporâneo: Dirty Dancing: Ritmo Quente 
(1987); Esqueceram de Mim (1990); Os Caça-Fantasmas 
(1984) e Duro de Matar (1988), todos com boas histórias de 
bastidor para contar.

Em comum, esses quatro são, por assim dizer, “azarões” 
para a época. Dirty Dancing, hoje um clássico, eternizado na 
mente de muitos jovens desde então, foi rejeitado por mais de 
40 estúdios, até ser abrigado em uma empresa de fitas VHS 
(sequer trabalhava com cinema). A Vestron Pictures investiu a 
módica quantia de 6 milhões de dólares e o filme acabou por 
faturar, ao redor do mundo, coisa de 200 milhões. 

A história de persistência da roteirista Eleanor Bergs-
tein e da produtora Linda Gottlieb para viabilizar o filme, 
de fato, daria outro grande longa. Este episódio, em parti-
cular, mostra como o mercado reagiu a ideia de um filme 
de dança encabeçado por duas mulheres, cujo enredo era 
impulsionado por um aborto. Para o programa, o argumen-
to não agradou uma indústria majoritariamente masculina, 
que só focava em filmes de ação com muita testosterona.

Essa mentalidade também dificultou a produção de 
Duro de Matar, que não via em Bruce Wills, o macho man 
que imperava nas telas naquela segunda metade dos anos 
1980 (se você tinha idade para ir ao cinema por essa épo-
ca, vai lembrar que Predador, Rambo e Rocky eram alguns 
dos sucessos da temporada). O filme, que custou à Fox 28 
milhões de dólares, rendeu 140 milhões.

Dos 28 milhões de dólares que a Fox desembolsou 
pelo filme, 5 milhões foram somente para o cachê de Bruce 
Wills, que passou a ser o astro mais bem pago daquele 
ano. O valor é metade de todo o orçamento que a Warner 
liberou para Esqueceram de Mim (numa puxada de tapete, 
a Fox acabou assumindo a produção)

A produção da comédia, que tem roteiro de John Hughes, 
então o maior nome do cinema juvenil (ele tinha feito Curtin-
do a Vida Adoidado e Clube dos Cinco), direção de um nome 
não tão pomposo (à época), Chris Columbus (Esqueceram... foi 
o terceiro longa dele), e sem uma grande estrela encabeçan-
do o elenco, mas um garoto de nove anos estreando em um 
papel principal (Macaulay Culkin) acabou fazendo história, 
sem falar nos quase meio bilhão de dólares que arrecadou ao 
redor do mundo.

Já Os Caça-Fantasmas foi todo rodado sem a confirmação 
de que iria sair com esse título. Iniciamento chamado Ghost 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Meu vizinho de condomínio, seu Olegário, não per-
doa: - Doutor, por que os jovens estão fazendo pouco 
sexo hoje? Fiquei momentaneamente sem responder. 
Arrisquei: - De onde o senhor tirou essa ideia, meu 
amigo? – Da internet, ora!  Tentei convencer o septua-
genário vindo de Itaporanga de que notícias como essa 
poderia ser fake news, mas não obtive sucesso. Ele me 
explicou: - Não é aqui ainda, doutor. É nos Estados Uni-
dos.

Fui checar a informação. Realmente, apesar do re-
cuo dos tabus e da ascensão dos aplicativos de namoro, 
americanos vivem, segundo a revista “The Atlantic”, 
uma recessão sexual. De acordo com a repórter Kate 
Julian, que assina o texto, estes deveriam ser tempos 
de “boom sexual”. A parcela de americanos para quem 
o sexo entre adultos não casados “não é nem um pouco 
errado” nunca foi maior. Nunca houve menos novos ca-
sos de HIV nos EUA. A maioria das mulheres pode ter 
acesso a anticoncepcionais gratuitos e não precisa de 
receita médica para obter a pílula do dia seguinte.

Se uma pessoa curte encontros passageiros e rá-
pidos, alguns sites oferecem a possibilidade de sexo ca-
sual. A frase “se uma coisa existe, há pornografia com 
ela” já foi um meme na internet; hoje, é um truísmo. 
Podemos ver cenas de sexo explícito no cinema da es-
quina, mas, para que ir até lá? Há sexo no horário nobre 
da TV. 

Já escrevi aqui que o poliamor virou palavra do dia 
a dia. Termos carregados de vergonha, como perver-
são, deram lugar a outros com som jovial, como “kink”. 
A Teen Vogue chegou a publicar um manual sobre sexo 
anal. Com a possível exceção do incesto e da bestialida-
de e, é claro, da relação não consensual, nossa socieda-
de nunca foi mais aberta ao sexo do que é hoje. Apesar 
de tudo isso, porém, os adolescentes e adultos jovens 
americanos andam fazendo menos sexo. Pesquisa dos 
Centros para o Controle e Prevenção de Doenças, ou 
CDC, constatou que, entre 1991 e 2017, a porcentagem 
de alunos do ensino médio que já haviam tido relações 
sexuais caiu de 54% para 40%. No espaço de uma gera-
ção, o sexo passou de algo que a maioria dos estudantes 
secundaristas já fez para algo que a maioria não expe-
rimentou.

E no Brasil?
Fiquei pensando nas teorias de seu Olegário: se a 

coisa está ruim assim lá nos States, será que aqui no 
Brasil é diferente? Se a taxa de gravidez de adolescen-
tes nos EUA caiu para um terço de seu pico dos tem-
pos modernos, no Brasil aumentou? Para Carmita 
Abdo, psiquiatra e professora da Faculdade de Medici-
na da USP (FM), “há a necessidade um maior investi-
mento na educação sexual e em campanhas para divul-
gar o sexo seguro, alertando para o fato de que a Aids 
e as outras doenças sexualmente transmissíveis ainda 
não têm cura”.

Ela aponta que os pais não têm muita facilidade de 
conversar com os filhos sobre a importância do sexo 
seguro, muito pelo fato de não terem vivenciado uma 
educação sexual. A pesquisa consultou mais de 3 mil 
internautas entre 18 e 80 anos para analisar o compor-
tamento sexual dos brasileiros. A pesquisa concluiu 
que adolescentes iniciam a atividade sexual na faixa 
entre os 13 e 17 anos de idade. Perguntas sobre inicia-
ção e hábitos sexuais também concluíram que o uso 
de preservativos no Brasil é muito baixo (a utilização 
adequada nas relações sexuais é da ordem de ⅓ da po-
pulação, seja masculina ou feminina) durante a adoles-
cência, mantendo mitos e tabus sobre a prática sexual. 
Nestes casos, livros e sites sobre saúde, além da escola, 
podem ajudar na busca de informação.

Nos últimos anos, estudiosos vêm publicando pes-
quisas sobre a vida sexual dos jovens, sejam americanos 
ou brasileiros, que pode estar em declínio. Observam os 
pesquisadores que é provável que os adultos jovens de 
hoje tenham menos parceiros sexuais que os membros 
das duas gerações anteriores. Pessoas que estão no iní-
cio da casa dos 20 anos têm 2,5 vezes mais chances de 
serem abstinentes sexuais do que eram os membros da 
geração X nessa idade; 15% delas relatam que não fize-
ram sexo desde que alcançaram a idade adulta.

Enfim, talvez o uso indiscriminado de álcool e ou-
tras drogas ilícitas esteja contribuindo para isso. Mas, 
depois de ouvir muitas outras teorias sobre o assunto, 
inclusive as de seu Olegário, podemos chegar a uma 
conclusão: que o fenômeno pode ser consequência da 
cultura do sexo casual, de pressões econômicas, dos 
índices crescentes de ansiedade, de fragilidade psico-
lógica, do uso de antidepressivos, da TV por streaming, 
de estrógenos emanados por plásticos, da queda nos 
níveis de testosterona, da pornografia digital, da era de 
ouro do vibrador, dos aplicativos de namoro, da inércia 
resultante do excesso de opções, dos pais superprote-
tores e da sobrecarga de informações

Recessão 
sexual

A cadeira milagrosa
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Histórias de bastidor

Edição: André Cananéa

Artigo André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

No Semiárido antigo, um 
viúvo tinha obrigação 
moral de se casar com 

uma irmã da falecida, se 
esta deixasse irmã solteira

Smashers, ao invés de Ghostbusters, no original, eles chegaram 
a rodar a fachada do QG dos Caça-Fantasmas com os dois no-
mes, já que a produção brigava nos bastidores para ter o direi-
to de usar Ghostbusters, que pertencia a um pequeno estúdio. 
Praticamente às vésperas da estreia é que o filme dirigido por 
Ivan Reitman ganhou o direito de utilizar o título. 

O episódio também mostra o tour-de-force para concluir 
o filme dentro do prazo apertado estabelecido pela Colum-
bia Pictures e, com o final feliz, o “pequeno” investimento de 
30 milhões de dólares rendeu ao estúdio dez vezes mais em 
bilheteria.

Narrados com muito humor e apresentados em uma 
edição ágil e divertida (marca registrada do Brinquedos Que 
Marcaram Época), com o olhar revisionista de diretores, 
produtores, roteiristas e muitos atores (com exceção de Dan 
Aykroyd, que também é roteirista, nenhum outro astro apa-
rece na série), os episódios de cerca de 40 minutos procu-
ram dissecar os fatos mais marcantes dos bastidores de cada 
produção, como o fato de que o livro em que Duro de Matar 
se baseia (Nothing Lasts Forever, sem tradução no Brasil) ter 
sido encomendado por Frank Sinatra ao escritor Roderick 
Thorp para ser a continuação de A Lei É Para Todos, estrela-
do pelo cantor, o que, obviamente, deu errado. 

A série tem outro trunfo na mão: como não está ligada 
aos estúdios, deixa que as rusgas de bastidores apareceram na 
tela, o que raramente acontece nos making ofs chapa branca 
que acompanham os filmes. E mesmo sendo chapa branca, 
esses featurettes têm seu valor. Todos esses filmes foram 
lançados, em DVD e/ou blu-ray, com bons extras (a edição em 
BD de Os Caça-Fantasmas traz bons comentários em audio, 
legendados) que se complementam com a série do Netflix.

Afinal, fala-se muito e estuda-se bem o cinema norte-a-
mericano até a safra produzida pela chamada Nova Holly-
wood (anos 1970), mas pouco se sabe sobre hits como esses 
quatro, o que faz com que ‘Filmes Que Marcaram Época se-
jam muito bem vindo. Afinal, ainda há muitos títulos da safra 
1980, cuja história por trás das telas merece ser conhecida. 
Que venha a 2ª temporada.

Chris Columbus e Macaulay Culkin nos bastidores de ‘Esqueceram de Mim’



A Casa da Pólvora, no Centro Histó-
rico de João Pessoa, recebe, nesta terça-
feira, o espetáculo Agreste (Malva Rosa). 
Com entrada gratuita, a apresentação 
tem início às 19h30 e faz parte do projeto 
Terças Culturais, que acontece semanal-
mente no Centro Cultural Parque Casa da 
Pólvora. Após o espetáculo, haverá uma 
competição de break dance.  A iniciativa 
faz parte do projeto AnimaCentro.

As disputas individuais de break 
dance estarão acontecendo no anfiteatro 
da Casa da Pólvora, através da mediação 
de Rodrigo Almeida, com a reunião de 
vários dançarinos de break que serão 
avaliados por uma comissão julgado-
ra. Serão julgadas, nas apresentações, a 
musicalidade, dificuldade, execução dos 
movimentos e os fundamentos básicos 
executados por cada dançarino.

Agreste (Malva Rosa) tem direção do 
também ator e professor Everaldo Vas-
concelos. Com texto de Newton Moreno, 
o espetáculo conta a história de um casal 
de lavradores que se apaixona através de 
uma cerca e, após algum tempo em um 
flerte tímido, eles conseguem fugir para 
ficar juntos e se casam. 

Depois de anos de casados, o 
marido morre e a esposa tem, atra-
vés de um acontecimento durante 
o velório, a revelação de um segre-

Teatro
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Casa da Pólvora tem 
‘Agreste’ nesta terça
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Edição: André Cananéa

A obra sobrevive graças às interpretações de 
seus leitores. Essas interpretações são na verdade 
ressurreições, sem elas não haveria obra. 

(Octavio Paz. Sóror Juana Inés de la Cruz) 

Toda criança gosta de receber presente no 
Natal, nada melhor do que presenteá-la com 
um livro artístico e bonito. A editora Petra 
lançou em 2019 “Minhas primeiras histórias 
da Bíblia”. O texto é do Padre Reginaldo Man-
zotti e as ilustrações são de Veruschka Guerra, 
paraibana que conquistou espaço nas editoras 
do sudeste e desenvolve um excelente trabalho 
na área da ilustração.  

A capa cativa o olhar do leitor. Nossa Se-
nhora com seu tradicional manto azul e São 
José com o cajado só tem olhos para o recém-
nascido que está nos braços da mãe. Uma au-
réola amarela com detalhes em dourado envol-
ve a cabeça dos três personagens.

Dividido em dezoito capítulos, o livro co-
meça com a Criação do Mundo e termina com a 
Páscoa. Onze capítulos são dedicados ao Velho 
Testamento e sete ao Novo Testamento. 

Os principais personagens bíblicos estão 
representados -  Noé, Moisés, José, Davi, Go-
lias, Salomão, Jesus e seus discípulos. Todas as 
páginas trazem ilustrações de plantas e de fru-
tas da região por onde Jesus passou e viveu 33 
anos de vida. São uvas, tâmaras, figos, romãs. 
Desenhos delicados e colorido suave acompa-
nham pari-passu as passagens bíblicas. 

É um livro que irá enriquecer a biblioteca 
das crianças. As histórias poderão ser lidas 
sem obedecer à sequência dos capítulos, têm 
um começo, meio e fim.  A linguagem é simples 
e apropriada para aquelas que já sabem ler e 
para quem ainda precisa da ajuda dos pais na 
leitura.

Há histórias no Velho Testamento que são 
verdadeiros contos, como a de José do Egito, 
Davi e Golias,  cheias de aventuras e desafios. 
As crianças gostam dos enfrentamentos, da 
superação dos obstáculos e isso é encontrado 
com frequência nessas narrativas.  

A Bíblia apresenta uma grande riqueza de 
sabedoria e de bons ensinamentos. Padre Regi-
naldo Manzotti e Veruschka Guerra captaram 
muito bem as mensagens bíblicas e oferecem 
ao pequeno leitor um livro bonito e cativante. 
Vale a pena adquiri-lo.

Nas livrarias das editoras Paulus e Pau-
linas em João Pessoa, encontram-se muitos 
livros com a temática do Natal, nascimento 
de Jesus, vida dos santos, muitos deles diri-
gidos para o público infantojuvenil. As duas 
editoras são católicas e investem muito nesse 
segmento. 

Natal é tempo de confraternização, de paz, 
de encontros com amigos. Vamos comemorar 
o Natal com muita leitura, música, alegria, fé e 
esperança que venham dias melhores.  Nosso 
desejo é que o espírito de reconciliação impere 
no coração de todos. 

Nas proximidades do Natal, deixo uma 
mensagem que vem pela voz do poeta  Carlos 
Pena Filho. É um poema para ser lido e canta-
do. Procure na internet e se surpreenda com a 
bela interpretação musical.  

Poema de Natal 
- Sino, claro sino, 
tocas para quem? 
Para  o Deus menino 
que de longe vem. 

- Pois se o encontrares 
traze-o ao meu amor. 
E o que lhe ofereces, 
velho pecador? 

- Minha fé cansada,
meu vinho, meu pão,  
meu silêncio limpo, 
minha solidão. 
(Carlos Pena Filho)  

Presente 
natalino para 
crianças

de livros 
Baú

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com

Em cartaz

ESTREIAS DA SEMANA

Brincando com Fogo. (Playing With Fire. EUA. Dir.: Andy Fickman. Comédia. Livre). Uma 
equipe de bombeiros encontra um desafio à altura quando tentam resgatar três crianças indis-
ciplinadas. MAG 2 (dub): 15h, 17h10, 19h20. Manaíra 6 (dub): 15h15, 17h30, 19h45; 
Manaíra 6 (leg): 21h50 (exceto qua.). Mangabeira 5 (dub): 15h30, 17h45, 20h, 22h15* 
(exceto qua.). Tambiá 6 (dub): 14h50, 16h50, 18h50, 20h50.

A Revolução em Paris. (Un Peuple Et Son Roi. França, Bélgica. Dir.: Pierre Schoeller. Dra-
ma. 16 Anos). Em 1789, sob o reinado de Luís 16, o povo francês rebela-se contra a monarquia 
e exige uma transformação na sociedade baseada nos princípios de liberdade, igualdade e fra-
ternidade. Cruzando as histórias de homens e mulheres comuns com figuras históricas, traça-se 
o destino do Rei e o surgimento da República. Manaíra 8 (leg): 13h50 (sáb e dom), 19h10 
(qui, sex, seg, ter, qua).

PRÉ-ESTREIA 

Playmobil: O Fime (Playmobil: The Movie. França, EUA. Dir.: Lino DiSalvo. Animação. 
Livre). Quando seu irmão mais novo, Charlie, inesperadamente desaparece no universo mágico 
e animado de Playmobil, Marla deve embarcar na maior aventura de sua vida para trazê-lo de 
volta para casa. MAG 1 (dub): 15h30, 17h45. Manaíra 7 (dub): 13h15 (sáb. e dom.), 15h45, 
18h10; Mangabeira 3 (dub): 14h10, 16h20.

Star Wars - A Ascensão Skywalker. (Star Wars - The Rise Of Skywalker. EUA. Dir.: J.J. 
Abrams. Ação/Ficção Científica. Classificação não informada). A Resistência sobrevivente enfrenta 
a Primeira Ordem mais uma vez no capítulo final da saga Skywalker. Manaíra 5 (leg, 3D): 
00h10*; Manaíra 6 (leg, 3D): 00h15*. Manaíra 9 XE (leg, 3D): 00h05*. Mangabeira 
1 (dub, 3D): 00h05*, Mangabeira 5 (leg, 3D): 00h10*. (* apenas qua.)

CONTINUAÇÃO

A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 1950. Eurídice, 18, 
e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, uma, em se tornar uma pianista pro-
fissional; a outra, encontrar o amor verdadeiro. As duas são separadas pelo pai e forçadas a 
viver distantes. Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus destinos, enquanto lutam para 
se reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil no Oscar. Manaíra 8: 16h, 21h40. 

As Golpistas (Hustlers. EUA. Dir.: Lorene Scafaria. Drama/Comédia. 16 anos). Uma equipe 
de ex-funcionárias de uma boate de striptease se unem para virar a mesa e dar um golpe em 
seus clientes de Wall Street. Com Jennifer Lopez, Lili Reinhart e Constance Wu no elenco. MAG 
1 (leg): 20h. Manaíra 4 (leg): 16h45, 22h10; Mangabeira 3 (dub): 21h15. Tambiá 
2 (dub): 16h40, 20h45.

As Panteras (Charlie’s Angel. EUA. Dir.: Elizabeth Banks. Ação. 14 Anos). Quando um jovem 
engenheiro de sistemas soa o alarme a respeito de uma perigosa tecnologia, as Panteras são 
chamadas à ação e colocam suas vidas em risco para proteger a todos. Novo reboot inspirado na 
série de 1976. Tambiá 3 (dub): 14h25.

Ainda Temos a Imensidão da Noite (Brasil. Dir.: Gustavo Galvão. Drama. 16 Anos). 
Cansada de lutar por um lugar ao sol com sua banda de rock, onde é trompetista e vocalista, 
Karen decide ir embora de Brasília. Ela segue os passos do ex-parceiro de banda, Artur, que tenta 
a sorte em Berlim. O convite parte de Martin, amigo alemão com quem fecham um triângulo 
imprevisível. Cine Bangüê: Sáb (14/12), 16h; Seg (16/12), 18h30.

Azougue Nazaré (Brasil. Dir.: Tiago Melo. Drama. 14 anos). Em uma casa isolada em um 
imenso canaval, moram o casal Catita e Irmã Darlene. Catita esconde que participa do Maracatu. 
Darlene é fiel da igreja do Pastor Barachinha, um antigo mestre de maracatu convertido à reli-
gião evangélica, que se vê na missão de expulsar o demônio do Maracatu, evangelizando toda 
a cidade. Em meio ao canavial, um Pai de Santo pratica um ritual religioso com cinco caboclos 
de lança. Os caboclos ganham poderes, incorporam entidades e desaparecem.  Cine Bangüê: 
Qui (12/12), 20h30; Ter (17/12), 19h; Dom (22/12), 16h. 

A Família Addams (Addams Family. EUA. Dir.: Greg Tiernan, Conrad Vernon. Animação. 
Livre). A Família Addams está de volta às telonas na primeira animação de comédia sobre o clã 
mais excêntrico do pedaço. Engraçada, estranha e completamente icônica, a Família Addams 
redefine o que significa ser um bom vizinho. Manaíra 8 (dub): 13h50 (qui, sex, seg, ter, 
qua), 19h10 (sáb e dom). 
Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, Faroeste, Sus-
pense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão de Pernambuco, some 

misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos inexplicáveis começam a aconte-
cer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo desconhecido e 
implacável? Cine Bangüe: Dom (15/12), 18h; Sáb (21/12), 15h; Dom (29/12), 18h.

Bixa Travesty (Brasil. Dir.: Claudia Priscilla, Kiko Goifman. Documentário. 18 Anos). O corpo 
político de Linn da Quebrada, cantora transexual negra, é a força motriz do documentário, que 
captura a sua esfera pública e privada, ambas marcadas não só por sua presença de palco inusi-
tada, mas também por sua incessante luta pela desconstrução de esteriótipos de gênero, classe e 
raça. Cine Bangüê: Seg (16/12), 20h30; Sáb (28/12), 16h. 

Carcereiros - O Filme (Brasil. Dir.: José Eduardo Belmonte. Drama. 16 anos.). Adriano 
é um carcereiro íntegro e avesso à violência, ele tenta garantir a tranquilidade no presídio, 
mesmo sofrendo com grandes dilemas familiares. A chegada de Abdel, um perigoso terrorista 
internacional, aumenta ainda mais a tensão no presídio, que já vive dias de terror por conta 
da luta entre duas facções criminosas. Agora, Adriano terá que enfrentar uma rebelião além 
de controlar todos os passos de Abdel. Manaíra 7: 20h30 (qui, seg, ter, qua). Tambiá 3: 
16h55, 18h55, 20h55. 

Crime Sem Saída (21 bridges. EUA. Dir.: Brian Kirk. Ação. 16 anos.). Um policial de Nova 
York em apuros (Chadwick Boseman) acaba se envolvendo em uma caçada a uma dupla assas-
sinos de policiais depois de descobrir uma conspiração inesperada. Manaíra 5 (leg): 16h30, 
18h45, 21h15* (exceto qua); Manaíra 5 (dub): 14h15. Mangabeira 1 (dub): 15h, 17h15, 
19h30, 21h45* (exceto qua). Tambiá 1 (dub): 17h, 19h, 21h. 

Dora e a Cidade Perdida (Dora and the Lost City of Gold. EUA. Dir.: James Bobin. Aven-
tura. 10 Anos). As aventuras de Dora junto com o seu macaco Botas e a sua mochila falante. Os 
anos se passaram e novas responsabilidades surgiram na vida de Dora. Live action inspirado na 
animação Dora, A Aventureira. MAG 3 Atmos (dub): 15h45. 

Diz a Ela Que Me Viu Chorar (Brasil. Dir.: Maíra Bühler. Documentário. 16 anos). O 
cotidiano de moradores de um hotel no centro de São Paulo, que participam de um programa 
municipal prestes a ser extinto, de redução de danos causados pelo uso abusivo de crack.  Cine 
Bangüê: Qui (12/12), 18h30; Qua (18/12), 19h.

Entre Facas e Segredos (Knives Out. EUA. Dir.: Rian Johnson. Suspense. 14 anos). Um 
grupo de parentes se reúne para celebrar o aniversário de seu patriarca. Na festa, o patriarca 
morre de forma enigmática e um detetive inicia sua investigação. Enquanto isso, todos os pos-
síveis suspeitos estão em prisão domiciliar e, naturalmente, o caos se instala. MAG 3 Atmos 
(dub): 18h; MAG 3 Atmos (leg): 20h45. Manaíra 10 VIP (leg): 15h, 18h, 21h; Man-
gabeira 2 (dub): 19h15, 22h.

Ford vs Ferrari (Ford v. Ferrari. EUA. Dir.: James Mangold. Drama. 12 Anos). O designer de 
carros americano Carroll Shelby (Matt Damon) e o motorista Ken Miles (Christian Bale) lutam 
contra a interferência corporativa, as leis da física e seus próprios demônios pessoais para cons-
truir um carro de corrida revolucionário para a Ford e desafiar a Ferrari nas 24 horas de Le Mans 
em 1966. Manaíra 2 (leg): 18h20. 

Invasão ao Serviço Secreto (Angel has fallen. EUA. Dir.: Ric Roman Waugh. Ação. 14 

Anos). Mike Banning (Gerard Butler) é acusado de tentar matar o presidente (Morgan Freeman) 
e deve fugir da sua própria agência e do FBI enquanto tenta descobrir a verdade por trás do 
atentado. Sequência de ‘Invasão a Casa Branca’ (2013) e ‘Invasão a Londres’ (2016). Manaíra 
4 (leg): 19h20.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim Rønning. Aven-
tura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola e sua afilhada, Aurora, 
começam a questionar os complexos laços familiares que as prendem à medida que são puxadas 
em direções diferentes por casamentos, aliados inesperados e novas forças sombrias em jogo. 
Manaíra 2 (dub): 13h (sáb. e dom.), 15h30. Mangabeira 2 (dub): 14h40. Tambiá 
1 (dub): 14h40.

Mais Que Vencedores (Overcomer. EUA. Dir.: Alex Kendricks. Drama. 10 Anos). Treinador 
de basquete se oferece para treinar um problemático adolescente, em uma jornada de amizade 
e aprendizado. Manaíra 4 (dub): 13h45 (sáb e dom). Mangabeira 2 (dub): 14h. Tam-
biá 4 (dub): 16h, 18h20, 20h40.

Os Parças 2 (Brasil. Dir.: Cris D’Amato. Comédia. 12 Anos). Toinho (Tom Cavalcante), Ray Van 
(Whindersson Nunes) e Pilôra (Tirulipa), três dos nossos Parças, gastam à larga num hotel de 
luxo. Tudo parece ir muito bem, mas a visita de Romeu (Bruno de Luca) muda as coisas, e os Par-
ças precisam fazer funcionar uma decadente colônia de férias para adolescentes para conseguir 
dinheiro. Manaíra 9 Macro XE: 14h, 16h15, 18h30, 20h45 (exceto qua). Mangabeira 
4: 15h45, 18h15, 20h45. Tambiá 5: 14h30, 16h30, 18h30* (exceto sex, sab, dom), 20h30.

Papicha (Papicha. Argélia, França, Bélgica, Qatar. Dir.: Mounia Meddour. Drama. 16 anos). 
Argélia, anos 1990. Nedjma, uma estudante de 18 anos apaixonada por design de moda, se 
recusa a deixar que os trágicos acontecimentos da Guerra Civil da Argélia a impeçam de experi-
mentar uma vida normal e sair à noite com sua amiga Wassila. Cine Bangüê: Dom (15/12), 
16h; Qui (19/12), 18h30.

Parasita (Parasite. Coreia do Sul. Dir.: Bong Joon-ho. Drama/Suspense. 16 anos). Todos os 
quatro membros da família Ki-taek estão desempregados, porém uma obra do acaso faz com 
que o filho adolescente comece a dar aulas privadas de inglês à rica família Park. Fascinados 
com o estilo de vida luxuoso, os quatro bolam um plano para se infiltrar nos afazeres da casa 
burguesa. Cine Bangüê (leg): Sáb (21/12), 18h; Sáb (28/12), 18h;

Um Dia de Chuva em Nova York (A Rainy Day in New York. EUA. Dir.: Woody Allen. Co-
média romântica. 14 anos).  Um jovem casal desembarca em Nova York para passar o fim de se-
mana e lá se depara com um mau tempo e uma série de infortuitos. Manaíra 2 (leg): 21h30. 

Uma Segunda Chance Para Amar (Last Christmas. Reino Unido. Dir.: Paul Feig. Ro-
mance/Comédia. 12 anos.). Morando em Londres, Kate (Emilia Clarke) está insatisfeita por 
uma série de más decisões acompanhadas pelo som de sinos de Natal de seus sapatos, outra 
conseqüência irritante de seu trabalho como uma elfa em uma loja de produtos de Natal que 
funciona o ano todo. Tom (Henry Golding) parece bom demais para ser verdade quando ele 
entra em sua vida e começa a ver além das tantas barreiras de Kate. MAG 2 (leg): 21h30. 
Manaíra VIP 11 (leg): 14h30, 17h, 19h30, 22h. Mangabeira 3 (dub): 21h15. Tambiá 
2 (dub): 14h40, 18h45.

‘Benzinho’ é o segundo filme do projeto ‘Cine Bangüê Acessível’, com exibição nesta terça-feira, às 14h

Foto: Divulgação

Baseado em texto de Newton Moreno, ‘Agreste’ é mensagem de amor para tempos de intolerância

Foto: Divulgação

do guardado por ele durante todo o 
tempo.

Fabíola Ataíde, atriz formada em 
Teatro pela UFPB que participa do 
elenco e da arte visual do espetáculo,  
conta que a montagem nasceu a partir de 
um trabalho de conclusão do curso atra-
vés da disciplina de Montagem. “A gente 
precisa não só da parte teórica, mas tam-
bém da prática”, conta. 

O elenco não só atua como também 
realiza a maquiagem e monta o figurino, 
este selecionado, em parte, de algumas 
doações à UFPB. “A partir das pesquisas 
sobre o sertão, sobre o estilo das pessoas, 
da cultura, a gente elabora a montagem do 
espetáculo”, explica Fabíola. Na disciplina, 
são realizadas discussões sobre os textos, 
ensaios, preparação de elenco, até a con-

clusão do semestre com as apresentações. 
Normalmente, segundo Fabíola, 

essas apresentações são apenas para 
conclusão do curso, mas, no caso deles, 
foi decidido, em conjunto, continuar es-
palhando a mensagem do texto de Ne-
wton Moreno. Desde então, o grupo já 
se apresentou em Guarabira, no Teatro 
Santa Rosa, no Lima Penante e em alguns 
festivais, nos quais ganharam diversos 
prêmios.

Para a atriz, existe uma importância 
enorme de espalhar a trágica história de 
amor contada na peça. “É um texto muito 
dramático e sensível, com uma mensa-
gem que precisa ser propagada, princi-
palmente nos dias de hoje, em que esta-
mos vivendo tanta intolerância e falta de 
respeito”, desabafa a atriz.
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Evento encerra, nesta terça-feira, a temporada 2019 ao som de Saint-Säens, Bizet, Mozart e Leonard Bernstein

Teve início ontem, no 
município de Cajazeiras, a 
Mostra Sertão de Teatro, 
Dança e Circo, cuja progra-
mação vai até o próximo 
sábado. Sua primeira edi-
ção recebe espetáculos da 
região, a exemplo de cida-
des como Pombal, Sousa, 
Uiraúna, São João do Rio 
do Peixe e Joca Claudino. 
As atividades estão acon-
tecendo no Teatro Íracles 
Pires, com entrada gratui-
ta. O teatrólogo Roberto 
Cartaxo, natural de Caja-
zeiras, é o homenageado 
da edição. A programação 
completa pode ser confe-
rida pelo site da Funesc.

As atividades de hoje 
são voltadas para a parte 
de formação, com as ofi-
cinas ‘Coreografia para 
Todo Mundo’, das 8h às 
12h, com Victor D’Olive, 
e de Direção, das 14h às 
18h, ministrada por Duílio 
Cunha, que, de acordo com 
Suzy Lopes, Coordenadora 
de Teatro da Funesc, é um 
“diretor muito representa-
tivo para a cena teatral na 
Paraíba e que pode trazer 
seu olhar inovador para a 
região de Cajazeiras, que 
se mantém em um proces-
so constante de ebulição 
artisticamente”.

Suzy acrescenta que a 
primeira edição da Mostra 
é bastante representativa 
para a cidade de Cajazei-
ras, que leva grandes no-
mes das cenas de teatro 

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

Orquestra Jovem apresenta 
Concerto de Natal na Basílica

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

PrOgramaçãO
n Hoje
8h às 12h – Oficina Coreografia para Todo Mundo 
| Facilitador: Victor D’Olive
Local: Sala de Dança
14h às 18h - Oficina de Direção | Facilitador: Duílio Cunha
Local: palco
 
n amanhã
8h às 12h – Oficina Coreografia para Todo Mundo 
| Facilitador: Victor D’Olive
Local: Sala de Dança
As inscrições para as oficinas são feitas na secretaria do 
Teatro ICA, das 8h às 12h e das 14h às 18h.
14h às 18h - Oficina de Direção | Facilitador: Duílio Cunha
Local: Sala de Dança
19h – Circo - 50’ - ‘Perfeitamente Imperfeitos’ –
- Cia. Trupeçando (Sumé-PB)
Local: Rua
20h – Dança - 50’ - ‘Black Nina’ –Balé Cidade de Campina 
Grande (Campina Grande-PB)
Local: Palco
21h10 – Teatro – 60’ - ‘As Jurássicas’- Grupo Independente 
de Produções Teatrais (Sousa-PB)
Local: Palco
22h10 – Música - Naldinho Braga (Cajazeiras-PB)
Local: Jardim

Promovido pela Funesc

mostra Sertão de Teatro, Dança e Circo segue no interior

 A Catedral Basílica de 
Nossa Senhora das Neves 
terá uma noite diferente 
nesta terça-feira com o Con-
certo de Natal da Orquestra 
Sinfônica Jovem da Paraíba, 
que encerra a Temporada 
2019. Músicas de Saint
-Säens, Bizet, Mozart e Leo-
nard Bernstein integram o 
programa do concerto, que 
começa às 19h, com regên-
cia do maestro Luiz Carlos 
Durier e participação dos 
cantores líricos Willian Pe-
reira, barítono, e Giovanna 
Maropo, soprano. A entrada 
para essa apresentação, que 
integra o Projeto OSPB nos 
Bairros, é gratuita.

De acordo com Durier, o 
programa do concerto é bas-
tante leve. “Tem muita músi-
ca boa, ligeira, recheada com 
temas de filmes, e estaremos 
apresentando dois canto-
res paraibanos maravilhoso, 
Giovanna Maropo e Willian 
Pereira, que se prepararam 
com muita qualidade artís-
tica. A Orquestra Sinfônica 
Jovem está toda envolvida 
nesse Natal maravilhoso 
que a gente vai proporcio-
nar à população da capital”.

Para 2020, o maestro 
tem boas expectativas para 
a programação das orques-
tras paraibanas. “A gente 
tem a esperança que a par-

SErVIçO 
n Evento: Concerto 
de Natal da Orquestra 
Sinfônica Jovem da 
Paraíba
n regente: Luiz Carlos 
Durier
n Solistas:  William 
Pereira (barítono) e 
Giovanna Maropo 
(soprano)
n Quando: Hoje
n Horário: 19h
n Local: Catedral 
Basílica de Nossa 
Senhora das Neves
n Endereço:  Av. Gen. 
Osório, 66, Centro, 
João Pessoa
n Entrada: Gratuita

tir do próximo ano e os anos 
vindouros nós tenhamos 
muito mais condições de 
realizar mais eventos dessa 
natureza, para toda a popu-
lação, não só de João Pessoa, 
em seus bairros, mas nas 
cidades da Região Metro-
politana e nos municípios 
do interior, porque o nosso 
trabalho é pra isso, é pra ale-
grar os corações e as almas 
das pessoas que nos assis-
tem”, destacou.

Óperas
O Concerto de Natal 

da OSJPB terá início com 
a execução da “Suíte Alge-
riana para Orquestra, Op. 
60 – Marcha Militar France-

sa”, de Camille Saint-Säens. 
Logo depois virá “Canção do 
Toureador”, da ópera Car-
mem, de Georges Bizet; “Ária 
do Papageno”, da ópera A 
Flauta Mágica, de Wolfgang 
Amadeus Mozart; Seleção 
de West Side Story (arranjo: 
Frederick Müller), de Leo-
nard Bernstein; e “Ópera Die 
Fledermaus”, de John Straus 
II.

A apresentação conti-
nua com “Zarzuela – Me lla-
ma la primorosa”, de Geró-
nimo Gimenez; “Pa pa pa” 
Dueto de Papageno e Papa-
gena”, novamente da ópera A 
Flauta Mágica, de Mozart, e 
“Oh Holly Night”, de Adolphe 
Charles Adam.  Para encer-

rar, haverá uma seleção de 
Os Miseráveis (Arranjo: Bob 
Lowden), de Claude-Michel 
Schönberg, e “Festival de Na-
tal”, de Leroy Anderson.

O cantor lírico Willian 
Pereira destacou a satisfa-
ção de cantar junto com a 
orquestra e com a soprano 
Giovanna Maropo. “Eu estou 
muito feliz, muito contente, 
muito realizado em poder 
cantar com a orquestra, par-
ticipar desse concerto de Na-
tal, que está sendo prepara-
do com muito carinho, com 
muito amor, e que tem um 
repertório maravilhoso es-
colhido a dedo pelo maestro 
e por nós. A gente vai fazer 
uma ária, da ópera A Flauta 

Mágica, de Mozart, um due-
to da mesma ópera, uma 
ária do Toureador, da ópera 
Carmem, de Bizet, e também 
duetos em músicas caracte-
rísticas de Natal. Então, um 
repertório muito bonito, e 
com certeza o público vai 
gostar bastante”, finalizou.

“É sempre de grande sa-
tisfação poder cantar com a 
OSJPB e ser regida pelo gran-
de e querido maestro Carlos 
Durier; ao mesmo tempo 
dividir o palco com o amigo 
barítono Willian Pereira e 
prepararmos um repertó-
rio muito especial para este 
próximo concerto” disse Gio-
vanna Maropo. “O repertório 
está colorido, por assim di-
zer, no qual consta de ópera 
à canção de natal em épocas, 
ritmos, contextos e idiomas 
variados. E é com enorme 
prazer que oferecemos às 
pessoas este presente em 

forma de música, para juntos 
celebrarmos o encerramen-
to de mais um ano na alegria 
do Natal”, comemorou

Luiz Carlos Durier irá reger o concerto de hoje: “Tem muita música boa, ligeira, recheada com temas de filmes”

O barítono Willian Pereira e a soprano Giovanna Maropo participam do concerto

O diretor Roberto Cartaxo é o homenageado desta primeira edição

Aponte a câmera do seu 
smartphone para o QR 
Code ao lado e confira a 
programação completa

Foto: Facebook/reprodução

Foto: Thercles Silva Fotos: Divulgação

para o mundo todo, inclu-
sive Roberto Cartaxo, que 
idealizou o Curso de Tea-
tro da Funesc. “É de uma 
importância imensa que a 
primeira edição seja em ho-
menagem a ele”, diz.

Josemberg Pereira, Ge-
rente Operacional de Cir-

co da Funesc, revela que a 
realização da Mostra foi, a 
princípio, um desafio, por 
ser a primeira edição de 
um evento com essa abor-
dagem no sertão. “A gente 
viajou até a cidade para 
analisar a necessidade da 
região. Abrimos o edital 

para inscrições, e a partir 
disso, fizemos uma curado-
ria para selecionar as apre-
sentações. O foco é de pri-
vilegiar os artistas e grupos 
da região, mas temos grupos 
de outras partes da Paraíba”, 
explica. Serão apresentados, 
na vertente do circo, ‘Per-
feitamente Imperfeitos’, da 
Cia. Trupeçando (Sumé-PB) 
e ‘Viva o Circo’, do Grupo de 
Teatro Oficina (Sousa-PB). 
A proposta de ter um espe-
táculo de rua e um de palco, 
enriquece a experiência do 
público por “fazer a integra-
ção de várias linguagens ar-
tísticas”, segundo Josemberg.

A partir de amanhã, 
têm início as apresentações 
de espetáculos. A abertu-
ra é da Cia. Trupeçando 
(Sumé, PB) com ‘Perfeita-
mente Imperfeitos’, seguida 
do Balé Cidade de Campina 
Grande, com ‘Black Nina’ 
e, encerrando o primeiro 
dia, a peça ‘As Jurássicas’, 
do Grupo Independente de 
Produções Teatrais (Sousa, 
PB). Naldinho Braga (Caja-
zeiras, PB) fica encarregado 
da parte musical.

A iniciativa pretende 
estimular e popularizar 
as artes cênicas pelo ser-
tão da Paraíba através da 
formação de encontros e 
vivências. Através de edi-
tal, foram selecionadas 14 
propostas artístico-cultu-
rais, sendo três musicais. 
A Mostra Sertão não tem 
caráter competitivo e, du-
rante os seis dias de even-
to, são realizadas oficinas, 
debates, shows, espetácu-

los selecionados por meio 
de edital, além da home-
nagem a Roberto Cartaxo 
com a apresentação da 

peça Joanas do Brasil, pelo 
Grupo de Teatro Funesc, 
realizado pelos ex-alunos 
do curso.



Mudanças no Planalto
Presidente Jair Bolsonaro quer iniciar 2020 com um mapa 
definido da reestruturação no primeiro escalão de seu 
governo para ser anunciado até fevereiro. Página 14
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Governo estima uma despesa total de R$ 11,8 bilhões e 46% são destinados às pastas de Educação, Saúde e Segurança 

A Assembleia Legislativa 
tem até o dia 20, sexta-feira, 
para votar o Orçamento 2020 
do Governo do Estado, mas 
conforme previsão do presi-
dente da Comissão de Orça-
mento da Assembleia, Wilson 
Filho (PTB), pode fazer isso 
hoje mesmo durante sessão 
ordinária marcada para co-
meçar às 9h30.

A matéria conta com 520 
emendas parlamentares, entre 
elas, uma de autoria do relator 
deputado Tião Gomes (Avan-
te) que obriga o Executivo a 
prestar contas dos gastos e 
investimentos de dois em dois 
meses junto ao Poder .

“A peça está pronta desde 
a semana passada e podemos 
resolver isso no meio desta se-
mana mesmo”, afirmou Wilson 
Filho, ao salientar que a pró-
pria abertura dos debates, com 
audiências públicas realizadas, 
inclusive no interior, permitiu 
a elaboração de uma peça que 
é uma das mais ajustadas dos 
últimos anos”, disse.  

O projeto de Lei de Orça-
mento Anual (LOA) para 2020 
do Governo da Paraíba prevê 
um aumento de 0,18% destina-
do às secretarias e à segurida-
de social. O orçamento de 2020 
totaliza R$ 11.872.020.067, 
cerca de R$ 22 milhões maior 
que o orçamento de 2019.

O valor total do orça-
mento para receitas e despe-
sas, levando em consideração 
o orçamento das empresas 
públicas da Paraíba, é de R$ 
12.708.960.386. O projeto da 
LOA 2020 foi entregue pelo 
Governo da Paraíba ao Poder 
Legislativo do Estado no dia 30 
de setembro.

Ainda de acordo com a 
LOA 2020 encaminhada pelo 
Governo da Paraíba, aproxima-
damente 46% do orçamento 
total é destinado às pastas de 
Educação, Saúde e Segurança 
Pública. Somando os valores 
previstos para os três setores, o 
Governo vai ter um orçamento 
de R$ 5.416.415.526.

Conforme o texto da lei, 

fica autorizado a abertura de 
créditos suplementares no li-
mite de até 20% do total da 
despesa fixada, aproximada-
mente R$ 2,3 bilhões. Educa-
ção: R$ 2.557.311.369; Saúde: 
R$ 1.551.028.784; e Seguran-
ça: R$ 1.308.075.373

De acordo com informa-
ções repassadas pela Secreta-
ria de Planejamento do Estado 
(Seplan), a pasta que apresen-
tou o maior crescimento no or-
çamento foi a PBPrev, enquan-
to a Educação é a pasta com 
maior orçamento. Em contra-
partida, a de menor orçamento 
é de Articulação Política. Ainda 
segundo Governo, nenhum 
programa do Governo vai so-
frer redução.

Na justificativa da LOA 
2020, o governador João Aze-
vêdo (PSB) indicou que o Exe-
cutivo considerou para cada 
unidade orçamentária dentro 
dos limites financeiros dis-
poníveis, dentro da projeção 
de receita, “um incremento 
médio de 3,95% com base no 
IPCA, ampliando os limites 
financeiros para todas as uni-
dades e assim, permitir uma 
equidade orçamentária à rea-
lidade do Estado”.

No texto do governador 
encaminhado ao presiden-
te da ALPB, Adriano Galdino 
(PSB), é explicado que a atual 
gestão tem trabalhado na am-
pliação das receitas do Esta-
do, não apenas no combate à 
sonegação, mas também com 
novas formas de financiamen-
to e estímulo à economia da 
Paraíba, sendo a principal de-
las a participação no Consór-
cio Nordeste.

A Lei do Orçamento Anu-
al é elaborada com base na Lei 
de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO), que estabelece as me-
tas e prioridades da adminis-
tração pública. A LDO 2020 foi 
aprovada pela Assembleia Le-
gislativa em junho deste ano. 
Segundo informações da ALPB, 
o relator da LOA 2020 vai ser o 
deputado Tião Gomes (Avan-
te), e o presidente da Comissão 
de Orçamento, primeira etapa 
para aprovação da LOA, é o de-
putado Wilson Filho (PTB).

Orçamento do Estado para 
2020 pode ser votado hoje

Editoração: Uilisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com     

PBSaúde vai mesmo ficar para o ano seguinte
Deputados da bancada 

do Governo e da oposição 
confirmaram ontem que deve 
ficar mesmo para o próximo 
ano a votação da proposta do 
Governo do Estado que trata 
da criação de uma fundação 
que vai gerenciar os hospitais 
no lugar das atuais organiza-
ções sociais.

A protelação vem sendo 
prevista em face de o secretário 
de Saúde, Geraldo Medeiros, 
precisar cumprir convocação da 
Assembleia Legislativa para es-
clarecer pontos da matéria. Na 
semana passada, o secretário 
já esteve na Comissão de Cons-
tituição e Justiça e, para ama-
nhã, quarta-feira, está prevista 
a presença dele em audiência 
pública marcada para o plená-

rio. Na Comissão de Constitui-
ção e Justiça, que é presidida 
pela deputada Pollyana Dutra 
(PSB), o secretário disse que faz 
questão de esclarecer os parla-
mentares e todos os segmentos 
da sociedade sobre a iniciativa 
do Governo e que a PBSaúde 
é uma fundação estatal de di-
reito privado que vai permitir 
o gerenciamento das unidades 
hospitalares do Estado.

“Esse novo gerenciamento 
permitirá uma agilidade maior 
na assistência à saúde”, afirmou 
o secretário,  ao explicar que 
essa agilidade se dará nos pro-
cessos de compras de materiais 
permanentes e insumos e na 
realização de serviços”.

Para Geraldo Medeiros ex-
plicou que, assim que for cria-

da, a fundação não vai assumir 
o trabalho de gerenciamento de 
todos os hospitais. “Isso se dará 
de forma planejada e de acordo 
com a possibilidade de as OSs 
poderem ser afastadas”, disse.

Na semana passada, o 
secretário já esteve na Comissão 
de Constituição e Justiça e, para 

amanhã, quarta-feira, está 
prevista a presença dele 

em audiência pública 
marcada para o plenário

“A peça está pronta desde a semana passada e podemos resolver isso no meio desta semana mesmo”, garantiu o presidente da Comissão de Orçamento, Wilson Filho

Esforço concentrado

Comissões da CMJP avaliam 
projetos que vão a plenário

A Comissão de Consti-
tuição e Justiça e de Políticas 
Públicas da Câmara Municipal 
de João Pessoa se reuniram 
na manhã de ontem e apro-
varam mais de 50 matérias 
que devem ser incluídas na 
pauta do esforço concentrado 
desta semana. 

A CCJ apreciou 30 maté-
rias, 10 delas recebendo pare-
ceres favoráveis com aprova-
ção depois de três Projetos de 
Decreto Legislativo (PDLs). A 
Comissão ainda manteve sete 
vetos do Executivo e derrubou 
dois. Dentre os projetos que 
receberam parecer favorável 
foram destaque os que mo-

difica a nomenclatura das 
gratificações concedidas pela 
Câmara e o que modifica os 
valores dos vencimentos dos 
cargos de provimento em co-
missão e função de confiança.

A CCJ também aprovou o 
projeto que modifica o Códi-
go de Posturas do Município 
indicando que cada remoção 
de árvore importará no ime-
diato plantio de uma nova, de 
espécime indicada pelo órgão 
competente da Prefeitura, em 
ponto cujo afastamento seja o 
menor possível da antiga po-
sição, antes o replantio era de 
árvore de qualquer espécie.

A Comissão de Políticas 

Públicas aprovou parecer fa-
vorável a projeto de lei que 
institui a aplicação de testes 
de triagem de autismo em 
crianças atendidas nas Uni-
dades Básicas de Saúde (UBS) 
do Município. Essa foi uma das 
cinco matérias com parecer 
favorável aprovadas durante 
a reunião.

O projeto de autoria do 
vereador Tibério Limeira 
(PSB), prevê a aplicação de 
instrumentos de triagem de 
desenvolvimento infantil para 
o rastreio do Transtorno do 
Espectro Autismo, como o Mo-
dified Checklist for Autism in 
Toddlers (M-CHAT).

Mais de 680 recursos estão nas 
pautas das Câmaras do TJPB

Três Câmaras Especiali-
zadas Cíveis e a Criminal do 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba se reúnem nesta terça-feira 
(17), em sessões ordinárias, 
para apreciação de 686 re-
cursos, sendo 431 processos 
eletrônicos e 255 físicos. Os 
julgamentos iniciam às 9h, no 
1º andar do Anexo Administra-
tivo do TJPB.

Outras informações sobre 
os processos, como nome das 
partes e dos advogados e pe-
didos de preferência, poderão 
ser visualizados na página do 
Tribunal na internet (www.
tjpb.jus.br), no link ‘Pautas de 
Julgamentos’.

A Segunda Câmara Cível 
possui em pauta 273 feitos, 
sendo 170 Processos Judiciais 
eletrônicos (PJe) e 103 físi-

cos. Compõem o colegiado os 
desembargadores Abraham 
Lincoln da Cunha Ramos, Luiz 
Silvio Ramalho Júnior e José 
Aurélio da Cruz (presidente). 

Já a Terceira Câmara Espe-
cializada Cível deverá apreciar 
um total de 156 processos (113 
PJe e 43 físicos). Os desembar-
gadores Saulo Henriques de Sá 
e Benevides (presidente), Ma-
ria das Graças Morais Guedes 
e Marcos Cavalcanti de Albu-
querque são os membros do 
Colegiado. 

Na 37ª Sessão Ordinária 
da Quarta Câmara Especiali-
zada Cível serão apreciados 
161 recursos, dentre os quais 
148 processos eletrônicos e 13 
físicos. Preside o órgão fracio-
nário o desembargador Fred 
Coutinho, e são membros os 

desembargadores João Alves 
da Silva e Oswaldo Trigueiro 
do Valle Filho. Participará da 
sessão o juiz Inácio Jário Quei-
roz de Albuquerque, convocado 
para substituir Fred Coutinho.

 A Câmara Criminal, em 
sua 91ª Sessão Ordinária, 
julgará 96 recursos, todos da 
pauta de feitos físicos. Constam 
Apelações Criminais, Agravo 
em Execução Penal e Recurso 
Criminal em Sentido Estrito. 
Integram a unidade os de-
sembargadores Ricardo Vital 
de Almeida (presidente), Joás 
de Brito Pereira Filho, Arnóbio 
Alves Teodósio, Carlos Martins 
Beltrão Filho e João Benedito 
da Silva. O magistrado Tércio 
Chaves de Moura participará 
da sessão como juiz convocado, 
substituindo João Benedito.

Foto: Nill Pereira
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Três nomes que devem ser trocados: Onyx Lorenzoni (Casa Civil), Weintraub (Educação) e Bento Albuquerque (Minas e Energia)

Da Folhapress

Bolsonaro quer iniciar 2020 
com reforma no alto escalão

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

O presidente Jair Bolsonaro 
quer iniciar 2020 com um mapa 
definido da reestruturação no 
primeiro escalão de seu governo 
para ser anunciado até fevereiro.

Em seus planos estão três 
nomes que devem ser trocados: 
Onyx Lorenzoni (Casa Civil), 
Abraham Weintraub (Educação) 
e Bento Albuquerque (Minas e 
Energia). Onyx passa por um lon-
go processo de desgaste desde o 
início do governo. Perdeu fun-
ções relevantes, como a articu-
lação política, transferida para 
Luiz Eduardo Ramos (Secretaria 
de Governo), e a coordenação 
jurídica da Presidência, hoje 
subordinada à Secretaria-Geral, 
sob o comando do ministro Jorge 
Oliveira.

Pesa contra ele também o 
fato de Bolsonaro estar insatis-
feito com o apoio frágil do DEM 
à pauta governista no Congresso. 
Onyx é um dos três ministros da 

legenda, junto com Tereza Cristi-
na (Agricultura) e Luiz Henrique 
Mandetta (Saúde). O DEM tem 
hoje o comando da pauta legis-
lativa, já que são filiados ao par-
tido os presidentes da Câmara, 
Rodrigo Maia (RJ), e do Senado, 
Davi Alcolumbre (AP).

De acordo com interlocuto-
res do presidente, as mudanças 
na equipe devem ter início no fi-
nal de janeiro, antes da retomada 
das atividades do Congresso, em 
fevereiro. Bolsonaro não preten-
de fazer uma reforma ampla. Um 
aliado disse à reportagem que as 
trocas devem ser graduais.

Onyx ainda não tem destino 
certo. Uma possibilidade é voltar 
à Câmara, para a qual foi reeleito 
deputado. Outro cenário é que o 
ministro assuma uma assesso-
ria especial. A mudança na Casa 
Civil impacta diretamente uma 
pasta estratégica para Bolsona-
ro, o Ministério da Educação, 
hoje comandado por Abraham 
Weintraub.

Perda de prestígio
Weintraub também se enfraqueceu na medida 

em que Onyx foi perdendo prestígio no Planalto. 
O ministro é próximo ao chefe da Casa Civil, de 
quem foi secretário-executivo.

Uma possível saída dele tem sido aventada 
pelo menos desde novembro. Sua postura ideo-
lógica agrada ao presidente e seus filhos, mas o 
comportamento agressivo nas redes sociais e a 
capacidade de criar crises na área o desgasta-
ram em alguns núcleos do governo, como a área 
moderada, formada pelo comando militar e pela 
equipe econômica.

Um exemplo foi a ida do titular da Educação 
ao Congresso na última quarta-feira (11). Wein-
traub atendeu a uma convocação da Comissão 
de Educação, mas seu tom agressivo causou des-
conforto em aliados. Congressistas indicam que 
o ministro virou motivo de piadas na Casa, o que 
desmoraliza o Planalto.

A exoneração na quinta-feira (12) de sua 
principal assessora, Priscila Costa e Silva, serviu 
de pista para que aliados e grupos que buscam 
influência no MEC intensificassem as articulações 
para uma troca.

Causou mal-estar a forma como o ministro 
decidiu não renovar o contrato de gestão com 
a Associação Roquette Pinto, que gerencia a TV 
Escola. Weintraub determinou um despejo da 
TV Escola das dependências do MEC, cumprido 
na sexta (13).

Não há certeza sobre a continuidade do 
canal. De acordo com relatos à reportagem, 
Weintraub teria tentado indicar pessoas para 
a associação e influenciar nos rumos da TV.

O ministro entrou em férias a partir deste sá-
bado (14), o que tem sido visto nos bastidores com 
presságio de uma saída definitiva. A previsão de 
volta é só no dia 4 de janeiro.

Ele teve uma reunião com Bolsonaro no Pla-
nalto na sexta, em agenda não prevista. O assunto 
não foi informado.

Entre as opções de substitutos passam indica-
ções de um nome evangélico, o que garantiria a 
visão ideológica de Bolsonaro à frente da Educa-
ção. A saída de Weintraub, se confirmada, será 
a segunda baixa na pasta vista como chave por 
Bolsonaro desde a campanha eleitoral.

O presidente é crítico das universidades pú-
blicas por entender que há uma dominação da 
ideologia de esquerda.

Na última quinta (12), em viagem ao Tocan-
tins, o presidente fez um discurso duro, criticando 
publicamente a educação no país. Bolsonaro disse 
ser um vexame que universidades brasileiras não 
estejam entre as melhores do mundo. “Todos nós 
aqui somos responsáveis pela educação”, disse a 
uma plateia de prefeitos da região. “E como está 
a educação no Brasil? Péssima”, disse.

Mesmo que deixe o MEC, a aposta é que 
Weintraub possa ocupar outro cargo na ges-
tão Bolsonaro.

Foto: Folhapress

Bolsonaro está insatisfeito com nomes do alto escalão e prepara as mudanças no seu ministério, que podem ser anunciandas antes mesmo do fim do ano 

Mudança em benefícios

Projeto de lei do governo pode tirar 
auxílio para pessoa com deficiência

No mesmo projeto de lei 
que prevê incentivo para as 
empresas que enviarem tra-
balhadores para reabilitação 
profissional, muda as cotas 
para trabalhadores com defi-
ciência nas empresas e mexe 
no cálculo dos benefícios pre-
videnciários, o governo Bolso-
naro prevê também a criação 
do direito ao auxílio-inclusão, 
previsto na Lei Brasileira de 
Inclusão, o Estatuto da Pessoa 
com Deficiência, de 2015.

Hoje, a pessoa com defi-
ciência que recebe o BPC -be-
nefício assistencial no valor 
de um salário mínimo- perde 
esse direito ao conseguir tra-
balho. O auxílio será de R$ 499 
neste ano, metade do BPC. 

As regras previstas pelo 
governo preveem que o traba-
lhador com deficiência mode-
rada ou grave poderá pedir o 

auxílio quando conseguir um 
emprego, desde que a remu-
neração seja de até dois salá-
rios mínimos, o equivalente a 
R$ 1.996 neste ano.

A implantação foi consi-
derada positiva por represen-
tantes dos trabalhadores com 
deficiência, mas as regras, um 
pouco excessivas. A consultora 
Tabata Contri, da Talento In-
cluir, diz que havia um pleito 
pelo pagamento de um auxílio 
que estimulasse e desse segu-
rança na busca por emprego. 

“Muita gente tem medo 
e é até desestimulada a bus-
car emprego, porque se ela é 
demitida, precisa começar de 
novo o processo do Loas [Lei 
Orgânica da Assistência Social, 
que criou o BPC]”, diz Tabata. 

O auxílio-inclusão vi-
ria então como um suporte 
na manutenção do trabalho 
e uma segurança financeira 
provisória. Ele é cortado se o 

trabalhador voltar ao BPC, se 
aposentar ou começar a re-
ceber o seguro-desemprego.

“Seria uma uma forma de 
ajudar a pessoa com deficiên-
cia a se manter trabalhando. 
Ela leva em consideração que 
a cidade não é acessível e por 
isso, a pessoa com deficiência 
acaba enfrentando mais desa-
fios em relação à mobilidade, 
custos com órteses/próteses 
e equipamentos de tecnologia 
assistiva, por exemplo”, diz Ali-
ne Morais, diretora da Santa 
Causa, consultora de inclusão. 

Segundo o projeto de lei 
do governo, caberá ao INSS a 
operacionalização do bene-
fício e os valores sairão do 
orçamento do Ministério da 
Cidadania.

A criação do auxílio-in-
clusão foi vista pelas entida-
des de defesa dos direitos das 
pessoas com deficiência como 
um dos pontos positivos do 

projeto enviado pelo gover-
no, ainda que hajam ressalvas 
quanto às regras.

A mudança na lei das 
cotas concentra as críticas, 
pois prevê a possibilidade de 
as empresas substituírem o 
cumprimento de um percen-
tual mínimo de trabalhado-
res com deficiência. Hoje, as 
empresas que têm entre 100 
e 200 funcionários precisam 
ter um mínimo de 2% de tra-
balhadores com deficiência.

O governo defende que 
nem todos os os setores con-
seguem cumprir a cota, de-
vido às especificidades das 
atividades.

O projeto de lei foi envia-
do com urgência constitucio-
nal, o que levaria a proposta 
diretamente para o plenário. 
Diante das reações, o gover-
no aceitou o trâmite normal 
e uma comissão especial será 
criada para discutir o tema.

Da Folhapress

Procuradores reagem à fala de Toffoli 
de que Lava Jata “destruiu empresas” 

Procuradores da Lava Jato 
reagiram ontem contra as crí-
ticas feitas pelo presidente do 
STF (Supremo Tribunal Federal), 
Dias Toffoli, de que a operação 
“destruiu empresas” e que há 
falta de transparência no Minis-
tério Público. 

O chefe da força-tarefa em 
Curitiba, Deltan Dallagnol, cha-
mou as falas de Toffoli de “irres-
ponsabilidade”. O procurador 
Roberson Pozzobon, também 
integrante do grupo, chegou a 
questionar as declarações relem-
brando a instauração de inquéri-
to polêmico sobre fake news por 
parte do presidente do Supremo.

Em entrevista ao jornal 
O Estado de São Paulo, Toffoli 
afirmou que a Lava Jato foi mui-

to importante, “mas destruiu 
empresas” e que “isso jamais 
aconteceria nos Estados Unidos, 
jamais aconteceu na Alemanha”. 
Em relação ao Ministério Públi-
co, disse que “deveria ser uma 
instituição mais transparente”.

Além de classificar a fala 
como “irresponsabilidade”, Del-
tan disse em sua conta no Twit-
ter que a afirmação “é fechar os 
olhos para o fato de que a Lava 
Jato vem recuperando por meio 
dos acordos mais de R$ 14 bi-
lhões para os cofres públicos, 
algo inédito na história”.

Ele continuou: “É fechar os 
olhos para a crise econômica re-
lacionada a fatores que incluem 
incompetência, má gestão e cor-
rupção. Segundo: É culpar pelo 
homicídio o policial porque ele 
descobriu o corpo da vítima, 
negligenciando o criminoso. Os 

responsáveis são os criminosos. 
A Lava Jato aplicou a lei”.

“É, assim, fechar os olhos 
para a raiz do problema, a prá-
tica por muitos políticos e em-
presários de uma corrupção 
político-partidária sanguessuga, 
que drena a vida dos brasileiros”, 
prosseguiu.

Deltan disse ainda que a 
Lava Jato seguirá aplicando a 
lei, que, em sua avaliação, ainda 
é muito “inefetiva” no Brasil.

“Nos Estados Unidos, a pri-
são acontece depois da primeira 
ou segunda instância. Sem efeti-
vidade da lei, não há rule of law 
ou estado de direito”, ressaltou.

“A Lava Jato foi muito im-
portante, desvendou casos de 
corrupção, colocou pessoas na 
cadeia, colocou o Brasil numa ou-
tra dimensão do ponto de vista 
do combate à corrupção, não há 

dúvida. Mas destruiu empresas. 
Isso jamais aconteceria nos Esta-
dos Unidos. Jamais aconteceu na 
Alemanha. Nos Estados Unidos 
tem empresário com prisão per-
pétua, porque lá é possível, mas 
a empresa dele sobreviveu. A 
nossa legislação funcionou bem 
para a colaboração premiada da 
pessoa física. Mas a da pessoa ju-
rídica não ficou clara. Então nós 
criamos um comitê interinstitu-
cional para dar uma solução para 
esse problema. Muitas vezes o 
Judiciário pode ter essa função 
extrajudicial. Pela respeitabili-
dade, pode ser um árbitro para 
proposições e solução de proble-
mas”, afirmou Toffoli.

Integrante da força-tarefa 
da Lava Jato em Curitiba, o pro-
curador Roberson Pozzobon 
também saiu em defesa das in-
vestigações.

Da Folhapress
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Aparelho pode carregar pacotes de até 30 quilos e descarregar sem ter que pousar, utilizando um sistema de cabos

Uma empresa japonesa 
está realizando voos de teste 
de um drone capaz de trans-
portar cargas pesadas.

A SkyDrive, com base em 
Tóquio, é a responsável pelo 
desenvolvimento do drone, ca-
paz de carregar pacotes de até 
30 quilos.

A aeronave também é ca-
paz de descarregar sem ter que 
pousar, utilizando um sistema 
de cabos.

Representantes da em-
presa estão esperançosos de 
que o drone, de grande en-
vergadura, seja utilizado para 
transportar itens até áreas 
que não são acessíveis de car-
ro, como subidas íngremes de 
montanhas.

Os testes com o drone co-
meçaram este mês e ele vem 
sendo utilizado para transpor-
tar materiais de construção 
para uma área montanhosa na 
região central do Japão.

Outros drones de grande 
porte são capazes de transpor-
tar cargas que pesam alguns 
quilos, mas a empresa afirma 
que o seu equipamento é ca-
paz de transportar uma carga 
ainda mais pesada em razão da 
sua “tecnologia de controle”.

O objetivo final da em-
presa é que o drone seja capaz 
de sustentar uma carga de até 
100 quilos. Uma outra empre-
sa, gigante da área de tecnolo-
gia da informação, iniciou este 
ano um serviço de entrega por 
drones de alimentos e outros 
produtos a turistas que visitam 
ilhas desabitadas no Japão.

Da Agência Brasil 
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Japão testa drone que pode 
transportar cargas pesadas

Reforma da Previdência

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Governo do Estado e Assembleia Legislativa 
da Paraíba terão hoje pela frente, invariavelmen-
te, um dia histórico. Juntos, os Poderes decidirão 
como deverá ser o novo regime de Previdência 
dos servidores estaduais. O governador João 
Azevêdo já mandou a proposta de alíquota linear, 
que eleva a contribuição de 11% para 14% para 
todo e qualquer servidor ativo, independente-
mente de qual seja sua faixa salarial, e poupa ina-
tivos que hoje não contribuem com a Previdência 
do Estado. 

Circula entre os parlamentares a ideia de 
aprovar uma outra proposta, mais parecida com 
a do governo federal. Esta segunda, chamada pro-
gressiva, apresenta faixas de contribuição. Quem 
ganha até um salário mínimo, por exemplo, deixa 
de contribuir com 11% e passa a contribuir com 
7,5%. Enquanto isso, quem está nas faixas sala-
riais mais altas, como auditores fiscais, políticos, 
juízes e desembargadores, fica com a fatia maior 
da contribuição, pagando até 22%. Quem ganha 
mais, pode pagar mais pela previdência de todos. 

O ponto em questão que vem sendo levan-
tado na segunda proposta é que os inativos que 
hoje não pagam nada entrariam na primeira fai-
xa e passariam a pagar 7,5%. 

Entre a cruz e a espada, os políticos parai-
banos precisam decidir qual é a proposta me-
lhor para o povo, qual delas realmente faz jus-
tiça social. 

Se a linear, que coloca em pé de igualdade 
quem recebe menos de R$ 1 mil e quem recebe 
mais de R$ 30 mil, porém poupa os inativos.

Ou a progressiva, que impõe a todos a con-
tribuição, porém, delega aos servidores públi-
cos estaduais mais abastados a maior respon-
sabilidade. 

Qualquer que seja a escolha do Legislativo e, 
em seguida, se sancionada, a confirmação pelo 
Executivo, deixará uma parcela insatisfeita. Na 
Linear, os trabalhadores da ativa que ganham 
menos. Na progressiva, inativos que ganham me-
nos, auditores fiscais, políticos, magistrados e 
demais funcionários com altos salários espalha-
dos por diversos órgãos, como a Cagepa, só para 
citar um exemplo. 

O Governo do Estado avalia a opção linear 
em 14% como mais justa, por poupar os inativos. 

Vale ressaltar que não foi a Paraíba quem in-
ventou a reforma da Previdência. Veio de cima, 
do Congresso Nacional. Anualmente, o aporte fi-
nanceiro feito pelo governo com recursos do Te-
souro Estadual é superior a R$ 1,5 bilhão. 

Estudo técnico divulgado pelo Governo do 
Estado aponta que caso seja aprovada a propos-
ta de reforma progressiva, a arrecadação será 
maior. 

De acordo com os números apresentados 
pelo governo, os servidores ativos arrecadam 
hoje R$ 17.903.916,29. Com a arrecadação linear, 
este número vai subir para R$ 22.675.571,42, e 
para R$ 22.990.429,41 com a progressiva. 

Para o caso dos inativos, a diferença na ar-
recadação para os cofres da PBPrev é muito 
maior. Atualmente, inativos e pensionistas con-
tribuem com R$ 3.529.767,51. Com a proposta 
linear, este número sobe para R$ 5.168.695,93, 
e para R$ 20.397.939,24 com a progressiva.

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Testes com o drone começaram este mês e o aparelho vem sendo utilizado para transportar materiais de construção

Programa nuclear

EUA apelam a norte-coreanos 
para retomar as negociações

O enviado especial dos 
Estados Unidos à Coreia do 
Norte pediu ao governo de 
Pyongyang que retome as 
negociações sobre desnu-
clearização. “Está na hora 
de fazermos o nosso tra-
balho. Vamos tratar disto. 
Nós estamos aqui e vocês 
sabem como chegar a nós”, 
afirmou ontem (16) Ste-
phen Biegun durante uma 
conferência de imprensa 
na Coreia do Sul.

O enviado especial 
reuniu-se com o vice-mi-
nistro sul-coreano dos 
Negócios Estrangeiros, 
Cho Sei-young, e com o 
presidente Moon Jae-in 
numa tentativa de salvar 
as negociações que estão 
paradas desde fevereiro, 
quando Donald Trump e 
o líder norte-coreano Kim 

Jong-un falharam em al-
cançar um acordo.

 O representante os 
EUA, Stephen Biegun, an-
tes de se reunir,em Seul,-
com o vice-ministro das 
Relações Exteriores da 
Coreia do Sul,Cho Sei-you-
ng (Reuters/Direitos Re-
servados

Naquele mês, o presi-
dente da Coreia do Norte 
insistiu que as sanções 
norte-americanas ao seu 
país fossem levantadas, 
algo que Trump recusou. 
Desde então, a tensão en-
tre os dois países tem au-
mentado e Kim Jong Un já 
ameaçou romper definiti-
vamente as negociações.

Natal e paz
O enviado especial dos 

EUA disse esperar que a 
época natalícia “inaugure 
uma fase de paz”. Por ou-

tro lado, no início de de-
zembro, Pyongyang tinha 
alertado os Estados Unidos 
que podiam preparar-se 
para uma “prenda de Na-
tal” caso não colaborassem 
em relação ao levantamen-
to das sanções.

Stephen Biegun con-
siderou as insinuações da 
Coreia do Norte “hostis, 
negativas e totalmente 
desnecessárias”, acres-
centando que os Estados 
Unidos “possuem um ob-
jetivo, não um prazo”.

Os Estados Unidos exi-
gem que a Coreia do Norte 
renuncie a todo o seu arse-
nal atômico, mas Pyongya-
ng já alertou que, se os Es-
tados Unidos não fizerem 
uma proposta aceitável, 
encontrará “uma forma al-
ternativa”, sugerindo um 
possível recomeço dos tes-
tes com mísseis.

O presidente eleito do 
Uruguai, Luis Lacalle Pou, 
apresentou na manhã de on-
tem (16), os nomes de seus 
futuros ministros. A posse 
será no dia 1º de março de 
2020, mas os escolhidos da-
rão expediente a partir desta 
terça-feira, início do governo 
de transição.

“Faltam 76 dias para o 
governo assumir, e é com 
grande prazer, após dias de 
trabalho e negociação po-
lítica com os partidos que 
fazem parte da coalizão 
governamental, apresenta-
mos esse grupo de homens 
e mulheres que integrarão 
o gabinete a partir de 1º de 
março”, disse Lacalle Pou, ao 
anunciar os nomes.

O presidente eleito teve 

de contemplar os aliados na 
distribuição dos cargos de seu 
governo. Sete políticos e seis 
técnicos cuidarão das pastas 
a partir de 1º de março. Sete 
ministérios ficarão com os 
blancos, do Partido Nacional 
(PN); três ministérios serão 
ocupados por representan-
tes do Partido Colorado (PC); 
dois por membros do Cabildo 
Aberto (CA) e um ficará com o 
Partido Independente (PI).

Lacalle Pou construiu, 
após as eleições em primeiro 
turno, um governo de coalizão 
“multicolorido”. Isso porque 
ele, que é do Partido Nacio-
nal, de centro-direita, aliou-se 
aos candidatos à Presidência 
pelos partidos Colorado e Ca-
bildo Aberto. O “multicor” da 
coalizão se dá devido às cores 
das bandeiras dos partidos 
aliados.

Lacalle Pou havia fica-

do em segundo lugar na dis-
puta em primeiro turno nas 
eleições uruguaias, mas con-
seguiu virar o jogo e vencer 
Daniel Martínez após ter se 
aliado a Ernesto Talvi e Guido 
Manini Ríos, terceiro e quarto 
colocados na disputa presi-
dencial. O novo presidente 
disse ainda estar convencido 
de que fará um governo de 
ação e ressaltou que esteve 
conversando com seus futu-
ros ministros sobre sonhos e 
como realizá-los.

A partir desta terça-fei-
ra, começará o governo de 
transição com reuniões entre 
ministros, secretários e dire-
tores. Até fevereiro de 2020, 
serão divulgados os resulta-
dos de auditorias que estão 
sendo realizadas em todos os 
órgãos do governo. De acordo 
com Lacalle Pou, após esses 
resultados, a população será 

informada sobre as mudanças 
que ocorrerão em cada pasta.

Nomes
Azucena Arbeleche 

chefiará o Ministério da 
Economia e Finanças; Jor-
ge Larrañaga, o do Interior; 
Javier García, a Defesa; Luis 
Alberto Heber, os Transpor-
tes e Obras Públicas; Pablo 
da Silveira, a Educação e 
Cultura; Pablo Bartol, o De-
senvolvimento Social; Pablo 
Mieres, o Trabalho; Carlos 
María Uriarte, da Pecuária, 
Agricultura e Pesca; Omar 
Paganini, a Indústria, Er-
nergia e Mineração; Ernesto 
Talvi ficará com o Ministério 
das Relações Exteriores; Da-
niel Salinas, a Saúde Pública; 
Germán Cardoso, o Turismo; 
e Irene Moreira, o Ministério 
de Ordenamento Territorial 
e Meio Ambiente.

Presidente do Uruguai apresenta
os nomes de seus futuros ministros 
Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil

Outra empresa, gigante 
da área de tecnologia 
da informação, iniciou 
este ano um serviço 

de entrega por drones 
de alimentos e outros 

produtos a turistas

Foto: Agência Brasil



Acordo estabelece que países terão de apresentar em 2020 compromissos mais ambiciosos para reduzir emissões de gases

A Cúpula do Clima da Or-
ganização das Nações Unidas 
(ONU) já tem documento final 
acerca da ambição climática 
em 2020 e do cumprimento 
do Acordo de Paris, que limita 
os países para impedir a subi-
da da temperatura média do 
planeta este século acima de 
1,5 graus. 

O acordo, intitulado 
“Chile-Madri, hora de agir”, 
foi alcançado no domingo 
(15), quase dois dias após o 
dia marcado para encerrar a 
25ª Conferência das Partes 
(COP25) da Convenção-Qua-
dro das Nações Unidas sobre 
Alterações Climáticas.

O documento foi aprova-
do pela presidente da COP25, 
a chilena Carolina Schmidt, 
após um tenso debate com o 
Brasil que, inicialmente, não 
aceitou dois parágrafos in-
cluídos no acordo sobre ocea-
nos e uso da terra.

O acordo final da COP25 
estabelece que os países te-
rão de apresentar em 2020 
compromissos mais ambicio-
sos para reduzir as emissões 

(as chamadas Contribuições 
Nacionais Determinadas) 
para enfrentar a emergência 
climática.

Segundo o acordo, o co-
nhecimento científico será 
“o eixo principal” que deve 
orientar as decisões climáti-
cas dos países para aumentar 
a sua ambição, que deve ser 
constantemente atualizada 
de acordo com os avanços da 
ciência. O texto inclui “a im-
posição” de que a transição 
para um mundo sem emis-
sões tem de ser justa e pro-
mover a criação de emprego.

O acordo também re-
conhece a ação climática de 
atores não-governamentais, 
a quem convida a aumentar e 
generalizar estratégias com-
patíveis com o clima.

As várias delegações, de 
200 países, não conseguiram 
chegar, na sexta-feira (13), 
a acordo sobre como impul-
sionar as metas do Acordo 
de Paris. As organizações 
ambientalistas acusaram a 
presidência chilena de estar 
cedendo aos interesses dos 
países poluidores, como os 
Estados Unidos e o Brasil.

COP25 propõe metas mais 
ambiciosas contra emissões
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Presidente da COP25, a chilena 
Carolina Schmidt aprovou o do-
cumento sobre o acordo após 
tenso debate com o Brasil, que 
chegou a rejeitar dois parágrafos

Foto: Agência Brasil
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Lote do IR 2019
O crédito bancário do sétimo lote de restituição do Imposto 
sobre a Renda da Pessoa Física (IRPF) 2019 está disponível 
nas contas dos contribuintes desde ontem (16). Página 19
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Funcionamento dos medidores de velocidade nas rodovias está suspenso desde agosto e deve ser retomado até segunda-feira
Andre Richter 
Da Agência  Brasília

Juiz amplia prazo para PRF 
voltar a usar radares móveis 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

O juiz Marcelo Gentil Mon-
teiro, da 1ª Vara Federal Cível 
do Distrito Federal, deu dez dias 
para a Polícia Rodoviária Fede-
ral (PRF) voltar a usar radares 
móveis nas rodovias do país. O 
uso de medidores de velocidade 
móveis e portáteis está suspenso 
desde agosto. O prazo terminará 
na segunda-feira (23). Na deci-
são assinada anteontem (15), o 
magistrado atendeu a pedido da 
União para ampliar o prazo da 
primeira decisão sobre o caso, 
assinada na semana passada, 
que determinou que a PRF volte 
a usar os radares.

Na petição encaminhada 
à Justiça, a Polícia Rodoviária 
alegou que é necessário “um 
conjunto complexo de medi-
das do ponto de vista logístico, 
contratual, administrativo e de 
orientações, a serem deflagradas 
em caráter nacional” para dar 
cumprimento ao despacho.

Segundo o órgão, há dificul-
dade na distribuição dos equipa-
mentos para unidades localiza-
das “nos mais diversos rincões 
do país”, manutenção dos radares 
para uso de acordo com as espe-
cificações do Instituto Nacional 
de Metrologia, Qualidade e Tec-
nologia (Inmetro) e do Conselho 
Nacional de Trânsito (Conatran), 
habilitação do sistema dos equi-
pamentos para processamento 
das multas e providências con-
tratuais para expedição das noti-
ficações e das penalidades. No dia 
11 de dezembro, o juiz atendeu 
a um pedido liminar feito pelo 
Ministério Público Federal e en-
tendeu que a falta dos radares 
pode causar danos à sociedade. 
Os equipamentos móveis foram 
recolhidos em agosto após a 
publicação de um despacho do 
presidente Jair Bolsonaro. Na 
ocasião, foram revogados atos 
administrativos sobre a ativi-
dade de fiscalização eletrônica 
de velocidade em rodovias e 
estradas federais.  A Advocacia-
Geral da União anunciou que vai 
recorrer da decisão.

Seleção do Paraíbatec

Governo empossa técnicos aprovados
A Secretaria de Estado 

da Educação e da Ciência 
e Tecnologia (SEECT) rea-
lizou, na manhã de ontem 
(16), a formação e posse 
de 302 técnicos, selecio-
nados em editais lança-
dos em outubro, que irão 
trabalhar como coorde-
nador, supervisor, apoio 
e orientador do nos cur-
sos profissionalizantes do 
Paraíbatec realizados em 
escolas da Rede Estadual. 
A solenidade aconteceu 
na Escola Cidadã Integral 
Técnica Pastor João Pereira 
Gomes Filho, no bairro de 
Mangabeira, com o objetivo 
de preparar os servidores 
para área técnica dos cur-
sos profissionalizantes de 
Formação Inicial e Conti-
nuada (FIC), Pesca e Agri-
cultura Familiar.

A programação contou 
com a presença dos técni-
cos de 67 municípios, do 
secretário de Estado da 
Educação e da Ciência e 
Tecnologia, Cláudio Furta-
do, secretário da Agricul-
tura Familiar e do Desen-
volvimento do Semiárido 
da Paraíba, Luiz Couto, se-
cretário executivo da Agri-
cultura e Pesca, Jerônimo 
Júnior, e o coordenador ge-
ral do Paraíbatec, Hebertty 
Vieira.

Na ocasião, o secretá-
rio Cláudio Furtado obser-
vou que naquele momento 
estava sendo dado o pon-
tapé inicial com a forma-
ção e posse dos técnicos 
que irão atender os quase 
13.000 estudantes em toda 
a Paraíba. “É um momento 
muito importante de ali-
nhamento para que eles 
fiquem por dentro do que 

está sendo aplicado no Pa-
raíbatec”, falou.

De acordo com o coor-
denador geral do Paraíba-
tec, Hebertty Vieira, foram 
empossados 26 técnicos 
para os cursos na área da 
pesca, 11 para os cursos da 
área de agricultura familiar, 
191 técnicos administrati-
vos e 74 diretores. “Con-
vocamos todos os técnicos 
que foram aprovados em 
concurso na seleção sim-
plificada, que vão trabalhar 
diretamente na ponte, nas 
escolas que vão ser oferta-
dos os cursos do Paraíbatec. 
Para completar as 447 va-
gas do edital, a coordenação 

está planejando mais três 
editais para vagas remanes-
centes”, disse.

O professor de Quími-
ca da Escola Cidadã Integral 
Monsenhor Odilon Alves, em 
Sapé, Bruno Alcântara, foi 
selecionado para trabalhar 
como orientador. “Vou tra-
balhar auxiliando os profes-
sores para que eles possam 
desenvolver de forma dinâ-
mica e interativa as aulas e 
os alunos a permanecerem 
no curso”, contou.

O programa 
O Paraíbatec foi estabe-

lecido em regime de colabo-
ração ao Programa Nacional 

de Acesso ao Ensino Técni-
co e Emprego (Pronatec), 
com a finalidade de formar 
profissionais qualificados. 
O programa traz uma ofer-
ta ampla de cursos na área 
de educação profissional e 
tecnológica, por meio da 
Rede Estadual de Ensino 
do Governo do Estado da 
Paraíba.

Em 2019 foram lança-
dos nove editais para estu-
dantes, professores e téc-
nicos, com investimentos 
de mais de R$ 2 milhões. 
Os editais do Programa 
Paraíbatec disponibilizam 
vagas para 12.975 estu-
dantes, 447 profissionais 

técnicos e 541 professores, 
para atuarem em 39 cursos 
em 67 municípios da Pa-
raíba. As vagas foram para 
cursos profissionalizantes 
FIC, para área de Pesca e da 
Agricultura Familiar.

Foto: Delmer Rodrigues

A solenidade aconteceu na Escola Cidadã Integral Técnica Pastor João Pereira Gomes Filho e contou com a presença dos técnicos de 67 municípios

Em 2019 foram 
lançados nove editais 

para estudantes, 
professores e técnicos, 
com investimentos de 
mais de R$ 2 milhões

Vivemos no meio da perplexidade no 
plural com as coisas acontecendo no pindo-
ramesco país (“iê, iê, ê, ê, boi, ano que vem 
mês que foi... É a mesma dança, meu boi”). 
       Continuar a escrever “Essas coisas”, a 
coluna diária em “A União”, é como sempre  
retomar a música, retomar um show, retomar 
a sorte, retomar a paixão? São perguntas da 
mesma pergunta que só a ilusão do tempo 
poderá responder, se assim for permitido a 
cada um de nós.
       Definitivamente não creio no defini-
tivo e posso duvidar até o infinito: im-
pressão aumentada ao rever há pouco a 
letra de “Within you without you”. Cresceu 
com as pequenas e grandes lembranças dos 
amigos eternos, ao som dos Beatles, seja 
nos discos originais ou nas interpretações 
de Washington Espínola e do Molho Inglês 
(liderado por Abelardo Jurema).
       Arrumando o quarto-ateliê, sob o 
céu de Cruz das Armas, descobri que nos 
últimos dez anos não respondi metade dos 
cartões e cartas que recebi. Me desculpem 
Daniel Ochotorena, Paulo Conserva, Raul 
Córdula, Jomard Muniz e tantos outros. 
Edmund Lothar, em Bad Durkheim, junto 
à germânica Floresta Negra, é um dos que 

Retomar um show, a sorte, a paixão?
mais me “cobram”. Mas, o que fazer, quan-
do o corpo mental anda meio desligado, 
desarrumado, desorganizado, desarmo-
nizado com outros corpos?
        

nnnnnnnnnn

       Gostaria de conhecer Londres, como 
também Dublin. Vivo louco para ir a 
Londres. Sérgio Castro Pinto fez uma letra, 
que Cleodato Porto musicou, chamada 
“Monstros soltos por aqui”, começando 
justamente assim : “Minha mãe, eu vou pra 
Londres, encontrar comigo lá”... Mais adi-
ante: “Longe, adress Londres”... No show 
“Conversas em torno do busto de Augus-
to”, cantei “minha mãe eu vou pra longe”... 
porque de repente tudo que é Londres vem 
ficando longe na minha cabeça. 
         Como, além de Londres, há Campi-
nas, São Paulo, Brasília, o Aterro do 
Flamengo, prefiro sintetizar todas as 
cidades, com suas diversas temperaturas, 
como longe. Até Campina Grande, que é 
“logo ali”, também é longe. Cometi umas 
andanças pela cidade e fiquei pensando 
muito nos amigos que estão por aqui, na 
Europa ou em Brasília (com saudades de 
Vladimir “velho de guerra” Carvalho).

As dúvidas que ainda permanecem em 
torno da participação de Geraldo Vandré nos 
episódios antecedentes e posteriores ao AI-5 
(dezembro de 1968) são mais por conta dos 

próprios artigos, entrevistas e atos do compos-
itor de “Disparada”  - nos últimos vinte anos,  

aproximadamente - do que pelo dito por 
terceiros. Como também por seus periódicos 

silêncios.Sobre muita coisa Vandré não é bem 
claro, como sua participação na MPB 

nos tempos do tropicalismo.
No livro “Tropicália - Uma revolução mu-
sical”, o jornalista Carlos Calado conta o 

episódio em que, numa mesa do bar Patachou, 
em São Paulo, Vandré agrediu Gal e Caetano, 
quando a cantora lhe mostrou um trecho de 

“Baby”. Vandré nem esperou que Gal cantasse 
a segunda parte da canção. Interrompeu-a de 
modo agressivo, dando um murro na mesa e 
gritando: “Isto é uma merda!”. Furioso, com 
o dedo em riste, Caetano retrucou: “Respeite ao 

menos Gal, seu filho da puta! Saia imediatamente 
e nunca mais fale comigo!”. A mágoa de Caetano 
demorou a passar. Os dois só voltaram a se falar 
anos depois, quando Vandré o procurou para se 

desculpar, quando ambos estavam vivendo 
no exílio.

O fato é que hoje o silêncio, quando quebrado 
por um discurso conexo, faz com que as coisas 

sobrem pra Vandré. 

Às vezes sobra pra Vandré

        Vi como é terrível o negócio dos 
cara-pintadas tabajaras sujarem com 
“spray” as paredes do Lyceu Paraibano com 
protestos de quase todos os tipos. Res-
peitem primeiro o prédio do Lyceu e a sua 
história, respeitem a arquitetura da cidade, 
para que façam exigências corretas sobre o 
ensino “y otras cositas más”. 
       É o recomeço, são os amigos, é a 
distante Londres, é a voz de Gonzaguinha 
(foto) cantando que “começaria tudo outra 
vez”. Eu também.

Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com
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Capital paraibana recolheu R$ 239,4 milhões em 2018, um aumento de 11,5% em comparação ao ano anterior

Todas as capitais da re-
gião Nordeste do país regis-
traram aumento nas suas ar-
recadações do Imposto sobre 
Serviços de Qualquer Natu-
reza (ISS) em 2018, quando 
comparado ao ano anterior. 
Os dados foram divulgados 
pelo anuário Multi Cidades 
– Finanças dos Municípios 
do Brasil, da Frente Nacional 
dos Prefeitos (FNP).

As maiores altas entre 
as capitais da região foram 
registradas em João Pessoa 
(PB) e Natal (RN). A capital 
paraibana recolheu R$ 239,4 
milhões em 2018 contra os 
R$ 214,7 milhões em 2017, 
um aumento de 11,5%. Já 
Natal (RN) arrecadou R$ 
357,8 milhões em 2018 con-
tra os R$ 321 milhões em 
2017, alta também de 11,5%.

Em Maceió (AL), o in-
cremento foi de 10,5% no 
período analisado e a arre-
cadação totalizou R$ 242,5 
milhões em 2018 contra os 
R$ 219,4 milhões em 2017. 
Fortaleza (CE) recolheu R$ 
839,4 milhões em 2018, alta 
de 6,5% quando compara-
do aos R$ 788,4 milhões de 
2017. São Luís (MA) reco-
lheu R$ 507 milhões em ISS 
em 2018, alta de 5,9%; Tere-
sina (PI) teve alta de 5,6% 
e somou R$ 242,2 milhões 
recolhidos em 2018; Recife 
(PE) recolheu R$ 849,7 mi-
lhões relativos ao imposto 
em 2018, alta de 5,2%.

Outras capitais que ti-
veram incrementos foram 
Salvador (BA), com R$ 1,04 
bilhão recolhidos em 2018 e 
alta de 2,9% em relação aos 
R$ 1,01 bilhão de 2017; e 
Aracaju (SE), com incremen-

to de 1,2% e recolhimento 
total de R$ 263,7 milhões 
em 2018.

O maior incremento na 
arrecadação de ISS registra-
do entre os 25 municípios 
da região analisados pelo 
anuário foi em Juazeiro do 
Norte (CE). A cidade passou 
de R$ 27 milhões recolhi-
dos em 2017 para R$ 34,3 
milhões em 2018 e a alta foi 
de 26,9%. Em Caruaru (PE) 
o incremento foi de 20,7% 
e a cidade passou de R$ 
49,4 milhões recolhidos em 
2017 para R$ 59,6 milhões 
em 2018.

Destaque também para 
as altas registradas nos mu-
nicípios de Olinda (PE), com 
aumento de 19,4% na arre-
cadação; Petrolina (PE), com 
alta de 16,9%; Mossoró (RN), 
com alta de 16,5%; Arapira-
ca (AL), com aumento de 
15,8%; Imperatriz (MA), 
com aumento de 13,8% e Vi-
tória da Conquista (BA), com 
alta de 13,3% no período 
analisado.

Quedas
Na outra ponta do ran-

king, três municípios re-
gistraram quedas em suas 
arrecadações no período 
analisado. Em Paulista (PE) a 
arrecadação foi de R$ 26 mi-
lhões em 2017 para R$ 25,2 
milhões em 2018, queda de 
3%. Em Campina Grande 
(PB) a desaceleração foi de 
2,2% e a arrecadação passou 
de R$ 51 milhões em 2017 
para R$ 49,9 milhões em 
2018. Já em Camaçari (BA) a 
queda foi de apenas 0,3% e a 
arrecadação de ISS totalizou 
R$ 120,4 milhões em 2018.

Alta na arrecadação do ISS em 
João Pessoa é a maior do NE

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Presídio do Róger receberá as equipes de saúde hoje; outras duas unidades prisionais também serão atendidas: o Júlia Maranhão e o Sílvio Porto

Foto: Marcos Russo

Campanha de prevenção

Secretaria de Saúde faz rastreio de HIV 
e tuberculose em presídios da Paraíba

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), em par-
ceira com a Secretaria de 
Administração Penitenciá-
ria (Seap) e o Ministério 
Público Federal e Estadual, 
inicia hoje (17) a “Campa-
nha de Rastreio de Tuber-
culose/HIV nas Unidades 
Prisionais da Capital”.  Se-
rão contemplados os ape-
nados de três presídios: dia 
17, os do Roger, no bairro 
do mesmo nome; dia 18, 
as detentas do Presídio Fe-
minino Júlia Maranhão; e 
dia 19, os do Sílvio Porto, 
ambos em Mangabeira. Em 
todas as unidades, a ação 
acontecerá a partir das 8h.

Durante os três dias, 
serão feitos coleta de Ba-
ciloscopia (escarro), teste 
rápido de HIV, atendimen-
to odontológico e distri-
buição de preservativos 
masculinos e femininos 
e gel. O trabalho será de-
senvolvido por equipes de 
saúde das unidades prisio-
nais, equipes da Seap, pela 
coordenação de saúde do 
Sistema Prisional da SES, 
pelo Núcleo de Doenças 
Endêmicas e a equipe do 
Projeto “Prisões Livres de 
Tuberculose”.

Para a gerente opera-
cional de Vigilância Epi-
demiológica da SES, Talita 

Lira, o objetivo da ação é 
buscar os sintomáticos res-
piratórios e detectar casos 
novos de tuberculose. “O 
motivo da escolha deste 
público é que as pessoas 
privadas de liberdade têm 
o risco 28 vezes maior de 
adoecer do que a popu-
lação em geral devido ao 
aglomerado”, explicou.

A tuberculose (TB) 
continua sendo um pro-
blema mundial de saúde 
pública, pois é registrada 
como umas das principais 
causas de mortalidade en-
tre as doenças infecciosas. 
A coinfecção (tuberculose 
mais HIV) e a presença de 

bacilos (bactéria que causa 
a TB) resistentes tornam 
o cenário ainda mais com-
plexo.

 Esta é mais uma ação 
dentro da campanha de 
prevenção à Aids “Dezem-
bro Vermelho”.

Proporcionar aos par-
ticipantes a oportunidade 
de vivenciar as diversas fa-
ses de desenvolvimento de 
uma startup, com o suporte 
de mentores e profissionais 
especializados, além de fo-
mentar o ecossistema de 
inovação do Estado, contri-
buindo para a evolução do 
cenário local de empreen-
dedorismo. Essa é a propos-
ta do StartPB, programa de 
pré-aceleração de startups 
desenvolvido pelo Sebrae 
Paraíba, que realiza hoje 
(17), em João Pessoa, a sua 
última etapa deste ano: o 
Demo Day.

O evento será realiza-
do das 19h às 22h, no audi-
tório do Sebrae. Na ocasião, 

empreendedores de 20 
startups que participaram 
do programa irão expor 
seus negócios, em formato 
de pitches (apresentações 
curtas com foco em ven-
das), para uma banca de 
especialistas e uma plateia 
formada por potenciais 
empreendedores, investi-
dores, aceleradoras e em-
presários que têm interes-
se nesse universo e buscam 
investir ou agregar valor 
aos seus negócios.

Os interessados em 
acompanhar esta última 
etapa do programa em 2019 
também podem participar 
do Demo Day, cujas inscri-
ções são gratuitas e podem 
ser efetuadas no site do Se-

brae Paraíba, no endereço 
https://loja.sebraepb.com.
br/loja/evento/2038641.

Novos negócios
De acordo com a ges-

tora do StartPB, Danyele 
Raposo, o programa contri-
bui para a criação de novos 
negócios na Paraíba, auxi-
liando os participantes a 
entender de forma prática 
o que é uma startup e quais 
são as metodologias neces-
sárias para o seu desenvol-
vimento. Ao todo, o Star-
tPB realiza 10 encontros e 
5 momentos de mentoria, 
que proporcionam aos par-
ticipantes a ajuda de pro-
fissionais especializados 
para a aquisição de novos 

conhecimentos e a troca de 
experiências.

“A grande proposta do 
programa é fazer com que o 
empreendedor saia da fase 
de ideação, aquela em que 
se está idealizando o ne-
gócio, para a de operação, 
que é a mais importante. É 
justamente nessa fase que 
o participante aprende a 
gerenciar bem o negócio, 
saindo do estágio inicial da 
ideia, com muitos deles já 
começando a faturar”, ex-
plicou Danyele, ao desta-
car que o Demo Day é uma 
oportunidade para que os 
participantes possam apre-
sentar ao ecossistema de 
inovação a evolução dos 
seus negócios.

Programa de pré-aceleração de startups 
do Sebrae promove última etapa hoje

O Ministério da Saúde 
quer incluir mais 50 milhões 
de brasileiros no Sistema Úni-
co de Saúde (SUS). Com esse 
objetivo, a pasta está convo-
cando gestores e profissionais 
de saúde de todo país a atuali-
zarem o registro dos pacientes 
no SUS. Para garantir essa mo-
bilização e estimular as prefei-
turas a cadastrar e incluir mais 
brasileiros no SUS, o Governo 
Federal vai repassar ainda este 
ano R$ 401 milhões a todos os 
municípios.

A portaria que autoriza 
os recursos foi publicada no 
Diário Oficial da União, na últi-
ma quinta-feira (12). Segundo 
o ministério, serão R$ 8,9 mil 
para cada uma das cerca de 
45 mil equipes de Saúde da 
Família, formadas por médi-
cos, enfermeiros, técnicos de 
enfermagem e agentes comu-
nitários de saúde que atendem 
a população nos serviços aten-
ção primária.

A medida é parte do Pro-
grama Previne Brasil, lançado 
no mês passado, que traz uma 
nova proposta de financiamen-
to da atenção primária. “Agora, 
consultas médicas e exames 
garantirão mais recursos fede-
rais. Assim, os serviços de saú-
de que acompanharem o dia a 
dia da saúde das pessoas, com 

consultas regulares e exames, 
prevenindo doenças ou evitan-
do complicações, serão recom-
pensados.”

Um dos novos critérios de 
financiamento aos municípios 
considerará o número de pes-
soas cadastradas nos serviços 
de saúde para definir o valor 
de recursos a ser repassado às 
secretarias de Saúde dos mu-
nicípios. “Ou seja, quanto mais 
pacientes acompanhados, mais 
recursos para os municípios.”

Atualmente, cerca de 90 
milhões de pessoas estão ca-
dastradas nos serviços da aten-
ção primária. De acordo com 
o ministério, a meta, a partir 
do cadastramento, é chegar a 
cerca de 140 milhões de pa-
cientes vinculados às equipes 
de saúde. Com isso, a ideia é 
aumentar o número de pessoas 
acompanhadas nos serviços de 
saúde, principalmente quem 
recebe benefícios sociais, crian-
ças e idosos.

“O novo modelo de finan-
ciamento do SUS prioriza o 
atendimento das pessoas no 
serviço público de saúde, por-
tanto, destina mais verba para 
os locais onde mais pessoas 
usam a atenção primária. Isso 
permite uma atenção primária 
mais justa e com mais equida-
de”, disse o secretário de Aten-
ção Primária à Saúde, Erno 
Harzheim.

Governo quer atualizar 
os cadastros do SUS  O motivo da 

escolha deste público é 
que pessoas privadas de 
liberdade têm o risco 28 
vezes maior de adoecer 

do que a população 
em geral 

Da Agência Brasil
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Empreendedores de mais de 28 municípios do Estado também tiveram curso de plano de negócios durante a última semana 

O Empreender Paraíba 
realizou, ao longo da última 
semana (período de 09/12 a 
13/12), as etapas de capacita-
ção e plano de negócios para 
280 empreendedores de mais 
de 28 municípios do Estado, 
por meio dos cursos de capa-
citação e elaboração de plano 
de negócios. Na última fase, 
os projetos dos participantes 
passarão por uma análise de 
crédito para, em seguida, rea-
lizar a assinatura do contrato.

O secretário executivo de 
Empreendedorismo, Fabricio 
Feitosa, ressaltou a importân-
cia das etapas para o proces-
so de concessão de crédito: 
“Cada etapa tem sua funcio-
nalidade dentro do processo. 
Firmamos esse compromis-
so de não apenas conceder 
o crédito, mas orientar esse 
empreendedor a estar pre-
parado para um mercado ins-
tável e competitivo. Para isso 
planejamos as etapas obriga-
tórias de capacitação e o pla-
no de negócios”.

A capacitação é uma eta-
pa após a inscrição na qual é 
ministrado um curso de ges-
tão empresarial básica, com 
duração de 4 horas. Nesse 
momento, os empreendedo-
res absorvem algumas noções 
de como conduzir seu pró-
prio negócio. Já na elaboração 
do plano de negócios, os par-
ticipantes apresentaram seus 
projetos de empreendimen-
tos que serão iniciados ou de 
ampliação de um já existente.

Ao longo da semana, o 
curso de capacitação e o pla-
no de negócios atenderam 
280 empreendedores das ci-
dades de Belém, Cabaceiras, 
Juazeirinho, Pocinhos, São 
Domingos do Cariri, Taperoá, 
Boqueirão, Assunção, Cam-
pina Grande, Alagoa Nova, 
Arara, Esperança, Lagoa Seca, 
Remígio, Algodão de Jandaíra, 
Alcantil, Santa Cecília, Riacho 
de Santo Antônio, Barra de 
São Miguel, Umbuzeiro, Natu-
ba, Aroeiras, Camalaú, Gurjão, 
Prata, Sumé e Zabelê.

Empreender PB realiza 280 
atendimentos e capacitação

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Para mais de 300 mil contribuintes

Receita libera o crédito bancário da 
restituição do sétimo lote do IRPF

O crédito bancário do 
sétimo lote de restituição 
do Imposto sobre a Ren-
da da Pessoa Física (IRPF) 
2019 está disponível nas 
contas dos contribuintes 
desde ontem (16). O lote 
contempla também resti-
tuições residuais dos exer-
cícios de 2008 a 2018.

Ao todo 320.606 con-
tribuintes têm direito ao 
crédito, totalizando R$ 
700 milhões, dos quais R$ 
172.952.366,78 são prefe-
renciais: 3.308 idosos aci-
ma de 80 anos, 21.410 com 
idade entre 60 e 79 anos, 
3.172 com alguma defi-

ciência física ou mental ou 
doença grave e 9.789 cuja 
maior fonte de renda seja o 
magistério.

Para saber se teve a 
declaração liberada, basta 
acessar a página da Receita 
na internet, ou ligar para o 
Receitafone 146. Na consul-
ta à página da Receita, ser-
viço e-CAC, é possível bus-
car o extrato da declaração 
e ver se há inconsistências 
de dados identificadas pelo 
processamento. Nessa hi-
pótese, o contribuinte pode 
avaliar as inconsistências e 
fazer a autorregularização, 
mediante entrega de decla-
ração retificadora.

A Receita disponibiliza 

ainda aplicativo para ta-
blets e smartphones, o que 
facilita consulta às decla-
rações do IRPF e situação 
cadastral no CPF. Com ele 
será possível consultar di-
retamente nas bases da Re-
ceita Federal informações 
sobre liberação das resti-
tuições do IRPF e a situação 
cadastral de uma inscrição 
no CPF.

A restituição ficará dis-
ponível no banco durante 
um ano. Se o contribuinte 
não fizer o resgate nesse 
prazo, deverá preencher re-
querimento por meio da in-
ternet, mediante o Formu-
lário Eletrônico - Pedido de 
Pagamento de Restituição, 

ou diretamente no e-CAC, 
no serviço Extrato do Pro-
cessamento da DIRPF - De-
claração do Imposto sobre a 
Renda da Pessoa Física.

Caso o valor não seja 
creditado, o contribuinte 
poderá contatar pessoal-
mente qualquer agência do 
BB ou ligar para a Central 
de Atendimento por meio 
do telefone 4004-0001 
(capitais), 0800-729-0001 
(demais localidades) e 
0800-729-0088 (telefone 
especial exclusivo para de-
ficientes auditivos) para 
agendar o crédito em con-
ta-corrente ou poupança, 
em seu nome, em qualquer 
banco.

Da Agência Brasil

Foto:  Marcello Casal Jr / Agência Brasil

Para saber se teve a declaração liberada, 
basta acessar a página da Receita na 
internet, ou ligar para o Receitafone 146

Instituições financeiras 
consultadas pelo Banco Cen-
tral (BC) aumentaram a es-
timativa de inflação e cresci-
mento da economia este ano.

A projeção para o Ín-
dice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA 
– a inflação oficial do país) 
subiu de 3,84% para 3,86%.

A informação consta 
do boletim Focus, pesquisa 
semanal do BC que traz as 
projeções de instituições 
para os principais indicado-
res econômicos. Essa foi a 
sexta elevação consecutiva.

Para 2020, a estimati-
va de inflação se mantém 
há sete semanas em 3,60%. 
A previsão para os anos 
seguintes também não 
teve alterações: 3,75% em 
2021, e 3,50% em 2022.

As projeções para 
2019 e 2020 estão abai-
xo do centro da meta de 

inflação que deve ser per-
seguida pelo BC. A meta 
de inflação, definida pelo 
Conselho Monetário Nacio-
nal, é 4,25% em 2019, 4% 
em 2020, 3,75% em 2021 
e 3,50% em 2022, com in-
tervalo de tolerância de 
1,5 ponto percentual para 
cima ou para baixo.

Selic
Para alcançar a meta 

de inflação, o Banco Cen-
tral usa como principal ins-
trumento a taxa básica de 
juros, a Selic, atualmente 
definida em 4,5% ao ano 
pelo Comitê de Política Mo-
netária (Copom).

De acordo com as ins-
tituições financeiras, no 
fim de 2020, a expectativa 
é que a taxa básica também 
esteja em 4,5% ao ano. 
Para 2021, as instituições 
estimam que a Selic encer-
re o período em 6,13% ao 
ano. A estimativa anterior 
era 6,15% ao ano. Para o 

final de 2022, a previsão 
segue em 6,5% o ano.

Quando o Copom re-
duz a Selic, a tendência é 
que o crédito fique mais 
barato, com incentivo à 
produção e ao consumo, 
reduzindo o controle da in-
flação e estimulando a ati-
vidade econômica.

Quando o Copom au-
menta a taxa básica de juros, 
o objetivo é conter a deman-
da aquecida e isso causa 
reflexos nos preços porque 
os juros mais altos encare-
cem o crédito e estimulam 
a poupança. A manutenção 
da Selic indica que o Copom 
considera as alterações an-
teriores suficientes para 
chegar à meta de inflação.

Atividade econômica
A projeção para a expan-

são do Produto Interno Bruto 
(PIB) – a soma de todos os 
bens e serviços produzidos 
no país – subiu de 1,10% 
para 1,12%, neste ano. 

Mercado financeiro eleva 
a estimativa de inflação

Índice de satisfação das MPIs 
tem alta em SP, em novembro

O índice de satisfação 
das micro e pequenas indús-
trias (MPIs) do Estado de São 
Paulo atingiu 118 pontos em 
novembro (ante 110 pontos 
em outubro), de acordo com 
o Indicador de Atividade da 
Micro e Pequena Indústria 
de São Paulo, encomendado 
pelo Sindicato da Micro e 
Pequena Indústria (Simpi) 
ao Instituto Datafolha. O ín-
dice é baseado na avaliação 
da empresa, faturamento e 
margem de lucro e varia de 
0 a 200.

A pesquisa mostrou que 
o faturamento está em 111 
pontos (no mês anterior 
eram 101) e a margem de 
lucro está em 108 (contra 98 
pontos no mês anterior).

Segundo os dados, a ava-
liação da empresa chegou a 
134 pontos em novembro 
(em outubro ficou em 132 
pontos). No sentido contrá-
rio, o índice de investimento 
das micro e pequenas indús-
trias paulistas registrou que-

da de 14 pontos em novem-
bro, ao passar de 38 para 24. 

“Tivemos uma melhora 
no índice de satisfação, mas 
este bom resultado não se 
refletiu nos demais indica-
dores, como o índice de in-
vestimentos, que teve uma 
queda, e o de capital de giro, 
que se manteve e repetiu o 
resultado do mês anterior, 
com 48% dos empresários 
afirmando ter exatamente 
o que precisavam de capital 
para o mês. Precisamos de 
um crescimento econômico 
para que as micro e peque-
nas indústrias possam me-
lhorar em todos os indica-
dores”, disse o presidente do 
Simpi, Joseph Couri.

No capital de giro, a por-
centagem de empresas que 
têm exatamente o que preci-
sa se manteve em 48%, mes-
mo número do mês anterior. 
Os que têm capital insufi-
ciente ou muito pouco so-
mam 42% das MPIs. O che-
que especial continua sendo 
a modalidade mais utilizada 
para financiar o capital de 

giro, sendo usada por 16% 
das MPIs que precisam ter 
acesso ao capital.

De acordo com a pesqui-
sa, 54% das MPIs consideram 
que a crise econômica está 
mais fraca e afeta um pouco 
os negócios, mas acreditam 
que a economia deve voltar a 
crescer nos próximos meses.

Em outubro esse per-
centual era 50%. Já os que 
acreditam que a crise ainda é 
forte, afeta muito os negócios 
e não dá para prever quando 
a economia voltará a crescer 
totalizam 42%, enquanto no 
mês anterior eram 46%.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

Agência Brasil

No capital de giro, 
a porcentagem de 
empresas que têm 
exatamente o que 

precisa se manteve em 
48%, mesmo número 

do mês anterior

O Indicador de Custos In-
dustriais, que acompanha os 
custos das empresas do setor 
do Brasil, caiu 0,9% no ter-
ceiro trimestre em relação ao 
trimestre anterior, de acordo 
com dados da Confederação 
Nacional da Indústria (CNI) 
divulgados ontem (16).

Em comparação com o 
mesmo período de 2018, a 
redução foi de 2,1%. Con-
forme a confederação, a re-
dução foi influenciada pela 
queda nos custos tributário 
e de capital.

Na comparação com o 

segundo trimestre, o compo-
nente custos tributários teve 
redução de 3,9% menor, in-
fluenciado pelo crescimento 
do PIB (Produto Interno Bru-
to, soma das riquezas produ-
zidas), que teve uma expan-
são maior em proporção ao 
aumento da arrecadação.

“A retração do custo tri-
butário pode estar relaciona-
da ao fato de a arrecadação 
tributária não ocorrer simul-
taneamente à produção, o que 
faz com que, em momentos 
de retomada do crescimento 
da produção, o PIB industrial 
cresça antes da arrecadação”, 
diz estudo da CNI.

Custo da indústria no 
país cai 0,9%, diz CNI 
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Diversidade

Afrânio Aragão, Antônio Carlos 
W. Cavalcanti, Carla Figueiredo 
Ferreira, Christina Chianca Heim, 
Hélio de Lucena Júnior, Josemir 
Barbosa, Luciano Rocha Carvalho, 
Marcos Souto Maior Filho, Maria 
Christina Klostermann, Maria José 
Barbosa, Mário Guerra, Rita Lícia da 
Cunha Lacet, Roberta Sobreira de 
Souza Silva, Rosana Cristina Toscano 
Moura, Rui Nóbrega dePontes e 
Ubiratan Moreira Delgado.

. A Funad está oferecendo curso 
de Libras – A Língua Brasileira de 
Sinais, com inscrições somente pelo 
endereço www.funad.pb.gov.br.
. Hoje tem Concerto Especial 
de Natal, às 19h, com a 
Orquestra Sinfônica Jovem, 
na Catedral Metropolitana, no 
centro de João Pessoa.
. Hoje é Noite de Jazz e Rolha Livre, 
no restaurante Adega, em Manaíra, 
com Nenen do Sax, a partir das 20h.
.O Alpendre Recepções, um 
lugar super charmoso e lindo, 
no Bessa, tem vagas ainda 
para confraternizações. Veja no 
Instagram @alpendrerecepcoes.

Parabéns

Troféu Waldemar Duarte

Maior

Campanha

Fest Verão

Foi muito bonita e animada a solenidade 
de entrega do Troféu Waldemar Duarte e Co-
menda Wills Leal, promovida pela Associação 
Brasileira de Jornalistas de Turismo, seccional 
Paraíba, presidida pela jornalista Messina Pal-
meira. A cada troféu entregue muitos aplausos 
e gritos em comemoração, provando o quanto 
cada um dos homenageados merecia a hon-
raria. Receberam o Troféu a Feira Brasil Mostra 
Brasil, Abrasel, Regina Amorim, Clóvis Jr, Revis-
ta Tribuna, Fernanda Melo, Encontro da Cons-
ciência Cristã, Nevinha Silva, José Vieira Neto. 
E a Comenda Wills Leal o jogador de futebol e 
empresário Hulk, o músico Fuba e o jornalista 
Fernando Moura. 

A Cooperativa Médica Unimed João 
Pessoa foi um dos destaques de inovação 
no Prêmio Projeto e PMO 2019, que reu-
niu grandes empresas e multinacionais. A 
Cooperativa ficou entre os quatro finalis-
tas da competição com o programa Hospi-
tal Digital. O resultado final foi divulgado 
no evento InovaBra Habitat, em São Paulo. 
O prêmio valoriza empresas e profissio-
nais que visam resultados em negócios via 
práticas de gestão de projetos, programa, 
portfólio de projetos e design. A Unimed 
João Pessoa chega aos 48 anos este mês, 
líder no segmento de saúde suplementar 
na Paraíba, com a mais completa rede de 
assistência médico-hospitalar privada do 
Estado. São 1,7 mil médicos. A construtora Alliance lançou a ‘Me-

lhor Escolha’, campanha de vendas que 
traz oportunidade de negociações dife-
renciados nos seus empreendimentos 
prontos para morar. Com a ação, a em-
presa deseja estimular as pessoas que 
procuram apartamento para que come-
ce o ano no apartamento novo, aprovei-
tando o momento de mercado com bai-
xas taxas de juros e melhores condições. 
A campanha será realizada até o mês de 
janeiro e tem como foco as últimas uni-
dades dos empreendimentos que estão 
prontos para morar, como o Plaza, Alti-
plex, Greenmare, Grandmare, Reserva 
do Atlântico, Luxor Oceano Atlântico, Be-
lize, Vivant e Evidence. Para saber mais 
detalhes tem um lugar especial para 
atender, no Espaço Alliance, na Avenida 
João Cyrilo da Silva, no Altiplano.

Ele já existe há quinze anos e ago-
ra entra no Calendário Turístico e Cul-
tural da Paraíba. É o Fest Verão, que 
acontece todos os anos na Praia de 
Ponta de Campina e reúne milhares 
de pessoas. Os promotores calculam 
um público de  um milhão e duzen-
tas mil pessoas em todas as edições, 
e movimenta a cadeia do turismo, que 

deixa recursos nos bares, hotéis, res-
taurantes, comércio e prestadores de 
serviços, como taxistas, motoristas de 
aplicativos e guias turísticos. O festi-
val é uma parceria entre Domus Hall 
e Luan Promoções, e chega aos seus 
quinze anos prometendo mais uma 
edição com grandes  nomes da músi-
ca brasileira. 

A inauguração do cam-
pus do Instituto Federal de 
Educação Ciência e Tecno-
logia da Paraíba (IFPB), em 
Santa Rita, abriu um leque 
de possibilidades para a re-
gião, que já tem um parque 
industrial desenvolvido com 
usinas de cana-de-açúcar, 
água mineral e fruticultura. 
Sendo a quarta maior eco-
nomia do Estado, a tendên-
cia é que em breve o campus 
de Santa Rita abrigue cursos 
voltados a atender a deman-
da econômica da localidade. 
O curso Tecnólogo de Produ-
ção Química é um exemplo 
do que vem por aí e que deve 
dar um upgrade às indústrias 
ali instaladas, principalmen-
te, às de cana. O curso ainda 
está em estudo e é uma pos-
sibilidade após aprovação 
em Conselho, para 2021.

Artista plástico Clóvis Jr recebe o Troféu do jornalista Rogério Almeida

Fernando Moura recebeu o troféu pela sua pesquisa sobre Jackson 

do Pandeiro. Na foto com Abelardo Jurema

Messina Palmeira, jogador Hulk e Andréia Barros, durante solenidade da Abrajet PB

Fotos: Osmar Santos Hulk

Imprensas OFIcIaIs

nOva edIçãO upgrade

Curtas

Todos os presentes na festa do Troféu Wal-
demar Duarte e Comenda Wills Leal ficaram im-
pressionados com a presença e a humildade de 
Hulk, que falou em nome dos homenageados. Ele 
lembrou da infância pobre, quando trabalhava na 
feira de Campina Grande com a mãe, aos nove 
anos de idade, e o sonho de um dia poder com-
prar uma casa para os pais. Disse que tinha muito 
orgulho de ser paraibano e de poder investir na 
Paraíba. Ele tem inúmeros empreendimentos em 
João Pessoa, entre eles prédios comerciais, super-
mercados e está construindo um hotel, o Ba’ra.

A presidente da Empresa Paraibana de Co-
municação - que é formada pelo Jornal A União, 
a Editora União e a Rádio Tabajara, Naná Garcez, 
participou da 67ª Reunião da Associação Brasilei-
ra das Imprensas Oficiais, ABIO, em Vitória, no 
Espírito Santo, com a presença de representantes 
de vinte e dois estados. Lá, Naná fez um balan-
ço da participação da EPC nos eventos culturais e 
comerciais da Paraíba. A EPC, através do Jornal A 
União, participou do Festival de Artes Jackson do 
Pandeiro com o Correio das Artes especial sobre 
Jackson, participou do Festival de Cinema Aruan-
da, com o lançamento de plaquete sobre Lin-
duarte Noronha, da Festa Literária de Boqueirão, 
da  Feira Literária de Areia e Bananeiras e do En-
contro Internacional de Economia Criativa, onde 
foram feitos programas de rádio. A participação 
da Paraíba foi tão empolgante que a próxima re-
união da ABIO será em João Pessoa, nos dias 17 
e 18 de março. Naná também propôs uma Feira 
Literária com a produção das Imprensas Oficiais.

A 4ª edição da Revis-
ta ‘Direito, Política e De-
senvolvimento’, da Escola 
Superior da Magistratura 
(Esma), em mídia digital, 
será lançada no segun-
do semestre de 2020. O 
edital deverá ser publi-
cado no Diário da Justiça 
Eletrônico (DJe) esta se-
mana. Magistrados, ser-
vidores e pesquisadores 
das áreas afins e cone-
xas em Direito, Política e 
Desenvolvimento podem 
colaborar e devem enca-
minhar a produção até o 
dia 23 de abril, através do 
e-mail seesma@tjpb.jus.br. 
O encontro contou com a 
participação do diretor da 
instituição de ensino, de-
sembargador Marcos Ca-
valcanti de Albuquerque; 
da professora Socorro 
Aragão; do gerente aca-
dêmico, Paulo Romero; e 
dos supervisores José Iran 
Filho e Rosa Virgínia.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: lênin Brazedição: rosa aguiar

Regina Amorim recebeu o Troféu Waldemar Duarte em reconhecimento ao São João das 

Famílias, de Santa Luzia. Na foto com a jornalista Ana Célia Macedo
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Esportes
Espectros
Equipe de futebol americano João Pessoa 
Espectros sagrou-se campeã da Liga Nacional ao 
vencer o Timbó Rex de Santa Catarina.  Página 23
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Ao parar a cada dez 
passos para tirar fotos com 
torcedores no mercado 
Souq Waqif, o presidente 
do Flamengo, Rodolfo Lan-
dim, vestido com uma ca-
misa de jogo do clube que, 
em vez do patrocinador 
master tinha a frase "obri-
gado, nação", escutava as 
mesmas perguntas: "Va-
mos ser campeões?" "Va-
mos ganhar do Liverpool?" 
"Gabigol vai ficar?"

Ele mostrava confiança 
ao responder as três, mes-
mo ao elogiar os ingleses 
("eles jogam com uma in-
tensidade incrível o tempo 
todo") e ao afirmar que vai 

conversar com o atacante, 
artilheiro do time em 2019, 
apenas após a disputa do 
Mundial. Um torneio que 
pode fazer a permanên-
cia do camisa 9 ficar ainda 
mais difícil.

Nesta terça (17), a 
equipe brasileira faz a se-
mifinal da competição em 
Doha, no Qatar, contra o 
Al-Hilal, da Arábia Saudita, 
às 14h30 (de Brasília). Se 
vencer, enfrenta na deci-
são o vencedor do confron-
to entre Liverpool (ING) e 
Monterrey (MEX), que se 
enfrentam na quarta (18).

Se tem 43 gols em 57 
partidas pelo Flamengo 
em 2019, Gabriel anotou 
2 em 15 jogos disputados 
por Internazionale (ITA) e 

Benfica (POR), em passa-
gens para esquecer pelo fu-
tebol europeu. Agora pode 
ter chegado o momento de 
mostrar para os clubes eu-
ropeus o que ele não conse-
guiu entre 2016 e 2017.

"São outras situações. 
Agora estou no Flamengo 
e sou um jogador diferente 
daquele que jogou na In-
ternazionale. Devo isso ao 
Jorge Jesus", disse o cen-
troavante, autor dos gols 
que deram ao clube cario-
ca o título da Libertadores 
sobre o River Plate (ARG) e 
tornaram sua permanência 
no Rio uma prioridade ain-
da maior.

Ao se desvencilhar da 
ideia de acertar a renova-
ção com o Flamengo antes 

do final do ano, Gabriel 
joga com a possibilidade 
do interesse de um gran-
de europeu e de uma nova 
chance de se destacar nas 
ligas nacionais mais impor-
tantes do mundo. Sabe que, 
para isso, o confronto con-
tra o Liverpool e o zaguei-
ro holandês Virgil van Dijk, 
melhor do mundo na posi-
ção, serão fundamentais.

"Antes do Liverpool 
temos o Al-Hilal", descon-
versou Jorge Jesus sobre o 
assunto, lembrando que o 
Flamengo precisa de uma 
vitória antes de pensar nos 
ingleses. E ele disse isso 
antes mesmo de o clube 
árabe derrotar o Espérance 
(TUN) nas quartas de final.

Nos últimos seis anos, 

três vezes o representante 
sul-americano na competi-
ção caiu na semifinal: Atlé-
tico-MG (2013), Atlético 
Nacional-COL (2016) e Ri-
ver Plate-ARG (2018).

A camisa de Gabigol é a 
mais vista entre os flamen-
guistas em Doha, embora a 
bandeira levada pela orga-
nizada Urubuzada para o 
centro da cidade nesta se-
gunda (16) e exibida pelos 
torcedores tenha a imagem 
de Bruno Henrique, eleito o 
melhor da Libertadores.

Quando o ônibus com 
os jogadores despontou na 
entrada do hotel Gran Hyatt, 
com vista para a West Bay, 
após o desembarque no Qa-
tar no sábado (14) os cerca 
de 50 torcedores presentes 

começaram a gritar "Fica, 
Gabigol". O atacante fez de 
conta que não ouviu. Mas do 
presidente Landim escutou 
um dos argumentos para 
permanecer na Gávea: pode 
fazer parte de algo muito es-
pecial na história do futebol 
brasileiro. O projeto do clube 
é dominar o cenário nacional 
e vencer mais Libertadores, 
com alto nível de investimen-
to em reforços.

O centroavante consi-
dera isso. Tanto que após a 
vitória sobre o River Plate 
afirmou que a equipe poderia 
"iniciar uma era" no país. Mas 
repetiu para o cartola que era 
melhor esperar o término 
da temporada. Isso significa 
aguardar que acabe o Mun-
dial de Clubes.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Champions define as oitavas de final

Cruzeiro gastou mais que o Flamengo

Palmeiras acerta
com Luxemburgo

Verstappen descarta fazer dupla com Leclerc na Ferrari

 A Champions League 2019/20 co-
nheceu nessa segunda-feira (16) os 
seus confrontos da fase de oitavas de 
final. As partidas serão disputadas 
entre os dias 18 de fevereiro e 18 de 
março de 2020. O atual campeão, 
Liverpool, terá pela frente o Atlético 
de Madrid, atual quinto colocado do 
Campeonato Espanhol. Maior vence-
dor da história da Champions com 
13 títulos, o Real Madrid enfrenta o 

Manchester City num confronto que 
colocará frente a frente os técnicos 
Zinedine Zidane e Pep Guardiola. 
Os confrontos ficaram assim: Borus-
sia Dortmund x PSG, Real Madrid x 
Manchester City, Atalanta x Valência, 
Atlético de Madrid x Liverpool, Chel-
sea x Bayern, Lyon x Juventus, Tot-
tenham x RB Leipzig e Napoli x Bar-
celona. O sorteio foi realizado pela 
Uefa na cidade de Nyon, na Suíça.

 Enfrentando grave crise financeira, sem 
previsão de pagar os salários atrasados 
de jogadores e funcionários, a diretoria 
do Cruzeiro quer e terá que diminuir sua 
verba para a temporada de 2020. Com 
uma folha salarial de R$ 14 milhões, 
o clube teve gastos maiores que o Fla-
mengo com seus atletas. Agora, a meta 
é reduzir pelo menos 50% o que andou 
gastando nessa temporada. Mesmo 
precisando se adequar à nova realidade 

do clube, com a disputa da Série B em 
2020, o Cruzeiro já tinha a urgência de 
reduzir sua folha salarial, já que os joga-
dores convivem há meses com salários 
atrasados. E a intenção da diretoria é de 
reduzir em pelo menos R$ 7 milhões. 
Segundo o Blog do PVC, do portal UOL, 
o clube gasta mais de R$ 14 milhões por 
mês com seus jogadores, atrás somente 
do Palmeiras, e cerca de R$ 1 milhão a 
mais que o Flamengo.

O Palmeiras anunciou a contratação 
do técnico Vanderlei Luxemburgo, 67, 
para a temporada de 2020. O contrato 
será de dois anos, com salário mensal 
de aproximadamente R$ 600 mil, e o 
treinador começará os trabalhos nesta 
semana. Luxemburgo e o clube acerta-
ram o acordo em reunião, um dia após 
o presidente palmeirense, Maurício 
Galiotte, desistir de tentar contratar 
o argentino Jorge Sampaoli. "É uma 
honra, uma satisfação pessoal muito 
grande de poder estar aqui, vamos 
trabalhar bastante. O Palmeiras, pela 
grandeza que tem na elite do futebol, 
é para brigar por títulos. Se vamos ga-
nhar ou não, é questão de momento", 
afirmou Luxemburgo nas redes sociais. 
No Palmeiras, ele terá a missão de bri-
gar pela Copa Libertadores, título que 
ainda não possui. "O clube disputará 
ainda o Paulista, o Brasileiro e a Copa 
do Brasil na temporada.

Com o contrato de Vettel acabando e rumores de que o alemão pode guiar a McLaren a partir de 2021, teses sobre uma possível vaga na 
Ferrari tomaram conta do noticiário da Fórmula 1 nos últimos dias. Mas, no que depender do belga Max Verstappen, que é considerado 
uma das promessas da modalidade e defende a Red Bull, não será ele a ocupar este posto. O jovem de 22 anos, que já travou vários 
embates com Charles Leclerc -atual piloto da escuderia italiana- nas categorias inferiores, descartou uma mudança de equipe. “Eu tenho 
um bom relacionamento com Leclerc, ele é um adversário difícil. Mas ele não tem influência sobre o fato de eu ir ou não para a Ferrari. 
Acho que isso nunca vai acontecer”, disse ele, que justificou seu ponto de vista. “Nunca vão juntar dois ‘números 1’ no mesmo lugar.

Curtas Foto: Getty Images

Mundial de Clubes

Flamengo tenta espantar a zebra
No último treino do Flamengo, em Doha, o técnico Jorge Jesus conversou demoradamente com os jogadores sobre as dificuldades que o time irá encontrar no jogo desta terça-feira diante do Al Hilal pelas semifinais do Mundial de Clubes

Foto: Fifa/Divulgação

Alex Sabino
Folhapress
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Equipe dirigida por Klopp segue massacrando adversários na Liga Inglesa e é favorita no Mundial de Clubes

Liverpool joga atualmente 
o melhor futebol do mundo

Fifa.com

O Liverpool vem jogan-
do futebol de dar água na 
boca nos últimos meses e 
chega a Doha para dispu-
tar o Mundial como grande 
favorito. Fluidez e solidez 
se misturam em um enor-
me rio vermelho, tentando 
quebrá-las ou contê-las de-
sesperadamente.

Fãs e especialistas vêm 
se destacando em todas as 
oportunidades à medida que 
avançam pela temporada da 
Premier League inglesa, mas 
o que está no coração disso?

Se você perdeu a última 
encarnação do time de Klo-
pp, trazemos três coisas que 
ajudam a definir o cenário 
tático dos campeões euro-
peus.

Zagueiros
Apesar de ter apenas 21 

e 25 anos, Trent Alexander
-Arnold e Andy Robertson 
se tornaram os principais 
catalisadores do Liverpool 
na última temporada e meia. 
Com ritmo, confiança e um 
arsenal bem abastecido de 
entregas à sua disposição, 
eles proporcionam uma fon-
te imprevisível e confiável de 
munição. Mas, crucialmente, 
eles se encaixam soberba-
mente com os alas invertidos 
de Sadio Mane (flanco es-
querdo, pé direito) e Moha-
med Salah (flanco direito, pé 
esquerdo). Criando grandes 
sobrecargas e provocando 
brechas nos canais, a dupla 
defensiva não apenas forne-
ce o serviço, mas também 
tempo e espaço para que as 
máquinas de gol da África 
floresçam.

Abnegação de Firmino
Enquanto os zagueiros 

fornecem uma chave mais 
alta octanagem para a atua-
ção dos Reds, grande parte da 
excelência de Roberto Firmi-
no vem dos elementos mais 
sutis de seu jogo. O brasileiro 
deslumbrou com momentos 
de sublime indiferença, mas 
sem dúvida sua manipulação 
do espaço é onde seu impac-
to pode ser mais sentido.

Tendo atuado como meia
-atacante em Hoffenheim e 
crescido como finalizador clí-
nico, ele é um falso nove natu-
ral. Ao deixar a linha de frente, 
ele também ajuda a criar ave-
nidas para seus companheiros 
atacarem, interrompendo os 
zagueiros, enquanto ele pode 
igualmente pressionar a linha 
defensiva e alimentar os cor-
redores do meio-campo de 
costas para o gol. Sem a bola, 
ele rapidamente se torna a li-
nha de frente da defesa.

Domínio de transição
Com as principais equipes 

do planeta tão minuciosamen-
te treinadas e organizadas, ex-
plorar as fraquezas geralmente 
é algo alcançado em segundos, 
e não por atrito medido. Per-
gunte aos principais treina-
dores quais são os principais 
preparativos para a vitória e 
que são eficazes na transição - 
o momento em que a posse é 
perdida ou ganha - não estará 
muito abaixo da lista.

O Flamengo finalmente faz a sua estreia no Mun-
dial de Clubes e seus torcedores fanáticos não acre-
ditam em tropeço diante do Al Hilal, da Arábia Sau-
dita, nesta terça-feira. Muitos falam em goleada. Na 
verdade falam com o coração e não com a razão.  O 
jogo é único, sem espaço para erros, diferente de um 
mata-mata quando se abre uma chance para você se 
recuperar. Não se pode negar a diferença técnica en-
tre as duas equipes, mas futebol é 11 contra 11 e tudo 
pode acontecer.

Desde 2010, quando o torneio ganhou um 
novo formato - antes era apenas o confronto entre 
um europeu e um sul-americano - Internacional, 
Atlético Mineiro, Atlético Nacional e River Plate 
ficaram nas semifinais quando eram favoritos dis-
parados. O Internacional perdeu para o Mazembe 
(Congo) por 2 a 0, em 2010; o Atlético Mineiro foi 
também surpreendido pelo Raja Casablanca (Marro-
cos) por 3 a 1 em 2013.

Em 2016, o Atlético Nacional da Colômbia per-
deu de 3 a 0 para o Kashima Antlers (Japão) e, no ano 
passado, o River Plate empatou em 2 a 2 com o Al Ain 
(Emirados Árabes) e perdeu nas penalidades por 5 a 
4. Portanto todo o cuidado ainda é pouco. O futebol 
ao longo dos anos tem ficado muito parelho dentro 
das quatro linhas e aqui e acolá nos deparamos com 
surpresas.

Cabe aos jogadores do Flamengo esquecerem a 
inferioridade técnica do adversário e entrar em cam-
po como se fosse enfrentar um grande clube do fu-
tebol brasileiro. Eu não tenho dúvida que se houver 
muito entrega e respeito ao adversário o resultado 
pode até ser tranquilo, do contrário uma nova sur-
presa pode surgir. Cabe as estrelas do Flamengo - Ga-
bigol, Arrascaeta, Bruno Henrique e Everton Ribeiro 
- desequilibrarem para evitar uma frustração.

Favorito, porém
são 11 contra 11

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

Uma excelente ideia a realização do 
amistoso entre Campinense e Treze, 
no Amigão, nesta terça-feira, quan-
do o torcedor das duas equipes vão 
conhecer os novos elencos e fazer sua 
avaliação para a temporada de 2020. 
Esse clássico é o maior da Paraíba e 
deve reunir um bom público. Os dois 
clubes vivem períodos difíceis por con-
ta das dívidas acumuladas nesta tem-
porada. O Galo ainda não conseguiu 
saldar compromissos com jogadores 
que disputaram a Série C e a Raposa 
tenta se levantar depois do baque que 
sofreu com a saída do presidente Wil-
lian Simões imposta pela justiça, fruto 
da Operação Cartola.

Clássico na Serra

Espectros Bolso cheio
Campeão nacional 
pela segunda vez - a 
primeira foi em 2015 - 
o João Pessoa Espectros 
se consagrou no último 
sábado ao derrotar o 
Timbó Rex (SC) por 45 
a 21, em jogo dispu-
tado em Blumenau. 
Parabéns ao Espetros 
pela conquista.

O Botafogo não teve do 
que reclamar em 2019 
referentes a cotas de 
participação em com-
petição. O clube rece-
beu R$ 5,31 milhões 
referentes aos jogos 
na Copa do Nordeste 
e Copa do Brasil. Isso 
sem falar na bilheteria 
e nos patrocínios.

O presidente do Vasco, Alexandre Campello, 
está de parabéns por não aceitar a alta pedida de 
Luxemburgo para continuar no Vasco. Ele não quis 
comprometer as finanças já combalidas e merece 
todo o respeito da torcida, afinal o tempo é de 
austeridade até colocar o clube de novo nos trilhos.
Futebol tem de ser feito com responsabilidade.

Vasco da Gama

O icônico gegenpress de 
Klopp no Borussia Dortmund 
(que viu seu time pressionar 
rapidamente para recuperar 
a bola após perder a posse 
de bola) se desenvolveu no 
Liverpool e, quando surgir 
a oportunidade, eles podem 
ser letais ao virar a bola. 
Quando perguntados sobre o 
que achavam que sua equipe 
era de classe mundial, há uma 
razão pela qual Mane e Trent 
Alexander-Arnold disseram 
pressão, contrapressão e sua 
intensidade geral.

Eles são alimentados por 
um meio-campo bem abas-
tecido, cheio de dinamismo, 
mobilidade e passes inteligen-
tes, com organização rigorosa, 
disciplina e riqueza de opções 
para esticar o jogo instanta-

neamente. Dally na bola e as 
coisas podem transformar de 
frustração em desespero em 
questão de segundos.

Fala dos especialistas
Xavi, ex-craque do Bar-

celona e atual treinador do Al 
Sadd:

“Quando Jürgen Klopp 
entrou, a única preocupação 
para mim, como torcedor do 
Liverpool, era se ele evoluiria, 
se adaptaria, mudaria real-
mente do 4-3-3, pressionan-
do constantemente o tempo 
todo. Seus times nunca esta-
rão envolvidos em jogos de 
basquete de ponta a ponta? 
Ele resolverá a defesa? Eu 
não pensei que ele faria. [O 
sucesso que eles tiveram] se 
deve às mudanças que Klopp 

trouxe e esse é o maior teste-
munho dele como gerente. ”

Jamie Carragher
“O Liverpool não alonga 

as equipes. Em termos de lar-
gura, eles ampliam o campo 
com seus zagueiros Robert-
son e Alexander-Arnold. Eles 
fazem isso muito, muito bem. 
Eles estão parecendo bri-
lhantes. “

Alan Shearer
“Acho que se você perder 

os dois zagueiros, isso afeta-
ria o Liverpool tanto quanto 
os dois atacantes principais 
(Mane e Salah). Eles são fa-
bulosos. Se algo acontecesse 
com os dois, acho que dimi-
nuiria enormemente suas 
proezas de ataque.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O técnico alemão Jürgen Klopp comanda com sucesso o Liverpool, que estreia amanhã pelo Mundial de Clubes

Firmino, ao lado de Salah: dois atacantes letais do Liverpool que vêm fazendo grande sucesso na Liga Inglesa

Foto: © imago images

Foto: Divulgação/Liverpool
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No último sábado, a equipe de João Pessoa sagrou-se bicampeão nacional do futebol americano em Blumenau

Título do Espectros mostra o 
crescimento do esporte na PB
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

LPBE

O João Pessoa Espec-
tros conquistou seu segun-
do título do campeonato 
brasileiro de futebol ameri-
cano ao vencer o Timbó Rex 
por 45 a 21 no Brasil Bowl, 
final da Liga BFA, em jogo 
disputado, sábado, 14, no 
estádio do Sesi, em Blume-
nau, Santa Catarina. Com a 
vitória, a representante da 
Paraíba acabou com a hege-
monia do time catarinense 
que venceu as duas últimas 
edições.

O técnico Robson Sena 
disse que é uma alegria 
muito grande de todo o 
grupo de trazer o título 
para a Paraíba. “É a nossa 
forma de agradecer a todas 
as pessoas que se dedica-
ram juntas ao nosso time”, 
comemora.

Robson espera que o 
próximo ano seja de mais 
títulos e revela que a vitória 
mostra o crescimento do 
esporte na Paraíba, “pois 
somos o time que mais ve-
zes foi  ao Brasil Bowl e é 
isso que iremos batalhar no 
ano seguinte”, lembra.

Com o jogo do título o 
João Pessoa Espectros dis-
putou dez partidas. A co-
missão técnica do time é 
formada por: Robson, Ke-
vin, Mário, Izabella, Iago, 

Carol (fisioterapeuta). Os 
jogadores utilizados du-
rante o campeonato foram: 
Baby, Tulio, Hércules, Sher-
man, Rafael Sena, Igor, Mar-
tins, China, Caio, Fagner, 

George, Pezão, Flavinho, 
Cox, Mendes, Pé de Pano, Fi-
nizola, Andry, Calebe, Alex, 
Dantas, Pita, Denner, Heron, 
Bruno, Ramalho, Tropeço, 
Luiz, Índio, Leo, Lênin, Caio, 

Gabriel, Helber, Breno, Yta-
lo, Jonatha, Rufo, Gaúcho e 
Aranha.

O primeiro título do 
João Pessoa Espectos acon-
teceu em 2015 e é o maior 

vencedor da liga nordesti-
na com dez títulos, 2008 e 
também de 2011 a 2019. 
Fundado no dia 4 de janeiro 
de 2007 está filiado à Con-
federação Brasileira de Fu-
tebol Americano (CBFA) e à 
Liga Nordestina de Futebol 
Americano (LINEFA). Reali-
za seus jogos no estádio Al-
meidão ou na Vila Olímpica 
Parahyba, em João Pessoa. 
Na Paraíba foi campeão das 
três edições disputadas – 
2007, 2008 e 2009.

Na partida do título, o 
Espectros, mesmo jogando 
fora de João Pessoa, domi-
nou o jogo do começo ao 
fim, não dando nenhuma 
chance ao time catarinense. 
O primeiro tempo terminou 
com a vantagem paraibana 
de 38 a 14. Os dois últimos 
quartos foram de total do-
mínio do representante da 
Paraíba.

A nota triste da partida 
foi a morte do ex-atleta da 
seleção brasileira, conheci-
da como Brasil Onças, Pau-
lo Torquato. Ele se dirigia 
para Blumenau para assis-
tir ao Brasil Bowl, mas foi 
vítima de um acidente au-
tomobilístico.

O IESP/Cabo Bran-
co/Botafogo-PB foi cam-
peão da Liga Paraibana 
de Voleibol nas catego-
rias masculina e femini-
na. As finais da compe-
tição foram realizadas 
nesse sábado (14), no 
Ginásio da Escola Técni-
ca Estadual de Manga-
beira, em João Pessoa. 
Na primeira final da 
noite, a equipe femini-
na da instituição entrou 
em quadra para enfren-
tar a Uninta, e derro-
tou as adversárias pelo 
placar de 2 a 0 (sets). 
Com o resultado, o time 

se sagrou campeão do 
naipe feminino da Liga 
Paraibana de Voleibol. 
Para chegar ao título, o 
Iesp jogou nove vezes 
e conquistou oito vitó-
rias, com apen a suma 
derrota.

Um pouco mais tar-
de, foi a vez da equipe 
masculina do IESP en-
frentar a Fabex, na dis-
puta pelo título. O re-
sultado do jogo foi de 3 
sets a 1 para o IESP, que 
assim, como no femini-
no, ficou com o título de 
campeão do campeona-
to. A campanha contou 
com 10 jogos, sendo 
oito vitórias e duas der-
rotas. 

Equipes do Iesp são
campeãs no voleibol

Unifacisa já pensa no jogo
contra o Basquete Cearense

A Unifacisa segue os 
preparativos para mais 
uma importante partida, 
agora contra o Basquete 
Cearense, penúltimo colo-
cado na Liga Nacional de 
Basquete, no próximo dia 
28, na Arena Unifacisa, às 
16h. A equipe paraibana, 
em jogo realizado no úl-
timo sábado, em Campi-
na Grande, perdeu para 
o Minas por 92 a 84, na 
segunda derrota em casa, 
caindo para a nona posição 
na tabela de classificação 
do Super 8 do NBB, que 
dá ao vencedor uma vaga 
na Champions League de 

2020. O Cearense perdeu 
seu último jogo para Minas, 
82 a 79.

A edição deste ano do 
NBB tem o Flamengo, do 
Rio de Janeiro, na lideran-
ça, seguido pelo São Paulo 
e o Franca na terceira colo-
cação. O Pato Basquete está 
na lanterna da competição 
sem vitória, nas 11 parti-
das disputadas.

A partida de sábado, 
14, entre Basquete Unifa-
cisa e Minas, que terminou 
92 a 84 para a equipe visi-
tante, teve um início equi-
librado, reeditando o jogo 
do I Torneio Integração que 
serviu de preparação das 
equipes para a competição 
nacional, quando a equi-

pe mineira venceu por um 
ponto de diferença, 87 a 86. 

A equipe paraibana já 
disputou 14 partidas, com 
oito vitórias e seis derro-
tas. No jogo de estreia pela 
NBB, na Arena Unifacisa, 
no dia 12 de outubro, ven-
ceu o São José por 101 x 86 
e também ganhou a segun-
da partida, 76 a 60 conta o 
Pato Basquete. Depois dis-
putou duas partidas fora de 
Campina Grande, perdeu 
uma para o Sesi Franca, 86 
a 75 e ganhou do Bauru, 99 
a 96.

Ao disputar quatro 
partidas em sua arena, o 
Basquete Unifacisa venceu 
o Botafogo-RJ, 72 a 64; o 
São José, 89 a 77 e perdeu 

para o Flamengo-RJ, 80 a 
78. Voltou a jogar fora de 
Campina Grande, quan-
do em quatro jogos em 
quadras paulistas perdeu 

três, para o Corinthians 
(91x75), Paulista (77x76), 
Pinheiros (83x82) e venceu 
o São Paulo por dez pontos 
de diferença (89x79). As 

três últimas partidas reali-
zadas em Campina Grande 
venceu o Brasília (91x72), 
Mogi (99x83) e perdeu 
para o Minas (92x84).

No sábado passado, o Unifacisa voltou a perder atuando em casa e desta vez para o Minas Tênis, por 92 a 84

O IESP/Cabo Branco/Botafogo-PB derrotou a Uninta por sete a zero na sua oitava vitória na Liga Paraibana de Voleibol. O time masculino também foi campeão

Jogadores do João Pessoa Espectros comemoram no pódio o segundo título nacional depois da brilhante vitória sobre o Timbó Rex, de Santa Catarina

Foto: May Abreu / Liga BFA

Foto: Felipe Velez/LPBE

Foto: Daniel Nery/Unifacisa
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Equipes apresentam à torcida seus novos elencos para a temporada de 2020 a partir das 20h, no estádio Amigão

Campinense e Treze fazem
hoje o último clássico do ano

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Iago Sarinho
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Campinense e Treze en-
tram em campo hoje para re-
alizar mais um Clássico dos 
Maiorais, e pelo segundo ano 
consecutivo, realizam o con-
fronto na pré-temporada de 
forma amistosa – na disputa 
anterior, vitória do Treze por 
1 a 0 no dia 19 de dezembro 
de 2018. O jogo que ocorrerá 
no grande palco desse con-
fronto histórico, O Amigão, 
está previsto para começar 
às 20h e deve contar com 
bom público. Os ingressos 
estão em preço promocional 
e a disputa é vista como bom 
teste para ambas as equipes, 
mas com a preocupação para 
que o resultado, seja uma vi-
tória ou derrota, não afete o 
planejamento da preparação 
para o estadual.

O confronto servirá para 
arrecadar recursos para as 
duas equipes e contará com 
sorteio de duas motos duran-
te o intervalo, uma para cada 
torcida, além disso, do total 
valor total da renda arreca-
dada por cada clube, 10% 
serão doados ao hospital da 
FAP, em Campina Grande. 
Além da importância do lado 
de fora do gramado, esse 
será o primeiro teste impor-
tante para as duas equipes 
que se preparam para a pró-
xima temporada.

Para o treinador da Ra-
posa, Oliveira Canindé, esse é 
um confronto que amplifica 
a importância da pré-tempo-
rada já que se trata de uma 
grande rivalidade. Porém, ele 
deixou claro que nesse está-
gio de preparação, existem 

Editoração: MaradonaEdição: Geraldo Varela

poucas informações sobre o 
adversário e ele ainda está 
em busca da melhor forma-
ção para o Campinense ini-
ciar a temporada.

“A realidade é que sa-
bemos pouco do adversário 
diante desse momento de 
preparação da temporada, 
conheço alguns atletas que 
estão lá e as características do 
Celso Teixeira que é um gran-
de treinador e excelente pro-
fissional. Diante disso o que 
nós precisamos focar é em 

fazer o nosso melhor, aplicar 
o que estamos treinando para 
não sermos surpreendidos e 
se possível, surpreendê-los”, 
explicou Canindé

Já Celso Teixeira, técnico 
do Galo, acredita que o jogo, 
diante de sua importância, 
não ocorre em um momento 
ideal da temporada, mas res-
salta que independente disso, 
a equipe buscará desempe-
nhar o melhor de si. Segun-
do o comandante alvinegro, 
o time está atualmente com 

cerca de 60% de sua capaci-
dade física e técnica e a ex-
pectativa é que o jogo possa 
auxiliar na preparação para o 
objetivo desse começo de ano 
que é voltar a vencer o Cam-
peonato Paraibano, algo que 
não ocorre desde 2011.

 “É um jogo importan-
te para o clube e que ocorre 
em um momento difícil, pois 
tanto nós como o adversário 
não estamos prontos, ainda, 
para uma disputa como essa. 
Contudo, é lógico que nós te-

mos, enquanto funcionários 
do clube, que topar esse de-
safio e buscar fazer o melhor 
possível para desempenhar 
um bom papel nesse jogo que 
envolve tanta rivalidade”, co-
mentou Teixeira.

Os ingressos para o 
confronto estão sendo co-
mercializados por cada 
uma das equipes que farão 
a arrecadação para o con-
fronto de forma individua-
lizada, ou seja, os ingressos 
vendidos por uma equipe 

ficam com ela, no entanto, 
os valores são únicos para 
ambas as torcidas. Para a 
arquibancada geral, os in-
gressos custam R$ 20,00, já 
na sombra o valor cobrado 
será R$ 35,00 e por fim, nas 
cadeiras, a entrada terá o 
valor cobrado em R$ 60,00. 
O vencedor do confronto 
receberá o troféu Lourdes 
Ramalho, que homenageia 
a escritora e dramaturga de 
Campina Grande, falecida 
em agosto desse ano.

Treino no local da partida, comandado pelo técnico Oliveira Canindé, que busca resgatar o prestígio do Campinense após uma temporada cheia de problemas ao longo deste ano

Copa São Paulo

Times paraibanos estão na reta final de preparação

Com estreias previstas 
para o dia 3 de janeiro, Perili-
ma e Confiança, representan-
tes da Paraíba, entram na reta 
final da sua preparação para 
a Copa São Paulo de Futebol 
Júnior. Os times farão suas 
primeiras participações na 
maior competição de base do 
país e para isso, realizam ain-
da este mês amistosos e bus-
cam as condições de logística 
ideais para a ida das equipes 
até o estado paulista.

Campeão Estadual Sub-
19, a equipe da Perilima 
segue realizando a sua pre-
paração no centro de treina-
mentos do clube em Campina 
Grande. O time que está no 
grupo 12 da competição ao 
lado de Comercial-SP, Cuiabá
-MT e Juventude-SP e fará seu 
primeiro confronto na “Co-
pinha” diante do Comercial, 
às 13h, jogando no estádio 
JD Martins em Cravinhos-SP, 
casa do adversário da estreia.

Antes disso, a equipe 
realizará dois jogos amisto-
sos contra a equipe do Retrô 
FC de Pernambuco, time que 

também jogará a Copa São 
Paulo. O primeiro jogo ocorre-
rá no próximo dia 21 em Re-
cife com local ainda a ser de-
finido. Já o segundo confronto 
ocorrerá em Campina Grande, 
no dia 29, quando as equipes 
se enfrentarão no Amigão. 
Depois desses jogos, a equipe 

fará a viagem de avião para a 
competição.

Enquanto isso, o Con-
fiança de Sapé continua seu 
trabalho focado na Copinha, a 
equipe que ficou com a segun-
da colocação no Estadual Sub-
19, está no grupo 7 e jogará 
contra o Internacional-RS às 

15h, na estreia. Depois disso, 
o time enfrentará o Capivaria-
no-SP e o Linense-SP. Os jogos 
vão ocorrer na cidade de Capi-
vari.

Com amistoso marcado 
contra o Ajax Remigiense, a 
equipe de Sapé encerrará a 
sua preparação considerada 

como positiva pelo presidente 
do clube Wilson Nascimento. 
Do lado de fora do campo é 
que estão os problemas. Até o 
momento a equipe ainda bus-
ca patrocínios e apoios que 
viabilizem a ida do time para 
São Paulo. Segundo o dirigen-
te, a viagem está confirmada 

e o Confiança não deixará de 
participar da competição, mas 
o time ainda busca conseguir 
realizar o translado de avião. 

Por enquanto, há apenas 
um ônibus garantido, este sem 
ar-condicionado, o que eleva-
ria o desgaste da equipe, nes-
sa hipótese, a equipe sairá de 
Sapé no dia 31 de dezembro 
com chegada prevista para o 
dia 2 de janeiro. Segundo Wil-
son, caso não seja possível en-
viar o time de avião, ele espera 
conseguir ao menos um ônibus 
de melhor qualidade para que 
o esforço da preparação dentro 
de campo não seja prejudicado 
por dificuldades externas.

“Infelizmente, vários 
apoios prometidos não vie-
ram e estamos nos deparando 
com várias dificuldades, con-
tudo, nosso esforço é para con-
seguir viabilizar a ida de nos-
sos meninos da melhor forma 
possível. Temos um time muito 
bom e com vários valores posi-
tivos, sabemos que não vamos 
vencer a Copa, mas queremos 
fazer uma boa apresentação 
e representar bem o Estado. 
Para isso precisamos reduzir 
ao máximo as dificuldades 
para os atletas”, explicou. 

Campeão Paraibano Sub-19, a equipe da Perilima segue realizando a sua preparação no centro de treinamentos do clube, em Campina Grande

Foto: Ascom/Campinense

Foto: Ascom/Perilima
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Marechal escapou do “Atentado dos Guararapes”, porém, três anos mais tarde, sucumbia às consequências de um AVC

Pane na Paraíba livra Costa e 
Silva da morte em Pernambuco

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Aforismo
“A morte definitiva ou a morte 

transfiguradora? Mas que importa o que está 
para além? Seja o que for, será melhor que o 
mundo! Tudo será melhor do que esta vida!”

(Florbela Espanca)

1187 — Papa Gregório VIII.
1663 — Ana de Sousa, rainha africana.
1830 — Simon Bolívar, militar venezuelano.
1969 — Artur da Costa e Silva, militar e
ditador brasileiro.
1989 — Luciano Salce, cineasta italiano.
2002 — Evandro Lins e Silva, jornalista,
escritor e político brasileiro.
2010 — Epitácio Leite Rolim, médico e
político (Paraíba).
2011 — Cesária Évora, cantora cabo-verdiana.
2011 — Joãosinho Trinta, carnavalesco
brasileiro.
2011 — Kim Jong-il, político norte-coreano.
2011 — Sérgio Britto, ator, diretor teatral e
roteirista brasileiro.
2016 — Luzardo Alves da Costa, cartunista e 
chargista (Paraíba).

Chris Cotton
12/12/2019 – Aos 32 anos, 
de causa não revelada. Co-
mediante, mais conhecido 
pelo seu trabalho no ‘Co-
medy Central’. Sua mulher, 
com quem estava há oito 
anos, está à espera de um filho, cujo nasci-
mento está previsto para fevereiro.

Danny Aiello
12/12/2019 – Aos 86 anos, 
nos Estados Unidos, vítima 
de uma infecção. Ele trata-
va de um mal súbito quan-
do teve a infecção. Ganhou 
o Oscar de Melhor Ator 
Coadjuvante por ‘Faça a Coisa Certa’ (1990) 
e integrou o elenco de ‘O Poderoso Chefão: 
Parte II’ (1974).

Benedito Pedro Dorilêo
12/12/2019 – Aos 85 
anos, em Cuiabá (MT), de 
causa não informada. Pro-
fessor, advogado, historia-
dor, escritor e especialista 
em Direito Educacional. 
Ele deu aulas em escolas tradicionais de 
Cuiabá, como o Colégio Salesiano São Gon-
çalo, o Instituto Federal de Mato Grosso 
(IFMT) e a Universidade Federal de Mato 
Grosso (UFMT), onde foi reitor. Primeiro 
membro fundador do Conselho Superior do 
Ministério Público (CNMP) e também atuou 
como procurador de Justiça.

Chico Teixeira
12/12/2019 – Aos 61 
anos, em São Paulo (SP), de 
câncer no pulmão. Cineas-
ta carioca. Diretor dos elo-
giados longa-metragens 
‘A casa de Alice’ (2007) e 
‘Ausência’ (2014). Ele deixa mais um longa: 
‘Dolores’, filmado durante o seu tratamento 
de saúde e que deve ser terminado no ano 
que vem. Economista pós-graduado, atuou 
na área por alguns anos até ir trabalhar no 
programa de entrevistas ‘Conexão Nacional’, 
da Rede Manchete de Televisão. Seu primei-
ro documentário, ‘Favelas’ (1989), foi pre-
miado no Brasil e em Portugal, no Festival 
Internacional do Algarve.

Raquel Sousa
14/12/2019 – Aos 25 anos, 
em São José da Lagoa Tapada 
(PB), de infarto. Ex-aluna de 
Química do Instituto Federal 
da Paraíba (IFPB), campus de 
São Gonçalo, na região polari-
zada pelo município de Sousa (PB). Também era 
vice-diretora da Escola Estadual Antônio Gregório 
de Lacerda, em São José da Lagoa Tapada.

Anna Karina
14/12/2019 – Aos 79 anos, de 
câncer. Atriz e diretora consi-
derada uma lenda do cinema 
francês. Na década de 1960, foi 
musa da ‘Nouvelle Vague’ e de 
uma geração de cinéfilos. Tam-
bém foi musa de Jean-Luc Godard, dez anos mais 
velho do que ela. O realizador de ‘Acossado’ e Kari-
na foram casados. Juntos fizeram sete filmes.

Félix Rohatyn
14/12/2019 – Aos 91 anos, 
em Manhattan, Estados Uni-
dos. Importante figura de Wall 
Street que salvou Nova Iorque 
da falência. Norte-americano 
tornou-se conhecido no cam-
po das finanças, acumulando sucessos no setor de 
fusões e aquisições e no prestigiado banco de inves-
timentos Lazard Frères (hoje Lazard). Negociador 
hábil, era consultor das elites políticas norte-ame-
ricanas e de inúmeros empresários, construindo 
uma reputação de homem capaz de encontrar uma 
solução aceitável para os problemas mais difíceis. 
Eles o chamavam de “Felix, o reparador”.

José Aparecido Ferreira
15/12/209 – Aos 63 anos, em 
Cuité (PB). Pastor da Igreja 
Pentecostal de Jesus começou 
a passar mal quando estava fa-
zendo uma pregação religiosa 
no alto de uma serra no inte-
rior da Paraíba. Era natural do município de Jaçanã, 
no Rio Grande do Norte. Conhecida como “Monte 
Santo”, a serra na região de Cuité é utilizada pela co-
munidade evangélica para cultos.

José Aparecido da Silva Dias
15/12/2019 – Aos 38 anos, 
em Maceió (AL). Goleiro cam-
peão alagoano de 2010 pelo 
Murici. Jogador havia sofrido 
infarto durante uma partida de 
futebol no município de União 
dos Palmares (AL), na sexta-feira (13). Atuou boa 
parte da carreira no Murici (mais de 15 anos), mas 
também passou por outros clubes alagoanos, como 
Sport Atalaia, União e Sete de Setembro.

Nelson Hoineff
15/12/2019 – Aos 71 anos, de 
causa não revelada. Jornalista 
e crítico de cinema que ficou 
conhecido pelo programa 
‘Documento Especial’, exibido 
entre 1989 e 1998. Enfrenta-
va há tempos problemas de saúde – havia passado 
dois anos internado, tratando uma infecção no pé. 
O programa ‘Documento Especial’ testou os limites 
do jornalismo brasileiro ao ser pioneiro ao usar re-
cursos como câmera escondida, longos planos sem 
corte e ao retratar pessoas e situações até então 
muitas vezes ignoradas pela imprensa.

Matheus “brutt”
15/12/2019 – Aos 19 anos, 
no Rio de Janeiro (RJ), de 
causa não divulgada. Jogador 
brasileiro de Counter-Stri-
ke: Global Offensive (CS:GO). 
Estava afastado do e-Sports 
desde o último dia 8 de dezembro devido a com-
plicações de saúde. Era considerado uma das re-
velações do CS:GO nacional e defendia a equipe 
Imperial desde novembro. Antes disso, se desta-
cou pelo Team Reapers.
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Jailson Monteiro Pereira
13/12/2019 – Aos 30 anos, 
em Codó (MA), de acidente 
com motocicleta. Músico ti-
nha participado de um show 
minutos antes do acidente. 
Era tecladista da banda do 
cantor maranhense Fayon do Arrocha e traba-
lhou por muito tempo como cinegrafista da TV 
Palmeira do Norte.

Sebastião Pereira de Moraes
(Basto Peroba)
13/12/2019 – Aos 76 anos, 
em Bom Conselho (PE), de 
infarto. Sanfoneiro bastante 
conhecido na região de Ara-
piraca (AL), onde participou, 
durante décadas, de muitas festas juninas no 
tradicional Clube dos Fumicultores de Arapi-
raca. Sua carreira começou quando ainda era 
criança, ao ganhar uma sanfona de 12 baixos 
de seu pai, Manoel Pereira de Moraes, e come-
çou a acompanhá-lo nas festas juninas. Foi um 
dos fundadores dos Tremendões de Palmeira 
dos Índios. Além de Dominguinhos, ele também 
teve a oportunidade de acompanhar cantores 
como Jerry Adriani, Waldick Soriano, Luiz Gon-
zaga e Wanderley Cardoso.

José Kafala
13/12/2019 – Em Luanda, 
Angola. Músico angolano, um 
dos mais expressivos trova-
dores do período pós-inde-
pendência do país. Com o ir-
mão Moisés, formou a dupla 
‘Irmãos Kafala’. A dupla se desfez em 2004. Con-
quistou, em 1984, a título individual do ‘I Festival 
dos Artistas Amadores das Forças Armadas’. Em 
1985, a dupla venceu o ‘Top dos Mais Queridos’, 
com o tema ‘Ó Kudizola Kueto’.

Walber Guimarães da Silva
13/12/2019 – Aos 60 anos, 
em Macapá (AP), vítima de 
uma parada cardíaca. Músi-
co, produtor cultural, funda-
dor e idealizador da Banda 
Negro de Nós e tecladista. In-
centivador da cultura no estado do Amapá. Fazia 
parte da diretoria da Associação dos Músicos e 
Compositores do Amapá (Amcap).

Adrielle de Oliveira Gomes
13/12/2019 – Aos 19 anos, 
em Capão Alto (SC), carbo-
nizada em acidente rodoviá-
rio. Modelo alagoana, miss 
Alagoas Mundial 2019. No 
acidente, cinco pessoas mor-
reram e outras quatro ficaram feridas. Morava 
em Lages (SC) há dois anos. Era estudante de 
Jornalismo e se mudou de Satuba (AL) quando o 
pai dela, Adriano Oliveira, conseguiu um empre-
go como preparador físico de um time de Lages.

Paulo Henrique Torquato
14/12/2019 – Aos 30 anos, 
em Navegantes (SC), em aci-
dente rodoviário. Jogador do 
time de futebol americano 
São José Istepôs, de Santa 
Catarina. Ele morreu a cami-
nho de Blumenau (SC), quando se deslocava de 
motocicleta para acompanhar a final do cam-
peonato brasileiro da modalidade, no sábado 
(14), entre Timbó Rex (SC) e João Pessoa Espec-
tros (PB). Jogou na Seleção Brasileira de Futebol 
Americano.

Juvêncio César da Fonseca
14/12/2019 – Aos 84 anos, 
em Campo Grande (MS). Ad-
vogado, ex-prefeito da capital 
sul-mato-grossense e ex-se-
nador da República. Passou 
por diversos problemas de 
saúde e há dois meses foi internado por conta de 
infecção no osso causada por bactérias. Nascido 
em Campo Grande, em 21 de setembro de 1935, 
integrou o Partido do Movimento Democrático 
Brasileiro (PMDB) – atualmente MDB –, o Parti-
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Mortes na História

do Democrático Trabalhista (PDT), o Partido da 
Frente Liberal (PFL - atual Democratas) e o Par-
tido da Social Democracia Brasileira (PSDB).

Depois de agonizar por 109 dias, mor-
ria há exatos 50 anos (17/12/1969) em de-
corrência de um acidente vascular cerebral 
(AVC) um dos ditadores que mais cometeu 
atrocidades e violações contra os direitos hu-
manos no Brasil: marechal Costa e Silva, o 27º 
a ocupar a Presidência do país; o segundo do 
período da ditadura militar após o golpe de 
1964. Morreu aos 70 anos de idade.

Três anos antes, mais especificamente 
no dia 25 de julho de 1966, ainda durante a 
sua campanha para a Presidência da Repú-
blica, Costa e Silva escapou por pouco de um 
atentado no Aeroporto Internacional dos 
Guararapes, em Recife, na capital pernambu-
cana, onde era esperado por cerca de trezen-
tas pessoas.

O ataque no aeroporto pernambucano, 
que ficou conhecido como o “Atentado dos 
Guararapes” – perpetrado provavelmente por 
descontentes que lutavam contra a ditadura –, 
acabou, segundo informações registradas na 
Wikipédia – A Enciclopédia Livre, produzindo 
vários mortos e feridos. Entre as vítimas fatais 
estava o vice-almirante reformado Nelson Go-
mes Fernandes.

E Costa e Silva escapou. Ele nada sofreu 
porque naquele dia seu avião entrou em pane 
quando ainda estava na Paraíba, antes de se-
guir viagem a Pernambuco. Com o problema 
na aeronave, o futuro ditador acabou seguin-
do de automóvel de João Pessoa para Recife.

Artur da Costa e Silva nasceu em Taqua-
ri, no interior do Rio Grande do Sul, a 3 de 
outubro de 1899. Era marechal do Exército 
quando assumiu a Presidência do país e já ha-
via ocupado o Ministério da Guerra no gover-
no anterior, do também ditador e marechal 
Castelo Branco.

O governo de Costa e Silva iniciou a fase 
mais dura e brutal do regime ditatorial mili-
tar, à qual o general Emílio Garrastazu Médici, 
seu sucessor, deu continuidade. Sob a mão de 
ferro do governo Costa e Silva foi promulga-
do o AI-5, que lhe deu poderes para fechar o 
Congresso Nacional, cassar políticos e institu-
cionalizar a repressão, que ocorreu por meios 
legais e ilegais, como torturas contra a popu-
lação civil.

No governo João Goulart, antes do golpe 
de 64, Costa e Silva reprimiu com truculência 
as manifestações estudantis na região Nor-
deste, onde comandava o IV Exército. Ao final 
de 1963, participou ativamente da conspira-
ção que derrubou o presidente da República 
João Goulart. Com o golpe de Estado, Costa e 
Silva assumiu o Ministério da Guerra.

Como ministro tomou a posição de 
defensor dos interesses da chamada linha 
dura, vertente ultradireita das Forças Ar-
madas do Brasil, e, com o AI-2, que trans-
feriu a eleição do novo presidente para o 
Congresso Nacional, impôs-se como candi-
dato à sucessão de Castelo Branco, alijando 
os militares castelistas (como o futuro pre-
sidente Ernesto Geisel e seu futuro auxiliar 
Golbery do Couto e Silva) de postos de res-
ponsabilidade.

Jorge Rezende 
jorgerezende.imprensa@gmail.com

Costa e Silva foi o segundo presidente da ditadura

Foto: Wikipédia
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Discursos antiambientalistas de políticos, como o próprio presidente Bolsonaro, incentivam atividade, diz estudo

Declarações de autoridades 
estimulam desmatamento
Fabiano Maisonnave 
Folhapress

MANAUS, AM - Um estu-
do do ISA (Instituto Socioam-
biental) vincula declarações 
antiambientalistas do governo 
Bolsonaro e do governador do 
Acre, Gladson Cameli (PP), a 
aumentos na taxa de desmata-
mento nas áreas mencionadas 
por eles. 

O levantamento, baseado 
nos dados dos sistemas Pro-
des e Deter-B, ambos do Inpe 
(Instituto Nacional de Pesqui-
sas Espaciais), também aponta 
novas fronteiras do desmata-
mento ao longo de rodovias no 
Pará, no Amazonas e no Acre. 

Entre as declarações ana-
lisadas está a do presidente Jair 
Bolsonaro criticando uma ope-
ração do Ibama contra o roubo 
de madeira na Flona (Floresta 
Nacional) do Jamari, em Cuju-
bim (RO), em 12 de abril.  

Em vídeo gravado via ce-
lular, ele condenou a queima de 
equipamento dos infratores - 
prática que tem respaldo legal - 
e prometeu abrir um processo 
administrativo contra os fiscais 
responsáveis.

Segundo o Deter-B, houve 
2.354 alertas de desmatamen-
to no município de Cujubim 
entre abril e maio deste ano, 
praticamente o dobro do mes-

mo período de 2018, quando 
houve 1.186 alertas.

No mês passado, uma 
equipe de fiscalização do ICM-
Bio foi cercada e hostilizada 
dentro da Flona Jamari, como 
mostra vídeo gravado pelos 
próprios madeireiros. Nin-
guém saiu ferido.

Outro caso analisado foi 

um discurso de Cameli na ci-
dade de Sena Madureira (AC), 
em 31 de maio. Em evento com 
produtores rurais, o governa-
dor os orientou a não pagar 
multa emitida pelo Imac (Ins-
tituto do Meio Ambiente do 
Acre) “porque quem está man-
dando agora sou eu”. 

Nessa cidade, houve 2.574 

alertas nos meses de junho e 
julho, 225% a mais do que os 
mesmos meses de 2018. Os nú-
meros também são do Deter-B, 
menos preciso do que o Prodes 
e usado principalmente para 
orientar a fiscalização dos ór-
gãos ambientais e apontar ten-
dências de desmatamento. 

Os outros casos que su-

gerem causalidade entre de-
clarações e picos de desma-
tamento são Espigão d’Oeste 
(RO), após visita do ministro 
Ricardo Salles (Meio Ambien-
te), e Novo Progresso (PA), 
onde o governo federal anun-
ciou que faria operações de 
fiscalização, o que não é a pra-
xe para ações desse tipo.

Queimada em área desmatada dentro da Reserva Extrativista Chico Mendes: alertas em alguns municípios mais que dobraram este ano

Foto: Lalo de Almeida/Folhapress

Rodovias 
avançam

O estudo também 
aponta o aumento da de-
vastação em áreas acima 
do chamado Arco do Des-
matamento, uma imen-
sa faixa de supressão da 
floresta entre o oeste do 
Maranhão e o Acre. 

Neste ano, são 22 mu-
nicípios com altas taxas de 
desmatamento que não 
aparecem na lista dos 256 
municípios que conformam 
o Arco do Desmatamen-
to. Essas novas frentes es-
tão distribuídas entre Acre, 
Amazonas, Pará e Roraima.

O que não mudou é a 
influência das rodovias no 
avanço contra a floresta. 
No Acre, os municípios de 
Sena Madureira, Tarauacá e 
Feijó, ambos cortados pela 
BR-364, se tornaram focos 
grandes de desmatamento. 

No Pará, são seis mu-
nicípios fora do Arco, en-
tre os quais Ruropólis e 
Anapu (PA), este palco de 
violento conflito agrário, 
às margens da Transama-
zônica (BR-230). 

Recursos para o Audiovisual 
permanecem paralisados 

SÃO PAULO, SP - O gover-
no Bolsonaro está atuando 
para invalidar uma votação 
que aprovou um documen-
to essencial para que R$ 724 
milhões do Fundo Setorial do 
Audiovisual fossem liberados 
como incentivo direto ao setor.

Se tivesse sido coloca-
do em prática, o Plano, já 
votado, inviabilizaria a im-
plementação de um filtro de 
conteúdos em editais de in-
centivo da Ancine, algo que 
Bolsonaro defende desde o 
início do ano.

O chamado Plano Anual 
de Investimentos (PAI), com 
as diretrizes para o destino 
dos R$ 724 milhões, chegou a 
ser aprovado no início de no-
vembro pelo Comitê Gestor do 
Fundo Setorial do Audiovisual, 
poucas horas após a Secre-
taria Especial da Cultura ser 
transferida do Ministério da 
Cidadania para o do Turismo e 
Roberto Alvim ter sido alçado 
ao comando da subpasta.

A votação, porém, foi 
questionada no Conselho Su-
perior de Cinema, porque os 
membros do Comitê haviam 
acordado, em uma reunião 
no dia 6 de novembro, fazer 
um novo encontro para apro-
vação do plano no dia 25 de 
novembro. O que houve, po-
rém, é que os integrantes do 
comitê consideraram urgente 
adiantar o processo quando 
foi noticiada a transferência 
da Secretaria da Cultura para 
a pasta do Turismo.

Por ter sido feito eletroni-
camente e às pressas, a vota-
ção, última instância na apro-
vação do PAI, foi considerada 
irregular e não teve efeito. A 

Gustavo Fioratti 
Folhapress

Secretaria Especial da Cultura 
disse que não vai comentar so-
bre a votação do plano.

Desde que o Fundo Seto-
rial do Audiovisual foi criado, 
em 2006, é comum que os 
seus recursos sejam libera-
dos no máximo até maio. Foi o 
que ocorreu, por exemplo, no 
ano passado, na gestão Temer. 
Neste ano, os recursos perma-
necem paralisados.

Impacto
O resultado da paralisa-

ção é um impacto significativo 
na produção cinematográfica 
brasileira, que enfrentou ou-
tros problemas políticos e jurí-
dicos neste ano.

Em abril, a Agência Na-
cional do Cinema, a Ancine, 
teve suas atividades para-
lisadas após o Tribunal de 
Contas da União identificar 
problemas nas análises de 
prestação de contas de proje-
tos incentivados.

Produtores ouvidos pela 
reportagem dizem que os im-

passes na pasta da Cultura 
frearam a produção audiovi-
sual do país. Uma das princi-
pais causas seria a retenção 
dos recursos do Fundo Seto-
rial do Audiovisual, que é es-
pecialmente importante para 
a estímulo de produções inde-
pendentes.

O PAI havia sido propos-
to por Ricardo Rihan, que era 
secretário do audiovisual até o 
fim de novembro e foi exone-
rado para dar lugar primeira-
mente a Katiane Gouvêa, cuja 
nomeação foi suspensa em 
pouco tempo. No lugar dela, foi 
anunciado o nome de André 
Sturm, que é ex-secretário de 
Cultura da cidade de São Paulo 
e que terá como uma das prio-
ridades deste fim de ano apro-
var o PAI.

Há uma nova proposta 
de plano anual redigida pela 
direção da Ancine. Os dois pla-
nos, o de Rihan e o da Ancine, 
poderão ser apresentados em 
uma nova votação do Comitê 
marcada para esta terça (17).

Roberto Alvim, diretor da Funarte: governo tenta invalidar votação

Foto: Bruno Santos/Folhapress



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 
parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00010/2019, que objetiva: Reforma 
e Ampliação da Escola José Rodrigues - Areia/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: MELO CONSTRUCOES LTDA - R$ 224.396,34.

Areia - PB, 17 de Dezembro de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Reforma e Ampliação da Escola José Rodrigues - Areia/PB.
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00010/2019.
VIGÊNCIA: até 17/07/2020.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areia e: CT Nº 00329/2019 - 17.12.19 - MELO 

CONSTRUCOES LTDA - R$ 224.396,34. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELEM/PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 000042019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE BELEM, através da Comissão Permanente de Licitação, comu-
nica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, fará 
realizar no dia 07.01.2020 às 08h30min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, localizada à 
Rua Flávio Ribeiro, 74, Centro – Belém/PB, Licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS DE N.° 
04.2019, destinada a Contratação de empresa no ramo pertinente para Pavimentação e drenagem 
das ruas: Mário Barbosa, do Campo e Deputado Antonio Dávila Lins, no município de Belém/PB, 
conforme Convênio FDE nº 002/2019 – Governo do Estado da Paraíba. Dotação consignada no 
orçamento vigente. Demais esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação, poderão ser obtidos no 
endereço retro mencionado, nos dias úteis, no horário compreendido entre 07h00min e 13h00min.

Belém - PB, 16 de dezembro de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 08:30 horas do dia 06 de Janeiro de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de combus-
tíveis diversos, destinado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 06/2007. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/
portal-da-transparencia ou https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 16 de Dezembro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 09:30 horas do dia 06 de Janeiro de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de paralelepípedos 
e meio fio granítico, para atender as necessidades do Município de Baia de Traição-PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 06/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou https://tramita.tce.
pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 16 de Dezembro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.068/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina Grande, 
no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 029/05,consi-
derando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 2.05.068/2019/
CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à:CONTRATAÇÃO DE PESSOA 
FÍSICA PARA MINISTRAR CURSO   REFERENTE A “ OS INSTRUMENTAIS TÉCNICOS NAS RELA-
ÇÕES DOS CONSELHOS TUTELARES “, PROMOVIDO PELO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E 
DO ADOLESCENTE.,em razão deTHEREZA KARLA DE SOUZA MELO, com CPF: 930.910.014-15, 
embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da 
Lei de Licitações, no valor total de R$ 1.200,00(Um mil e duzentos reais), cujas despesas correrão 
á conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 08.243.1018.2131(Ações programas 
rede atendimento criança e adolescente).Elemento da Despesa: 3390.36. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 16 de dezembrode 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.116/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.116/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMCA/SEMAS/PMCG E THEREZA KARLA DE SOUZA MELO OBJETO CONTRATUAL: CONTRA-
TAÇÃO DE PESSOA FÍSICA PARA MINISTRAR CURSO   REFERENTE A “ OS INSTRUMENTAIS 
TÉCNICOS NAS RELAÇÕES DOS CONSELHOS TUTELARES “, PROMOVIDO PELO FUNDO 
MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2019. 
FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.068/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, 
II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1018.2131 ELEMENTO DE 
DESPESA: 3390.36. FONTE DE RECURSOS: 1001, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E THEREZA 
KARLA DE SOUZA MELO. VALOR GLOBAL: R$ 1.200,00 (UM MIL E DUZENTOS  REAIS). DATA 
DE ASSINATURA: 16/12/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00065/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ro-
dovia Pb 018 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Janeiro de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Constitui objeto da presente contratação: Contratação 
de empresa empresa especializada em serviços de limpeza de fossa sépticas e sumidouros para 
atender ás necessidades da secretaria de infraestrutura, conforme condições, quantidades, exi-
gências e estimativas estabelecidas neste instrumento. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3555/00; Decreto Federal nº 7892/13; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 16 de Dezembro de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Municipal de Licitação, Chamada Pública de 
Compra objetivando: Aquisição de Gêneros Alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor 
Familiar Rural, destinados ao atendimento do Programa Nacional de Alimentação Escolar/Programa 
Mais Educação/PNAE de acordo com as disposições contidas na Lei Federal nº 11.947/2009 e na 
Resolução CD/FNDE nº 26, de 11 de junho de 2013, conforme condições, quantidades e exigên-
cias estabelecidas neste instrumento. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a 
documentação e respectiva propositura até as 09:00 horas do dia 16 de Janeiro de 2020, na sala 
da referida comissão, sediada na Rodovia PB 018 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB. Neste 
mesmo local, data e horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 16 de Dezembro de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO 
EXTRATO DE TERMO ADITIVO N°. 001/2019

ESPÉCIE: Termo Aditivo Nº 001/2019 ao Contrato Nº. 41801/2018.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO - PB, CNPJ nº. 08.943.227/0001-82.
CONTRATADA: CORAL CONSTRUTORA RODOVALHO ALENCAR LTDA - CNPJ nº 

07.195.191/0001-33.
OBJETO: O presente termo aditivo tem como objeto a PRORROGAÇÃO da vigência do Con-

trato firmado entre as partes em 17/12/2018, nos termos previstos em sua Cláusula Sétima do 
presente contrato.

VIGÊNCIA: Pelo presente termo aditivo, fica prorrogada a vigência do contrato em 12 (doze) 
meses, sendo iniciado o presente aditivo no dia 16 de dezembro de 2019 e tendo seu termino no 
dia 16 de dezembro de 2020.

DO FUNDAMENTO LEGAL: O presente termo aditivo decorre de autorização do Prefeito da 
contratante, exarada no parecer jurídico do assessor deste município, e encontra amparo legal no 
artigo 57, § 1 inciso II, da Lei n.º 8.666/93.

DA RATIFICAÇÃO DAS CLÁUSULAS: Ficam ratificadas as demais cláusulas e condições esta-
belecidas no contrato inicial, firmado entre as partes. E, para firmeza e validade do que foi pactuado, 
lavrou-se o presente termo aditivo em 02 (duas) vias de igual teor e forma, para que surtam um só 
efeito, as quais, depois de lidas, são assinadas pelos representantes das partes, CONTRATANTE 
e CONTRATADA, e pelas testemunhas abaixo.

Conceição - PB, 16 de dezembro de 2019.
JOSÉ IVANILSON SOARES LACERDA

Prefeito
CONTRATANTE

CORAL CONSTRUTORA RODOVALHO ALENCAR LTDA
CNPJ nº 07.195.191/0001-33
IGO PROENÇA ALENCAR

806.191.503-00
CONTRATADO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

AVISO DE CANCELAMENTO-TOMADA DE PREÇOS 00010/2019
A Comissão Especial de Licitação comunica o cancelamento da Sessão Pública do dia 30 de 

Dezembro de 2019, às 11h, destinada ao recebimento dos envelopes relativos à Tomada de Preços 
00010/2019, que objetiva a CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE COLETA E TRANSPORTE DE 
RESÍDUOS SÓLIDOS DO MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB, em razão de pendências de natu-
reza contratual e orçamentária.Informações no horário das 08h às 12h dos dias úteis, no Centro 
Administrativo - Rua Antenor Navarro, nº 837,Lírio Verde, Esperança - PB. E-mail: esperanca.
pb.certames@gmail.com

Esperança - PB, 16 de dezembro de 2019.
Emerson David Alves da Costa
PRESIDENTE DA COMISSÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para serviços de mão de obra na cons-
trução de uma praça no bairro do Nordeste, na Rua José Américo, conforme termo de referência. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00084/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPIOS 
/ OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.39.01 
- Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 16/12/2020. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00451/2019 – 16.12.2019 - EPITÁCIO BISPO 
DA SILVA - R$ 76.906,67.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00084/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00084/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa no ramo pertinente para serviços de mão de obra na construção de uma praça no bairro 
do Nordeste, na Rua José Américo, conforme termo de referência; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: EPITÁCIO BISPO DA SILVA - R$ 76.906,67.

Guarabira - PB, 16 de dezembro de 2019
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para serviços de mão de obra na reforma 
da Praça Tota Miranda no Bairro do Juá, conforme Termo de Referência. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00085/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPIOS / OUTROS Dotação consig-
nada no orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros 
- Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 16/06/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Guarabira e: CT Nº 00452/2019 – 16.12.2019 - IRIVALDO DE LIMA GOMES - R$ 62.196,44.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00085/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00085/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
no ramo pertinente para serviços de mão de obra na reforma da Praça Tota Miranda no Bairro do 
Juá, conforme Termo de Referência; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: IRIVALDO DE LIMA GOMES - R$ 62.196,44.

Guarabira - PB, 16 de dezembro de 2019
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO - PB
AVISO DA LICITAÇAO

PREGÃO PRESENCIAL 19/2019
O pregoeiro torna público para conhecimento dos interessados, querealizará no dia em 06 de 

janeiro de 2020, ás 08h00min, na sala de reuniões da Prefeitura Municipal de Joca Claudino, a 
Rua Francisca Claudino Fernandes, nº 001, Centro, Joca Claudino - PB, procedimento licitatório na 
modalidade Pregão Presencial. Objeto: Aquisição de um Veículo 0km tipo popular, para a secretaria 
de Saúde deste Município, discriminados e quantificados nos anexos do edital. Os interessados 
poderão ler ou retirar cópia do edital na sala da CPL, no horário de expediente das 08h00min às 
12h00min, em todos os dias uteis no endereço supracitado pelo site: www.jocaclaudino.pb.gov.
br e www.tce.pb.gov.br.

Joca Claudino-PB, 10 de dezembro de2019.
Juvino Fernandes Neto

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO - PB
AVISO DA LICITAÇAO

PREGÃO PRESENCIAL 20/2019
O pregoeiro torna público para conhecimento dos interessados, querealizará no dia em 06 de 

janeiro de 2020, ás 10h00min horas, na sala de reuniões da Prefeitura Municipal de Joca Claudino, 
a Rua Francisca Claudino Fernandes, nº 001, Centro, Joca Claudino - PB, procedimento licitatório 
na modalidade Pregão Presencial. Objeto: Aquisição de equipamentos e materiais de informáticas, 
para a secretaria de Saúde deste Município, discriminados e quantificados nos anexos do edital. 
Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital na sala da CPL, no horário de expediente 
das 08h00min às 12h00min, em todos os dias uteis no endereço supracitado pelo site: www.
jocaclaudino.pb.gov.br e www.tce.pb.gov.br.

Joca Claudino-PB, 10 dedezembro de2019.
Juvino Fernandes Neto

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33017/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA CONSTRUÇÃO DA 

PRAÇA RIVALDO CORREIA – FASE II EM JOÃO PESSOA.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 

comunica aos interessados que, após exame da documentação da referida Concorrência Pública, 
foram HABILITADAS: DANTAS E LIRA ENGENHARIA, CONSTRUÇÃO E INC. LTDA-ME; ALX 
CONSTRUÇÕES LTDA-EPP; OLIVEIRA LOC. SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES LTDA-ME; CONS-
TRUTORA ECON EMPREEND. E CONSTRUÇÕES LTDA; CONSTRUTORA ITAY EIRELI; CONS-
TRUTORA IDENGE EIRELI; GASA ENGENHARIA LTDA E ANDRADE PONTES ENGENHARIA E 
COM. LTDA. INABILITADA: NV CONSTRUÇÕES EIRELI - A LICITANTE NÃO ATENDEU OS ITENS 
7.9, 7.6.2.1 E 7.6.2.2 DO EDITAL. APRESENTOU CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
DO RESPONSÁVEL TÉCNICO ILEGÍVEL E SEM AUTENTICAÇÃO, POIS NÃO JUNTOU CÓDIGO 
DE AUTENTICAÇÃO DIGITAL A FIM DE CONFIRMAR A VERACIDADE DO DOCUMENTO. Ficam 
franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei. 

João Pessoa, 16 de dezembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA
FICAM CIENTE OS PROPRIETÁRIOS DOS TERRENOS AUTUADOS PARA OFERECER 

RECURSOS NO PRAZO DE 48:00 HORAS, CONFORME DISPOSTO NO ARTIGO 74, DO REGU-
LAMENTO DE LIMPEZA URBANA(EDITADO PELO DECRETO Nº3.316/97), O NÃO ATENDIMENTO 
IMPLICARÁ EM SANÇÕES PREVISTAS NO DECRETO Nº6.149/08 E NO ARTIGO 274, INCISO 
VII DA LEI COMPLEMENTAR Nº 07/95.

PUBLICAÇÃO REFERENTE AUTO DE INFRAÇÃO MÊS DEZEMBRO/2019/A-I  EM  16/12/2019/
GEAN/CFM

Nº DO AUTO 
DE INFRAÇÃO

DATA 
DO AUTO PROPRIETÁRIO Nº DE INSCRIÇÃO

DO TERRENO
021852/19 21/08/2019 ZACARIAS SAMPAIO DE ARAÚJO FILHO 151909-3

021910/19 02/09/2019 HUGO HIRVING MONTENEGRO 
HONORATO 121830-1

021925/19 16/09/2019 WALTER CAROLINO DE SOUZA 112036-1

021936/19 17/09/2019 HOSPITAL SAMARITNO LTDA 380367-8

021976/19 23/09/2019 JOSÉ CLOVIS DE NOVAIS GONDIM 151899-2

021978/19 23/09/2019 MARCOS ANTONIO JACOME SOARES 
DE CARVALHO 000530-4

021959/19 20/08/2019 HUMBERTO SOARES DE OLIVEIRA 075540-1

021960/19 20/08/2019 HUMBERTO SOARES DE OLIVEIRA 075539-7

021980/19 08/10/2019 HUMBERTO SOARES DE OLIVEIRA 092458-0

021981/19 08/10/2019 HUMBERTO SOARES DE OLIVEIRA 092459-8

021987/19 08/10/2019 HUMBERTO SOARES DE OLIVEIRA 096037-3

021988/19 08/10/2019 OTAVIO SOARES DA SILVA FILHO 028151-4

021989/19 09/10/2019 CABO BRANCO HOTELARIA E TURISMO 
LTDA-EPP 196262-1

021994/19 09/10/2019 NELSON MARQUES DA SILVA 114910-5

021995/19 09/10/2019 NELSON MARQUES DA SILVA 114909-1

021996/19 09/10/2019 IMPORT PNEUS LTDA 001016-2

021997/19 09/10/2019 OTAVIO SOARES DA SILVA FILHO 028151-4

021999/19 09/10/2019 CELIA MARIA VASCONCELOS LEITÃO 305129-3

022000/19 09/10/2019 LOURIVAL GUALBERTO 014123-2

022010/19 11/10/2019 JOSÉ EUFRAZIO IZIDRO 235349-1

022012/19 11/10/2019 HUMBERTO SOARES DE OLIVEIRA 092459-8

022020/19 14/10/2019 JUAREZ FERNANDES DA SILVA 207889-9

022023/19 14/10/2019 EDSON DIONISIO DA SILVA 159912-7

022026/19 14/10/2019 FALCONE EMPREENDIMENTOS 
IMOBILIÁRIOS LTDA 235973-1

022028/19 14/10/2019 IVONETE SOARES DA SILVA 298151-3

022029/19 17/10/2019 NBC-COMÉRCIO CONSTRUÇÕES 
E INCORP. IMOBILIÁRIAS LTD 166314-3

022030/19 17/10/2019 GILZA MARIA COSTA DE FARIAS 298139-4

022031/19 17/10/2019 OTACILIO FIGUEIREDO DA SILVA 090018-4

022032/19 17/10/2019 OTACILIO FIGUEIREDO DA SILVA 098003-0

022033/19 17/10/2019 HUMBERTO SOARES DE OLIVEIRA 095664-3

022034/19 17/10/2019 HUMBERTO SOARES DE OLIVEIRA 095665-1

022035/19 17/10/2019 LIVEX EMPREENDIMENTOS LTDA 079504-6

022037/19 17/10/2019 LIVEX EMPREENDIMENTOS LTDA 079503-8

022043/19 18/10/2019 ELTON COSTA DE OLIVEIRA 075304-1

022046/19 18/10/2019 AGUINALDO CAMELO DE LACERDA 056823-6

022047/19 18/10/2019 AGUINALDO CAMELO DE LACERDA 056824-4

022048/19 18/10/2019 AGUINALDO CAMELO DE LACERDA 056822-8

022049/19 18/10/2019 SEVERINO VIRGINIO MARTINS 032784-1

022050/19 18/10/2019 EDNALDO COELHO COSTA 051319-9

022052/19 18/10/2019 JOSÉ GUTEMBERGH DA S. ANDRADE 114512-6

022053/19 18/10/2019 JOSÉ P. MONTENEGRO 008110-8

022056/19 22/10/2019 ENERGISA PARAIBA – DISTRUIDORA 
DE ENERGIA S.A 018003-3

022057/19 06/11/2019 FLAVIO ROBERTO VILARIM DIAS 300476-7

022058/19 06/11/2019 CABO BRANCO HOTELARIA E TURISMO 
LTDA-EPP 196262-1

022059/19 06/11/2019 MARIA DE LOURDES SILVA SOUTO 283658-1

022060/19 06/11/2019 TIAGO VICENTE FERREIRA 014810-5

022062/19 06/11/2019 RITA DE CASSIA LUCIA BEZERRA 035240-3

022067/19 06/11/2019 MARIA DAS GRAÇAS ALBUQUERQUE 
TOSCANO 122748-3

022070/19 06/11/2019 LUANNA DE ANDRADE VIANNA 283638-6

022071/19 06/11/2019 GILSON LINHARES DOS SANTOS 205518-0

022073/19 06/11/2019 MERCIA FERREIRA DE MELO 015830-5

022074/19 06/11/2019 SEVERINO ALVES VERISSIMO 029351-2

022075/19 06/11/2019 CLARICE NASCIMENTO DE ANDRADE 010094-3

022076/19 06/11/2019 ECM CONSTRUÇÃO E INCO DE 
EMPREEND. IMOBILIÁRIOS LTD 124641-1

022079/19 06/11/2019 TIAGO VICENTE FERREIRA 255864-5

022080/19 07/11/2019 KAINARA ALMEIDA PESSOA CUNHA 089094-4

022081/19 07/11/2019 JOSÉ GOMES DOS SANTOS E ESPOSA 092976-0

022083/19 07/11/2019 CLEOMAR TORRES FIGUEIREDO DA 
SILVA 098315-2

022085/19 07/11/2019 GUSTAVO HENRIQUE PIMENTEL DE 
MORAES GUERRA 298112-2

022089/19 08/11/2019 WALTER CAROLINO DE SOUZA 112034-4

022100/19 14/11/2019 ANTONIO PEREIRA DA NOBREGA 093196-9

022105/19 14/11/2019 DURVAL FERREIRA DA SILVA FILHO 105442-2

022106/19 14/11/2019 CARLOS ROBERTO DE FREITAS 105110-5

022107/19 14/11/2019 TEREZA DE JESUS SILVA 015552-7

022114/19 18/11/2019 SEVERINO CARNEIRO DA SILVA 029766-6

022115/19 18/11/2019 ANTONIO AUGUSTO DE SOUZA 034220-3

022117/19 18/11/2019 CB ENGENHARIA - EIRELI 116254-3

022120/19 18/11/2019 BOMPREÇO SUPERMERCADO DO 
NORDESTE LTDA 001363-3

022121/19 18/11/2019 BOMPREÇO SUPERMERCADO DO 
NORDESTE LTDA 001363-3

022122/19 18/11/2019 BOMPREÇO SUPERMERCADO DO 
NORDESTE LTDA 001363-3

DATA – PUBLICAÇÃO DEZEMBRO/19=A-I/16/12/2019/CFM/GEAN.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA
FICAM NOTIFICADOS OS PROPRIETÁRIOS DOS TERRENOS PARA PROMOVEREM A 

LIMPEZA DOS IMÓVEIS DENTRO DO PRAZO DE 15 (QUINZE) A PARTIR DESTA PUBLICAÇÃO, 
CONFORME LEI Nº6811/91, DISPOSTO NO ARTIGO 70, PARÁGRAFO 2º,   DO REGULAMENTO 
DE LIMPEZA URBANA (EDITADO PELO DECRETO Nº 5.771/06), O NÃO ATENDIMENTO IMPLI-
CARÁ EM SANÇÕES PREVISTAS NO DECRETO Nº 6.149/08 E NO ARTIGO 274,  INCISO VIII 
DA LEI COMPLEMENTAR Nº 07/95.

*NOTIFICAÇÕES  MÊS  DEZEMBRO/2019-A-I – EM 16/12/2019/GEAN/CFM

Nº. DAS 
NOTIFICACÕES. 

DATA DA 
NOTIFICAÇÃO PROPRIETÁRIO Nº DE INSCRIÇÃO

DO TERRENO

0009/19 20/06/2019 MARIA APARECIDA C 
FIGUEIREDO 211215-9

0064/19 20/07/2019 JOSÉ MODESTO RIBEIRO 095702-0

0075/19 12/07/2019 VANILDO PESSOA CABRAL 
DE VASCONCELOS 015774-1

0089/19 17/07/2019 BRUNA WAN KIT MAN 264471-1

0122/19 29/08/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297923-3

0123/19 29/08/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297925-0

0125/19 26/09/2019 NBC-COMÉRCIO CONSTRUÇÕES 
E INCORP. IMOBILIÁRIAS LTDA 249219-9

0154/19 29/08/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 299960-9

0155/19 29/08/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 155420-4

0156/19 29/08/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 299959-5

0223/19 08/08/2019 ADALBERTO MENDONÇA 
DA SILVEIRA 080864-4

0224/19 08/08/2019 ADALBERTO  MENDONÇA 
DA SILVEIRA 080863-6

0245/19 08/07/2019 ANA NINNIVE CAVALCANTI 
DE ARRUDA 021365-9

0246/19 08/07/2019 ANA NINNIVE CAVALCANTI 
DE ARRUDA 021366-7

0276/19 26/07/2019 IMOBILIÁRIA LUSO BRASILEIRO 
LTDA 121997-9

0279/19 27/07/2019 PORTAL ADMINISTRADORA 
DE BENS LTDA 341956-8

0289/19 09/08/2019 GEORGIANA NOBREGA FARIAS 098235-1

0291/19 08/08/2019 GEORGIANA NOBREGA FARIAS 098236-9

0297/19 02/08/2019 JOSÉ CARLOS EZAQUIEL 014907-1

0298/19 02/08/2019 JOSÉ CARLOS EZAQUIEL 014906-3

0302/19 02/09/2019 ARMANDO GOMES DE 
VASCONCELOS 020227-4

0338/19 28/08/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 299956-1

0340/19 29/08/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297913-6

0341/19 29/08/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297915-2

0342/19 29/08/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297916-1

0343/19 29/08/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297917-9

0351/19 29/08/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297920-9

0352/19 29/08/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297922-5

0353/19 28/08/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 299961-7

0354/19 28/08/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 299962-5

0355/19 28/08/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 299979-0

0356/19 28/08/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 299958-7

0357/19 28/08/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 299957-9

0360/19 22/08/2019 IVANI OLIVEIRA DA SILVA 195222-6

0397/19 17/08/2019 VANILDO PESSOA CABRAL 
DE VASCONCELOS 090739-1

0407/19 01/10/2019 IMOBILIÁRIA NOBRE E 
CONSTRUTORA EIRELI 014011-2

0423/19 27/08/2019 GUILHERME VASCONCELOS 
DA NOBREGA 283649-1

0424/19 27/08/2019 GUILHERME VASCONCELOS 
DA NOBREGA 283651-3

0436/19 26/08/2019 SAMCA CONSTRUÇÕES E 
INCORPORAÇÕES LTDA 025193-3

0503/19 27/08/2019 GUILHERME VASCONCELOS 
DA NOBREGA 283657-2

0504/19 27/08/2019 GUILHERME VASCONCELOS 
DA NOBREGA 283647-5

0505/19 27/08/2019 GUILHERME VASCONCELOS 
DA NOBREGA 283653-0

0512/19 22/10/2019 WALTER CAROLINO DE SOUZA 112037-9

0513/19 22/10/2019 WALTER CAROLINO DE SOUZA 112034-4

0519/19 29/10/2019 PORTUS CALLE HOTELARIA LTDA 118709/19

0531/19 25/09/2019 RUY ELOY 386994-6

0599/19 26/09/2019 IMOBILIÁRIA NOBRE E 
CONSTRUTORA EIRELI 089549-1

0640/19 26/09/2019 RUY ELOY 092831-3

0645/19 18/10/2019 LUIZ MADRUGA BEZERRA 
CAVALCANTI 088791-9

0688/19 18/10/2019 WALTER CAROLINO DE SOUZA 095985-5

0690/19 15/10/2019 CAIXA ECONOMICA FEDERAL 102048-0

0691/19 15/10/2019 SAMCA CONSTRUTORA E 
INCORPORAÇÕES LTDA 025200-0

0707/19 30/10/2019 SAMCA CONSTRUTORA E 
INCORPORAÇÕES LTDA 025199-3

0708/19 18/10/2019 LUIZ MADRUGA BEZERRA 
CAVALCANTI 088792-7

0714/19 30/10/2019 FABIO FELIX DE OLIVEIRA 
JÚNIOR 300203-9

0752/19 30/10/2019 FABIO FELIX DE OLIVEIRA 
JÚNIOR 300204-7

2153/19 23/05/2019 NBC-COMÉRCIO CONSTRUÇÕES 
E INCORP. IMOBILIÁRIAS LTDA 166270-8

2343/19 13/08/2019 J. CORREIA CONSTRUÇÃO E 
INVESTIMENTOS LTDA 114233-0

2796/19 26/03/2019 IVANI OLIVEIRA DA SILVA 195222-6

2970/19 23/04/2019 PEDRO VICENTE DE LIMA 016054-7

3000/19 07/05/2019 MARIA APARECIDA CARDOSO 265364-8

042123/19 02/09/2019 ARMANDO GOMES DE
VASCONCELOS 020228-2

042126/19 03/09/2019 VENANCIO JOSÉ DE SANTOS 014756-7

042127/19 03/09/2019 VENANCIO JOSÉ DE SANTANA 014755-9

042134/19 01/10/2019 IMOBILIÁRIA NOBRE E 
CONSTRUTORA EIRELI 014025-2

047865/19 05/09/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297921-7

047866/19 05/09/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297927-6

047867/19 05/09/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297924-1

047868/19 05/09/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297912-8

047869/19 05/09/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297914-4

047871/19 05/09/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297919-5

047872/19 05/09/2019 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297918-7

047873/19 20/09/2019 CLAUDIO BAPTISTA DE SOUZA 243947-6

047875/19 20/09/2019 CLAUDIO BAPTISTA DE SOUZA 243945-0

047876/19 13/09/2019 CAIXA ECONOMICA FEDERAL 124439-6

047886/19 25/10/2019 JMT CONSTRUÇÃO, INCORPO-
RAÇÃO E IMOBILIÁRIA EIRELI-ME

047887/19 25/10/2019 URZE CONSTRUÇÃO, INCORP., 
SERVIÇOS CIVIL E NAVAL LTA 233994-3

048609/19 18/07/2019 J. CORREIA CONSTRUÇÃO E 
INVESTIMENTOS LTDA 114233-0

PUBLICAÇÕES DAS NOTIFICAÇÕES MÊS DEZEMBRO/DIA 16/12/2019/CFM.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
DA ESPÉCIE: 5º Termo Aditivo de Vigência de Prazo ao Contrato nº 00001/2016, oriundo do 

processo licitatório, modalidade Tomada de Preço nº 00005/2014. 
DO OBJETO: Prestação de serviço do ramo de engenharia para a construção de uma Quadra 

Coberta com vestiário, padrão FNDE, anexa a Escola Municipal E. F. Pedacinho de Amor. 
DO CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Natuba – CNPJ 09.072.448/0001-95; 
DO CONTRATADO: Vasconcelos e Magalhães Empreendimentos LTDA – CNPJ – 

04.393.361/0001-04. 
DA VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: O Aditamento contratual terá vigência de 04/09/2019 a 

04/06/2020.
DAS CLÁUSULAS: Foram alteradas as cláusulas Quinta e Sétima do contrato primitivo. As demais 

cláusulas e condições constantes do contrato aditado permanecerão inalteradas na sua íntegra.
DA DATA DO ATO: 03 de Setembro, de 2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
FUNDAÇÃO CULTURAL DE PATOS

AVISO DE SUSPENSÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 003/2019

A Fundação Cultural de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Pú-
blico, para conhecimento dos interessados, comunica aos interessados que a licitação referente ao 
Pregão Presencial nº 003/2019, objetivando o  Registro de preços para a contratação de empresa 
especializada em prestação de serviços de sonorização, iluminação, locação de palco, tendas, 
banheiros químicos, mesas e cadeiras para eventos institucionais, reuniões e demais atividades 
da Fundação Cultural de Patos e demais órgãos participantes, está SUSPENSA em virtude na 
necessidade de alteração no edital.

Após serem realizadas as referidas alterações, o Aviso de Licitação e Edital serão republicados 
com uma nova data para abertura do certame. Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins 
– Gerencia de Licitação, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, Belo Horizonte, 1º andar, Patos/PB. 
De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 horas ou pelo e-mail: licitacao@patos.pb.gov.br.

Patos-PB, 16 de dezembro de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

Pregoeira

UNIÃO  A
Esportes
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SINDICATO DOS TRABALHADORES NO COMÉRCIO E SERVIÇOS DE CAJAZEIRAS E 
REGIÃO – SINTRACS - CR

CNPJ: 12.723.276/0001-87 – CÓD. SINDICAL: 914.565.320.90798-3
PRAÇA CARDEAL ARCO VERDE, 28, CENTRO - CEP: 58.900-000 – CAJAZEIRAS (PB)
PREZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, apresen-

tamos a V.Sa. para o devido exame a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício de 2.020, 
juntamente com o Parecer do Conselho Fiscal. A presente Previsão Orçamentária foi aprovada em 
Assembleia Geral Ordinária realizada no dia 29 de novembro de 2019, cujas peças encontram-se 
arquivadas em pasta própria a disposição dos associados interessados para dirimir quaisquer 
dúvidas quanto aos valores apresentados. Cajazeiras - PB, 29 de novembro de 2019. Francisco 
Manoel da Silva – Presidente - José Valter de Araújo Silva – Tesoureiro- Marcos Aurélio de Sousa 
- CONTADOR - CRC: PB007856O0

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 343/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 

Responsável: Eduardo de Oliveira Alves
CPF: 055.520.164-32
Título/Valor – DSI - R$ 224,00
Protestante: Vexillum Cursos e Linguas
Apresentante: Banco Itaú 
Protocolo: 123969
Responsável: Matheus Henrique Pereira de 
Araujo
CPF: 376.059.438-73
Título/Valor – CDA - R$ 5.566,42
Protestante: Fazenda Nacional DIV ATIVA – 
Simples Na
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 124125
Responsável: Marianna Oliveira Barreto
CNPJ: 17.985.290/0001-72
Título/Valor – DMI - R$ 537,00
Protestante: C M F Padovese Calcados Eireli
Apresentante: Banco Bradesco
Protocolo: 123979

Responsável: Marianna Oliveira Barreto
CNPJ: 17.985.290/0001-72
Título/Valor – DMI - R$ 1.516,51
Protestante: P. A. Industria Textil LTDA ME
Apresentante: Banco Itaú 
Protocolo: 123928
Responsável: Alan Cartaxo Leite ME
CNPJ: 21.601.537/0001-63
Título/Valor – DMI - R$ 611,90
Protestante: Aatacadao de Estivas e Cereais 
Rio do Peixe
Apresentante: Banco Santander
Protocolo: 124001
        Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 16 de dezembro de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE POCINHOS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00004/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 
processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº 
DV00004/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA OU PESSOA FISICA PARA A 
REFORMA GERAL COM TROCA DE TECIDOS, PERFIL,SOLDA, PORCA GARRA, REPOSIÇÃO 
DE BRAÇOS, PINTURA E PONTEIRAS PARA 72 (SETENTA E DUAS CADEIRAS); RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MATHEUS HENRIQUE DE SOUSA 
AGUIAR 13469450471 - R$ 12.960,00.

Pocinhos - PB, 06 de Dezembro de 2019.
JORGE ALBERTO DE SOUZA

Presidente
 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA OU PESSOA FISICA PARA A REFORMA GERAL COM 

TROCA DE TECIDOS, PERFIL, SOLDA, PORCA GARRA, REPOSIÇÃO DE BRAÇOS, PINTURA 
E PONTEIRAS PARA 72 (SETENTA E DUAS CADEIRAS). FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de 
Licitação nº DV00004/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Pocinhos: RECURSOS 
PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE POCINHOS: 02.002 - CÂMARA MUNICIPAL DE POCINHOS - 01 
031 1001 2030 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA CÂMARA MUNICIPAL - 33.90.39 - OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIRO PESSOA JURIDICA - 33.90.36 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIRO 
PESSOA FISICA.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATAN-
TES: Câmara Municipal de Pocinhos e: CT Nº 01001/2019 - 06.12.19 - MATHEUS HENRIQUE DE 
SOUSA AGUIAR 13469450471 - R$ 12.960,00.

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE, TAIS COMO MESAS, CADEIRAS E 

BIROS, PARA ATENDER A NECESSIDADE DESTA CASA LEGISLATIVA. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DV00003/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Pocinhos: 
02.002 - CÂMARA MUNICIPAL DE POCINHOS - 01 031 1001 2030 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDA-
DES DA CÂMARA MUNICIPAL - 33.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO.. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Pocinhos e: CT Nº 
00901/2019 - 06.12.19 - MARIZILDA DE SOUSA CARVALHO - R$ 16.700,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE REFORMULAÇÃO DE EDITAL 
TOMADA DE PREÇOS Nº. 00018/2019

Torna público á TOMADA DE PREÇOS Nº. 00018/2019 Objeto CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
DE CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA EXECUÇÃO DE OBRA DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DO AL-
MOXARIFADO MUNICIPAL, CONFORME PROJETO BÁSICO. Nova data para início da Sessão: 
09:00 (hora local) do dia 07 de Janeiro de 2019. Local: Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal 
de Picuí, Rua Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB. Motivo da 
publicação: Reformulação do edital e/ou seus anexos. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.
pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br

Picuí - PB, 13 de Dezembro de 2019
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2019

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00043/2019, que objetiva: Aquisição De 
Veículos Zero Km Ano 2019/2020 Ou 2020/2020 Vendido Por Uma Concessionária Autorizada Pelo 
Fabricante Antes Do Seu Registro De Emplacamento E Licenciamento Nos Termos Da Deliberação 
Contran Nº 64/2008, E Lei Federal Nº 6.729/1979 Para Atender As Necessidades Da Secretaria 
De Saúde Do Município De São João Do Rio Do Peixe - PB conforme termo de referência; ADJU-
DICO o seu objeto a: RIO VALE AUTOMOTORES LTDA - R$ 242.100,00; UNIDAS VEÍCULOS E 
SERVICOS LTDA - R$ 239.500,00.

São João Rio do Peixe - PB, 16 de Dezembro de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES

Pregoeira Oficial
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE
 HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00043/2019, que objetiva: Aquisição De Veículos 
Zero Km Ano 2019/2020 Ou 2020/2020 Vendido Por Uma Concessionária Autorizada Pelo Fabricante 
Antes Do Seu Registro De Emplacamento E Licenciamento Nos Termos Da Deliberação Contran 
Nº 64/2008, E Lei Federal Nº 6.729/1979 Para Atender As Necessidades Da Secretaria De Saúde 
Do Município De São João Do Rio Do Peixe - PB conforme termo de referência; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: RIO VALE AUTOMOTORES LTDA - R$ 
242.100,00; UNIDAS VEÍCULOS E SERVICOS LTDA - R$ 239.500,00.

São João Rio do Peixe - PB, 16 de Dezembro de 2019
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição De Veículos Zero Km Ano 2019/2020 Ou 2020/2020 Vendido Por Uma Con-

cessionária Autorizada Pelo Fabricante Antes Do Seu Registro De Emplacamento E Licenciamento 
Nos Termos Da Deliberação Contran Nº 64/2008, E Lei Federal Nº 6.729/1979 Para Atender As 
Necessidades Da Secretaria De Saúde Do Município De São João Do Rio Do Peixe - PB conforme 
termo de referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00043/2019. DOTAÇÃO: 2.050 
SECRETARIA DE SAÚDE 10.301.1002.1051 - AQUISIÇÃO DE VEÍCULO PARA AÇÕES E SERVI-
ÇOS DE SAÚDE 44.90.52000000 - 0231 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 1.2.2.0 
- TRANSFERENCIA DE CONVENIOS DESTINADOS A SAÚDE 10.301.1002.1005 - AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS PARA AS ATIVIDADES DA SAÚDE 44.90.52.000000 - 0229 EQUIPAMENTOS E 
MATERIAL PERMANENTE 1.2.20 - TRANSFERÊNCIA DE CONVÊNIOS DESTINADOS A SAÚDE. 
VIGÊNCIA: até 16/12/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Rio 
do Peixe e: CT Nº 00237/2019 - 16.12.19 - RIO VALE AUTOMOTORES LTDA - R$ 242.100,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2019

Torna público que a sessão pública que seria realizada no dia 17/12/2019, foi adiada para o 
dia 07/01/2020,para realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Jose 
Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, licitação modalidade Pregão 
Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações 
futuras, para: Contratação de Empresa para Prestação de Serviços de Confecção de Fardamentos 
Necessidades das Secretárias do Município De São Seb. de Lagoa De Roça. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 10/09; Decreto Municipal nº 00023/17; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. 
E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 16 de Dezembro de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

ADITIVO DE PRAZO
Termo aditivo nº 01aosContratos Administrativos nº 00047/2018 e nº 00048/2018 Partes Pref. Mun. 

de SãoSeb. de Lagoa de Roça e SEMEA Comercio de Peças e Serviços para autos Ltda - CNPJ nº 
14.118.455/0001-10 e MMCB Serviço de Oficina Eirelle Me - CNPJ Nº 20.226.553/0001-74, Objeto: 
Contratação de empresa especializada para execução contínua dos serviços de mecânica, elétrica, 
pintura, bomba e bicos com reposição de peças, manutenção preventiva e corretiva em geral, estofa-
mento, balanceamento, alinhamento e recauchutagem de pneus da frota de veículos e máquinas des-
te município. Dotação:02050.12.361.1006.2071-02050.12.361.2002.2015-02050.12.361.2002.2016 
-  02050.12 .361.2002.2017-02070.15 .122.1007.2034-02080.20 .122.1008.2038 
02090.08 .122.1009.2042-02110.10 .301.2007.2024 -  02110.10 .302.2019.2066 
02110.10.304.2007.2032- 02120.08.243.2017.2043 - Objeto do Aditivo: Refere-se o presente aditi-
vos de acréscimo de aditamento de prazo com Prorrogação por mais 12 (doze) meses a contar do 
dia 19/12/2019. Mantendo As Demais Cláusulas Inalteradas, Com Fulcro no Art. 57. II, §1º da Lei 
8666/93. ASSINAM: Severo Luis do Nascimento Neto:SEMEA Comercio de Peças e serviços para 
Autos Ltda e. MMCB Serviço De Oficina Eirelle Me

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS CORDEIROS

 AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00004/2019, 

para o dia 07 de Janeiro de 2020 às 09:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua 
Antero Torreão, 59 - Centro - São José dos Cordeiros - PB. Informações: no horário das 07:00 as 
13:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3309-1103. E-mail: saojosedos-
cordeiros_prefeitura@hotmail.com. 

São José dos Cordeiros - PB, 16 de Dezembro de 2019
FELICIO KELMO ALMEIDA QUEIROZ

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

Santa Rita - PB, 16 de dezembro de 2019.
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-

buições legais,
R E S O L V E:
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 044/2019, que objetiva: 

REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA, VISANDO ATENDER AS 
NECESSIDADES DAS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA/PB,com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente 
(s) vencedor (es):

- BRUNO BARBOSA DE SOUZA EIRELI  
CNPJ: 13.344.533/0001-32
Valor: R$ 973.463,50
- CAVALCANTE & CIA LTDA
CNPJ: 10.655.938/0001-01
Valor: R$ 8.379,00
- COMERCIAL MEDEIROS LTDA
CNPJ: 04.654.716/0001-63 
Valor: R$ 27.505,00
- MG COMÉRCIO VAREJISTA DE PRODUTOS DE LIMPEZA EIRELI
CNPJ: 29.398.597/0001-56
Valor: R$ 843.380,50
 Publique-se e cumpra-se.

EMERSON FERNANDES A. PANTA
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

Santa Rita - PB, 16 de dezembro de 2019.
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-

buições legais,
R E S O L V E:
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 046/2019, que 

objetiva:REGISTRO DE PREÇO, VISANDO O FORNECIMENTO DE GÁS GLP, PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE SANTA 
RITA, PB,com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam 
como proponente vencedor:

- H M MONTEIRO DE MELO
CNPJ: 11.776.834/0001-00
Valor R$: 304.000,00
Publique-se e cumpra-se.

EMERSON FERNANDES A. PANTA
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Senador Rui Carneiro, 355 - Centro - São Vicente do Seridó - PB, às 10:00 horas do dia 30 de 
Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE COMBUSTIVEIS E LUBRIFICANTES DESTINADO A FROTA MUMICIPAL E CONTRATADOS 
PARA O ANO DE 2020, MEDIANTE REQUISIÇÃO. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 002/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3388-
1041. E-mail: pmsvslicitacao@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São Vicente do Seridó - PB, 16 de Dezembro de 2019
MICHEL PLATINI CORDEIRO DE FARIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 01 AO CONTRATO N° 00079/2019

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: COVALE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, pessoa jurídica de Direito 

Privado, com sede na Rua Sargento Sarmento, nº 22 Casa, Bairro Estreito, Sousa/PB, CEP Nº 
58.802-720, inscrita no CNPJ nº 11.170.603/0001-58, por seu representante legal, o Sr. Francisco 
Tiago Figueiredo Barbosa, brasileiro, divorciado, empresário portador da Cédula de Identidade nº 
2.547.232 - SSP/PB e CPF sob o nº 035.508.784-78.

DO OBJETO: O presente termo aditivo tem por objeto o ACRÉSCIMO ao valor do Contrato nº 
00079/2019 firmado entre as partes, em 23/05/2019, nos termos previstos em sua Cláusula Segunda, 
Parágrafo Segundo: “ 2.2. O objeto contratual poderá ser acrescido ou reduzido de acordo com o 
disposto no art. 65 da Lei Federal n.º 8.666/93”, haja vista a existência de quantitativo de serviço 
não previsto na planilha orçamentária, o que justifica a alteração de valor contratual.

DO ACRÉSCIMO: O presente termo aditivo tem o valor total de R$ 13.444,47 (treze mil quatro-
centos e quarenta e quatro reais e quarenta e sete centavos), sendo que somado ao contrato original 
totalizará um valor R$ 501.827,35 (quinhentos e um mil, oitocentos e vinte e sete reais e trinta e 
cinco centavos) correspondente ao aditamento de aproximadamente 2,7528% ao valor do contrato.

FUNDAMENTO: O presente termo aditivo encontra amparo legal no artigo 65, alínea “d” do 
inciso II, combinado com o § 1º, da Lei n.º 8.666/93.

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: CONVÊNIO N° 862694/2017 - MINISTÉRIO DO ESPORTE E 
CONTRAPARTIDA DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA/PB.

02.050 - SECRETARIA MUNICIPAL DE SERVIÇOS URBANOS
27.812.1013.1035 - Implantação de Infraestrutura Esportiva
Elementos de Despesa: 4490.51 - 1001 - Obras e Instalações. 4490.51 - 1510 - Obras e 

Instalações.
DATA DO TERMO ADITIVO: 06 de dezembro de 2019.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAÚNA

AVISO DE LICITAÇÃO CONCORRÊNCIA Nº 008/2019
O Município de Uiraúna - Estado da Paraíba, através da Comissão Permanente de Licitações, 

torna público, para conhecimento dos interessados, que está disponível no endereço e sitio abaixo, 
o Edital de Licitação, na modalidade CONCORRÊNCIA PÚBLICA, tipo MAIOR LANCE OU MAIOR 
OFERTA para alienação de imóveis conhecido por “Vaca Mecânica”, pertencentes ao Município de 
Uiraúna, conforme regras, especificações e exigências descritas no edital e seus anexos, mediante 
condições estabelecidas na Lei Federal nº 8.666 de 21 de junho de 1993, suas alterações, Lei 
Complementar nº 123, de 14 de dezembro de 2006, Lei Municipal n.º 879/2019, de 11.03.2019, e 
pelas disposições deste Edital e seus Anexos. A sessão de recebimento e abertura dos envelopes 
realizar-se-á no endereço abaixo, às 09h00min. do dia 20/01/2020. Sala de reunião da CPL, na Rua 
Silvestre Claudino, s/n – Centro – Uiraúna. O edital será disponibilizado para consulta, ou fornecido 
em cópias impressas ou cópias em mídia digital (Pen Drive, CD, etc.), desde que fornecido pelo 
licitante, na sala de licitação, Prefeitura Municipal, no seguinte horário: das 08h00 às 12h00 de 
Segunda a Sexta-Feira, e ainda estará disponível no site da Prefeitura Municipal para download, 
www.uirauna.pb.gov.br/site.

Uiraúna, 16 de Dezembro de 2019.
Joana Darc Queiroga

Presidente da CPL

Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsi-
diariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 06/01/2020 às 13:30 horas para:

REGISTRO DE PREÇO PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS 
DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA COM REPOSIÇÃO DE PEÇAS EM EQUIPA-
MENTOS DE COLPOSCÓPIO, destinada ao CENTRO ESPECIALIZADO DE DIAGNÓSTICO DO 
CÂNCER, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 19-01543-7
João Pessoa, 16 de Dezembro  de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO  PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 342/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 06/01/2020, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CITOHEMATOLOGIA, destinado 
ao HEMOCENTRO DA PARAÍBA - SES, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 19-01484-5                                              
  João Pessoa, 16 de dezembro de 2019.

 JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

                      

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
 CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 347/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a 
sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas altera-
ções, que realizará a 2ª Chamada para licitação na modalidade Pregão Presencial na sede deste 
Órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Gerência de Licitação da Central de Compras - Jaguaribe, 
telefone (83)3208-9839, no dia 07/01/2020, às 09:00 (nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE CAFÉ E AÇÚCAR, destinado a DIVERSOS 
ÓRGÃOS E ENTIDADES DA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA ESTADUAL: SEAD, JCEPB, AESA, 
AGEVISA, SEPLAG E PGE, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 19-01483-6                                                   
 João Pessoa, 16 de dezembro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO
(Instituída pelo Ato Governamental nº 1.909/2019)

AVISO DE LICITAÇÃO 
TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2019 CEL (CERTIFICADO DE REGISTRO NA CGE Nº 19-01567-

8). PROCESSO SEIRHMA Nº 00010.003232/2019-9. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA SERVIÇO DE CONSTRUÇÃO DE POÇOS TUBULARES, NO PRESÍDIO 
DE SEGURANÇA MÉDIA NO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA/PB. DATA: 07/02/2020. HORA: 
14:00 horas – horário local. LOCAL: Av. Min. José Américo de Almeida - s/n - DER/SALA DE VÍDEO 
CONFERÊNCIA - Torre - João Pessoa/PB - CEP: 58.040-300. FONE: (83) 3133-1263. Solicitações 
através do E-MAIL: celpac_2012@hotmail.com. João Pessoa, 16 de dezembro de 2019.

JOSÉ LUSMÁ FELIPE DOS SANTOS
PRESIDENTE CEL/PAC

ASSOCIAÇÃO DOS ENGENHEIROS AGRÔNOMOS DA PARAÍBA
AEA-PB

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
CONVOCAÇÃO ELEITORAL 2019

O Presidente da Associação dos Engenheiros Agrônomos da Paraíba – AEA-PB, no uso das suas 
atribuições que lhe são conferidas pelo Estatuto da referida Associação, nos termos dos Artigos 3º, 
§ 2º, 22 e Parágrafo Único, 23 “b” e § 1º, 24, § 4º, § 5º, CONVOCA os Engenheiros Agrônomos, 
associados e em dia com suas obrigações (AEA-PB e CREA-PB), jurisdicionados, no Estado da 
Paraíba, para participarem da Eleição para o cargo de Conselheiro Regional e seu suplente junto 
ao CREA-PB, dando-lhes ciência dos seguintes dados:

1 – Objeto: Eleição para o cargo de Conselheiro Regional e seu Suplente, representantes da 
AEA-PB, com mandato de 2020 (início) a 2022 (fim).

2 – Fundamentação Legal: Estatuto da AEA-PB, Decisão Plenária PL nº 1719/2019, Resolução 
1071/2015, ambas do Confea.

3 – Data e Horário da Eleição: 09 de janeiro de 2020, das 9h00min às 17h00min, de acordo com 
o horário local (artigo 27 do Estatuto da AEA-PB).

4 – Local de Votação: Sede do Crea-PB, em João Pessoa, na Av. D. Pedro I, 809 - Centro.
5 – Registro de Candidatura: Os Engenheiros Agrônomos interessados em concorrer a Eleição, 

para os cargos de Conselheiro Regional Titular e Suplente (obrigatório a inscrição dos dois), deve-
rão preencher as condições previstas no Estatuto da AEA-PB (ser associado e em dia com suas 
obrigações junto a AEA-PB e CREA-PB) e apresentar dentro do prazo fixado o requerimento de 
registro de candidatura, que deverá ser deferido.

7 – Prazo final para apresentação de requerimento de registro de candidatura: 03 de janeiro de 
2020 (sexta-feira), o requerimento deverá ser protocolado na sede do Crea-PB (na sala da Assessoria 
Técnica), observado o horário regular de funcionamento do Crea-PB - das 08h00min às 16h30min.

8 – Disposições Finais: 
8.1. – Está disponível modelo de requerimento de candidatura (Titular e Suplente) no portal do 

Crea-PB (www.creapb.org.br).
8.2. – Os casos omissos serão resolvidos pela Diretoria Executiva da AEA-PB.

João Pessoa, 16 de dezembro de 2019
Eng. Agr. Luiz Carlos de Sá Barros

Presidente da AEA-PB
Crea 1801409811
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